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«КП» выяснила, сколько 
получают знаменитости 
на заслуженном отдыхе 
и от чего это зависит. 

Недавно сразу две звезды озвучили 
размер своей пенсии и пожаловались на 
ее скромность. От чего она зависит у 
артистов и сколько в итоге получается в 
месяц? Оказывается, у некоторых знаме-
нитых пенсионеров она и впрямь невелика, 
особенно в сравнении с их гонорарами. 
Но есть и такие, кто заработал на вполне 
приличную выплату.
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Правила начнут 
действовать 
уже в этом году.

Дать выпускникам вто-
рой шанс сдать итоговый 
экзамен распорядился 
Владимир Путин. Рань-
ше, напомним, можно бы-
ло пересдать в этот же 
год только заваленные 
обязательные предметы 
(русский и базовую мате-
матику). Иначе не выдадут 
аттестат. А дисциплины по 

выбору, нужные для посту-
пления в вуз, пересдавали 
только следующим летом. 

И дети, и родители об-
радовались новшеству. 
Бывает же, что на нервах 
написал хуже, чем мог.

Но оказалось, что все 
непросто. Зазор между эк-
заменами и приемной кам-
панией и так невелик. Орга-
низаторы еле укладывались 
с проверкой работ. А теперь 
в него нужно успеть прове-
сти еще один тур экзамена 
и еще одну проверку! Как 
рассказал глава Рособр-

надзора Анзор Музаев, в 
ближайшие месяц-два вне-
сут изменения в расписание 
экзаменов. 

Но уже объявлено, что 
пересдать можно будет 
только одну дисципли-
ну. А кроме того, при по-
вторной сдаче результаты 
первой попытки будут ан-
нулированы. Так что есть 
вероятность не улучшить, 
а ухудшить первоначальный 
результат. И вариант подхо-
дит тем, кто в отчаянном по-
ложении - совсем завалил 
экзамен.

Не в кота корм

Елена ОДИНЦОВА

Крупные 
производители 
пообещали скидки 
на подорожавшую 
еду для домашних 
животных.

…Мне показалось или и 
впрямь неподалеку грянуло 

одобрительное «Гав»? Де-
ло в том, что Федеральная 
антимонопольная служба 
всерьез взялась за под-
скочившие цены на корма 
для домашних питомцев. И 
обнаружила: на этом рынке 
«коллективно доминируют» 
группа компаний «Марс» и 
ООО «Нестле Россия». Их 
доля в общем объеме про-
даж кормов для кошек и 
собак в 2023 году в России 
составила 73,1%.

Как следует из сообще-
ния ФАС, с монополистами 
проведена работа:

- ООО «Марс» и ООО «Не-
стле Россия» высказали 

готовность взять на себя 
добровольные обязатель-
ства по предоставлению 
торговым се тям-парт не-
рам про москид ки до 30% 
на определенный ассорти-
мент кормов.

Напомним, Mars произво-
дит корма Whiskas, Kitekat, 
Chappi, Pedigree, Perfect 
Fit, Royal Canin. Nestle - это 
Felix, «Дарлинг», «Гурмэ», 
Purina One, Pro Plan.

В последние два года оба 
производителя свернули ин-
вестиционные программы 
(то есть новых мощностей 
в России не строят), но из 
страны не ушли.

Пересдача ЕГЭ по выбору: 
только для отчаянных

Как Крым  
снова стал 
русским

10 лет 
историческим 
событиям  
на полуострове
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- Потерпи, котик, потерпи, род-
ной, - нежно поднимает истерзан-
ную руку бойца главная медсестра 
15-го отдельного медбата «Амазон-
ка».

Бородатый штурмовик виновато 
постанывает - шутка ли, три пре-
красные феи вокруг, еще какой-то 
человек с камерой. Еще час назад он 
был в горячке боя где-то под Курдю-
мовкой - пыль, грязь, налипшая на 
ботинки, противный свист пролетаю-
щих рядом пуль, рвущие землю раз-
рывы... И тут на тебе - светло-голубые 
халаты и медицинские маски, за ко-
торыми угадываются теплые и кра-
сивые женские глаза. Словно в па-
раллельной вселенной очнулся. Где 
нет шныряющей по окопам смерти, 
а над головой - добрые ангелы.

- Пальчики сожми, котик, - нежно 
воркует «Амазонка».

- Не сжимаются, - еле ворочает 
слипшимися губами боец.

Осколок угодил под мышку, там 
словно намешано бурого пластили-
на. Страшное месиво. Но девчонки 
спокойно делают свое дело.

- Не сжимаются пальчики, - по-
вторяет «Амазонка». - Задет нерв 
100 процентов, поэтому пальчики 
не работают, сразу можно опреде-

лить. То есть здесь нужна будет в 
дальнейшем высокотехнологичная 
операция. Если вовремя доставлен 
в специальное отделение, допустим, 
нейрохирургию, травматологию, за-
частую все восстанавливается, но на 
это требуется время. Реабилитация 
всегда длительная…

Пациенту под сдавленный муж-
ской гордостью стон аккуратно на-
кладывают шину и передают вра-
чам скорой помощи. Те уже повезут 
раненого в донецкий госпиталь. А 
здесь, недалеко от линии боевого 
соприкосновения, оказывают всю 
необходимую помощь, чтобы стаби-
лизировать бойца и передать даль-
ше. В этот госпиталь «трехсотые» 
попадают непосредственно с поля 
боя, где им была оказана первая ме-
дицинская помощь. Стабилизация 
тут, к слову, может включать в себя 
и самые сложные операции.

- Допустим, отрыв нижней конеч-
ности, - поясняет, освободившись, 
«Амазонка». - У нас есть доктор - бог 
в сосудистой хирургии. Благодаря 

ему спасено много ног. Многоча-
совые операции проводят, работают 
сразу сосудистый хирург и два трав-
матолога. Они собирают ногу, после 
этого идет стабилизация пациента, 
он приходит в сознание, проверяем 
параметры, восстанавливаем крово-
потерю, высчитываем время и от-
правляем уже на эвакуацию.

- Вы ломаете стереотипы, что 
военно-полевая хирургия - это отре-
зать и забыть?

- Если полный отрыв конечности 
произошел на позиции, тут без вари-
антов. А когда доктора спасают конеч-
ность… это на самом деле у нас про-
исходит ежедневно. И ребята потом 
остаются физически полноценны-
ми. При этом есть большая разни-
ца между гражданской медициной 
и военной: здесь нужно делать все 
быстро, нет времени на раскачива-
ние, потому что кто-то следующий 
уже ждет операции. Вообще, конечно, 
после СВО много нового в граждан-
скую медицину привнесет именно 
военно-полевая.

Ангелы прифронтового 
госпиталя     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Накануне 
Международного 
женского дня мы 
встретились с девушками, 
которые добровольно 
отправились в зону СВО 
помогать раненым.

«Гуля», в отличие от «Ромаш-
ки», раньше имела дело не только 
с душевными травмами - работала 
фельд шером скорой помощи. А за-
тем - начальником юридического от-
дела медицинского учреждения (вто-
рое образование позволяло). На СВО 
пыталась попасть с самого начала, 
но женщин брали неохотно, поэтому 
пришлось проявить настойчивость. 
Говорит, что в стремлении попасть 
в зону боевых действий «виноваты» 
родительское воспитание и привитая 
любовь к Родине. И четкое осознание, 
чем она может помочь. Хотя поначалу, 
конечно, было непросто.

- Здесь пациентов больше, чем на 
гражданке, они гораздо тяжелее, с 
различными травмами и психологи-
ческим состоянием. Да, бывает, на-
ворачиваются слезы, но приходится 
держаться, потому что мы должны 
даже своим психологическим настро-
ем внушать нашим раненым ребятам 
твердость и уверенность в том, что у 
них все будет хорошо.

- Вы их запоминаете?
- Каждый случай, конечно, запо-

минается. У меня есть дочка. И не-
давно поступил молодой человек, 
наш военнослужащий, с ранением. 
И он того же года, того же возраста, 
как моя дочка. И вот если обычно к 
раненым более профессиональное 
отношение: понимание, сочувствие, 
эмпатия… То в этом случае были и 

материнские чувства. Я искренне вос-
хищаюсь их мужеством и героизмом. 
У них тяжелейшие травмы, но при 
этом они не сдаются, готовы идти 
вперед, возвращаться в строй. Даже 
с ампутациями спрашивают, когда 
они смогут освоить протез, который 
позволит им вернуться на передовую. 
До мурашек просто.

К госпиталю подъехала помятая 
«Линза» (защищенный бронирован-
ный санитарный автомобиль). Ранено-
го вынесли на брезентовых носилках, 
пропитанных багровым, и переложи-
ли на каталку. Быстро провезли че-
рез фойе, заставленное инвалидными 
креслами и такими же пятнистыми 
носилками. «Гуля» и «Амазонка», 
вооружившись ножницами, срезали 
одежду с пациента.

Я заметил, как «Ромашка» на се-
кунду с силой сжала свои маленькие 
кулачки и тут же разжала, растопы-
рив на мгновение пальцы. Она ре-
шительно двинулась к капельнице, 
и под внешней хрупкостью девушки-
психолога я увидел стальной стержень 
фронтовой медсестры, который и не 
дает согнуться «на ветру».

«Амазонка» гордится 
тем, что в прошлом слу-
жила санинструктором 
в спецназе внутренних 
войск. Опыт богатый, по-
этому и не смогла усидеть 
дома. Собрала вещи, по-
ставила дочь перед фактом. 
Волевая, решительная, 
полностью оправдываю-
щая свой позывной. Как 
и ее коллега - «Ромашка». 
Тоже доброволец.

- Вы только меня долго 
вопросами не мучайте, а 
то я боюсь, - буквально 
дрожит, словно цветочек 
в поле, хрупкая девушка 
с красивыми большими 
глазами.

- Вы только что руку 
разодранную бинтовали 

и боитесь маленького ми-
крофона, - успокаиваю 
ординатора госпиталь-
ного взвода лейтенанта 
«Ромашку». - Вы мне, как 
старому знакомому, просто 
расскажите, зачем вам это 
все?

- Я очень эмпатичный 
человек, я с теплотой, 
добротой и большой лю-
бовью отношусь к лю-
дям, - даже пациенты 
притихли, вслушиваясь в 
голос-колокольчик. - И я 
не могла остаться в сторо-
не. На гражданке работала 
психиатром-наркологом, 
бывали и пациенты - участ-
ники боевых действий. 
Поняла, что хочу ехать ту-
да, где можно применить 

свои навыки. По специ-
альности тут у меня, слава 
богу, пациентов нет, так 
что работаю медсестрой. 
Поначалу было страшно от 
прилетов, от взрывов. Но 
ничего, со временем при-
выкла. Потом стала при-
выкать к раненым. Благо 
у меня хорошие помощ-
ники, наставники, меня 
всему научили, подсказа-
ли. Это как бы испытание 
себя на прочность, смогу 
ли я не только оказать по-
мощь в тяжелой ситуации, 
но и морально все это вы-
нести. Прошло уже шесть 
месяцев, я не сдаюсь.

- Что тяжелее - рабо-
тать наркологом или мед-
сестрой?

- Медсестрой, конеч-
но. Эмоционально очень 
сложно, ребята все разные, 
ранения у всех разные, а 
нам нужно держаться, 
улыбаться, подбадривать. 
Все они молодцы, желез-
ная воля, стальной харак-
тер. Горжусь ими.

Решительная 
«Амазонка»

Хрупкая «Ромашка»
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Каждый день в зоне СВО эти женщины спасают ребят, 
имен которых они не знают и которые не успеют сказать им спасибо.

Материнское 
чувство «Гули»
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В эти дни Россия отмечает  
10-летие Крымской весны. Мы спросили:

Что для вас Крым?
Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:

- Для меня это прежде всего Родина. Я родился за несколько 
месяцев до передачи Крыма Украине. У меня в свидетельстве 
так и написано: Крымская область, РСФСР. И пока Крым был 
частью Украины, мы, его жители, тянулись к России. Когда 
10 лет назад возвращение состоялось, это было настоящее 
счастье.

Александр КОЦ, военкор «КП»:
- То, что мы пережили в 2014-м,  - это романтический 

период, пропитанный гордостью и эйфорией. Не до конца 
осознанное ощущение рождения чего-то нового и велико-
го. Становление армии, гражданского общества, истинного 
суверенитета, который сегодня приходится отстаивать с 
оружием в руках.

Сергей ГАЛАНИН, музыкант,  
лидер группы «Серьга»:

- С Крымом связаны детские воспоминания, я отдыхал там 
и с родителями, и по пионерской линии. В последние годы 
часто там бывал. Крым стал символом возрождения России 
и в то же время остался прекрасным местом, где можно от-
дохнуть и позагорать.

Илья ГРАЩЕНКОВ, гендиректор Центра 
развития региональной политики:

- Это первый регион, вернувшийся в состав России. Поэтому 
можно смело назвать это началом процесса собирания ис-
конных российских земель, который идет до сих пор.

Сергей ГОЛОВ, президент  
Союза туристических агентств:

- Наш Крым - это прежде всего восстановление исторической 
справедливости. Он испокон веков был российским. С точки 
зрения туризма Крым - это огромные возможности. А лично 
для меня это воспоминания детства: мне дважды посчастли-
вилось побывать в «Артеке». Я был сначала в морском лагере, 
а потом  - в горном. Так меня премировали за пионерскую 
работу. И то, что нынешние российские ребята и девчонки 
имеют возможность поехать туда, это просто замечательно.

Анатолий ВАССЕРМАН, интеллектуал,  
депутат Госдумы:

- Для меня Крым - это прежде всего российская земля. Я 
бывал там много раз и до Крымской весны, и после. И мне 
отрадно наблюдать, как в последние 10 лет Крым меняется 
к лучшему. Прежде всего это заметно по дорогам. Приятно, 
когда приезжаешь в очередной раз и видишь: то, что раньше 
было просто направлением движения, теперь стало настоя-
щей дорогой. И настроение людей изменилось: те, с кем я 
общаюсь, излучают подлинный оптимизм.

Как полуостров снова стал русским - воспоминания 
участников событий марта-2014 > стр. 8 - 9.

Картина дня: общество

НАУКА 
Животные  

под Чернобылем обретают 
сверхспособности

ЭКОНОМИКА
В России рекордно 

низкое число бедных: 
откуда такие успехи

тОЛьКО НА САйтЕ kp.ru

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте Vk.COM/kpru

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Елена АРАКЕЛЯН

Вы уже печете блины? Пра-
вильно! А мы пока посчитаем 
цену вопроса: на сколько они 
обойдутся в этом году дороже, 
чем на прошлую Масленицу. 

Взяли мы самый классиче-
ский рецепт в расчете на 12 
блинов. Получается четыре 
порции по три блина - как раз 
на среднестатистическую се-
мью. Вы, конечно, возразите, 
что некоторые такую стопочку 
съедают и в одиночку за один 
присест. Оставим это на их со-
вести. Однако в любом случае 
с меньшим количеством блин-
чиков ни одна хозяйка возиться 
не будет.

Учли то, что в прошлом году 
Масленица была раньше - с 20 
по 26 февраля. Поэтому срав-
нивали нынешние цены (по 
Росстату) на начало марта с те-
ми, что в прошлом году были 
именно на начало Масленицы 
(20 февраля). Это важно: ряд 
продуктов перед Масленицей 

традиционно дорожают, а по-
том могут и немного подеше-
веть.

О калорийности  
блинов на Масленицу  

> стр. 5.

Красна весна  
блинами и кошельком

«Комсомолка» 
подсчитала, 

как за последний 
год изменилась 

стоимость главного 
масленичного 

блюда.

 2023 год  2024 год
• Мука, 1,5 стакана (200 г)  10,0 руб.  10,1 руб.  +1%
• Молоко, 0,5 л  37,4 руб.  38,5 руб.  +3%
• Яйца, 3 шт.  24,9 руб.  38,4 руб.  +54%
• Сахар, 25 г  1,6 руб.  1,8 руб.  +13%
• Растительное масло, 2 ст. ложки (24 г)  3,1 руб.  3,1 руб.  0
• Сливочное масло (смазывать готовые блины), 25 г  20,8 руб.  22,2 руб. +7%
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ДАВАЙТЕ ПОДСЧИТАЕМ Блинный индекс «КП»
Так изменилась стоимость блина с прошлой Масленицы

Что кладем на блин:
• Красная икра, 200 г  1228,9 руб.  1184,7 руб.  -4%
• Соленая/полукопченая красная рыба, 200 г  429,4 руб.  440,3 руб.  +3%
• Сметана, 200 г  56,4 руб.  57,7 руб.  +2%

ИТОГО
• Просто блины  97,8 руб.  14,1 руб.  +17%
• Блины с красной икрой  1326,7 руб.  1298,8 руб.  -2%
• Блины с рыбой  527,2 руб.  554,4 руб.  +5%
• Блины со сметаной  154,2 руб.  171,8 руб.  +11%

Расчеты «КП» на основе данных Росстата.

Евгений БЕЛЯКОВ

Кому и на сколько 
увеличат выплаты.

В нашей стране есть 
несколько видов пенсий.

Основная  - страховая. 
Ее получают все, кто ра-
ботал. Она назначается 
при достижении пенсион-
ного возраста.

А есть еще социальная. 
Ее получают те, кто по 
тем или иным причинам 
не работал или работал 
мало. Она меньше стра-
ховой. Но ее тоже индек-
сируют каждый год  - 1 
апреля. В этом году она 
увеличится на 7,5%.

Всего социальные пен-
сии от государства по-

лучают 4 млн человек. 
Они полагаются инва-
лидам, детям-сиротам, 
людям, потерявшим 
кормильца, и тем, кто 
даже к старости не на-
копил минимальный 
трудовой стаж.

Инвалиды
У них размер социаль-

ной пенсии зависит от 
группы инвалидности.

При этом, если успе-
ли накопиться опреде-
ленный трудовой стаж 
и пенсионные баллы, то 
назначат страховую пен-
сию (в том случае, если 

она будет больше соци-
альной).

У детей-инвалидов пен-
сия вырастет с 17 168 до 
18 456 рублей.

Дети-сироты
Социальная пенсия со-

ставляет 14 307 рублей. 
С 1 апреля она увеличится 
до 15 380 рублей в месяц.

Потерявшие 
кормильца

Пенсия по потере кор-
мильца назначается тем 
людям, которые материаль-
но зависели от умершего. 
Это несовершеннолетние 
дети, инвалиды, близкие 
родственники, вышедшие 
на пенсию или находившие-
ся на попечении.

При этом такая пенсия 
назначается, лишь если 
погибший мало работал 
и не успел накопить ми-
нимальный трудовой стаж 
(сейчас  - 15 лет). Если 
успел накопить, то назна-

чается страховая. Пен-
сия по потере кормильца 
сейчас составляет 7153 
рубля. С 1 апреля она 
вырастет до 7689 руб- 
лей в месяц.
Мало работавшие
Чтобы получать эту пен-

сию, надо в прямом смысле 
дожить до нее.

Ее назначают на пять лет 
позже установленного пен-
сионного возраста: в 63 
года для женщин и в 68 лет 
для мужчин.

Эта выплата называет-
ся социальной пенсией по 
старости. Ее получают те, 
кто не смог накопить мини-
мальный трудовой стаж (15 
лет). То есть эти люди ли-
бо совсем мало работали, 
либо работали, но неофи-
циально.

Сейчас они получают 
7153 рубля, а с 1 апреля 
будут получать 7689 ру-
блей в месяц.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ОТ ГРУППЫ ИНВАЛИДНОСТИ
 Сейчас После 1 апреля
• I группа   14 307 15 380
• II группа  7153 7689
• III группа  6080 6536

Руб.

 ■ НЕ ПРОПУСтИ

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня»  

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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С 1 апреля в России  
повысят социальные пенсии
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Мария ЧАЛАЯ,  
Анастасия СтепАновА

Знаменитое здание мят-
ного цвета - кинотеатр «Се-
верный» - было открыто  
4 сентября 1960 года. Многие годы оно 
пользовалось большой популярностью 
у жителей города, но уже с начала ну-
левых его судьба мало кого волновала. 
Одно время кинотеатр просто сдавался: 
здесь размещались парикмахерская и 
даже ломбард. Позже здание опустело, 
отчего начало сильно разрушаться. На-
конец, спустя десятилетия забвения, 
с кинотеатром решили разобраться.

ЦЕНЕН
7 марта на крыше «Северного» за-

метили рабочих. Тогда же и начались 
бурные обсуждения дальнейшей судь-
бы здания. Кто-то посчитал, что «эту 
рухлядь давно пора снести», а кто-то 
из старожилов выступал за то, чтобы 
историческое здание обязательно вос-
становили. В итоге оказалось, что ки-
нотеатр имеет архитектурную ценность 
и сносить его никто не собирается.

- Сейчас в здании на пересечении 
улиц Северной, 231 и Тургенева, 37 
идут работы по капитальному ре-
монту. Заменят кровлю, обновят 
внутренние помещения и фасад, - 
сообщили «КП» - Кубань» в пресс-
службе администрации Краснодара.

А в НЕм покАжут киНо?
Планируется, что ремонт кинотеа-

тра «Северный» закончится в мае 2024 
года, но что появится в обновленном 
пространстве, пока неизвестно.

- Для тех, кто говорит, что это «ста-
рая рухлядь», которую необходимо 
снести: долгое время у нас в таком 
же положении находилось здание 
Дома культуры ЗИП. Оно пустовало. 
Сейчас это замечательный Екатери-
нинский зал, по сути, главный загс, 

самый популярный в городе. Исто-
рическое здание очень важно «пе-
резапустить», при помощи ремонта 
дать ему вторую жизнь. Но, возмож-
но, именно из-за расположения ки-
нотеатр «Северный» постигла такая 
печальная судьба. Хотя он как будто 
изначально был проклят, - отметил 
преподаватель кафедры зарубежного 
регионоведения и востоковедения фа-
культета истории КубГУ Константин 
Гусев в эфире радио «КП» - Крас-
нодар».

Дело в том, что решение о его стро-
ительстве было принято в 1955 году. 
Это была переходная эпоха, когда умер 
Сталин, а при нем строили помпезные 
и очень красивые здания. При Хруще-
ве отказались от роскошества в стро-
ительстве. Зданий стало больше, но 
уже не таких ценных с точки зрения 
архитектуры. Рождение кинотеатра 
было столь же тяжелым, как и после-
дующая жизнь. 

- Одновременно на улице Карла 
Либкнехта, нынешней Ставрополь-
ской, был построен кинотеатр «Ок-
тябрь» за три года. Причем там при-
шлось расселять людей, выкупать 
земельные участки. А в «Северном» 
ничего этого делать не понадобилось. 
Он был открыт на два года позже, 
в 1960 году. Его вводили частично. 
Даже новости не было о том, что от-
крывается кинотеатр. Спустя только 
несколько дней она появилась, - до-
бавил историк.

Через девять лет случился коррупци-
онный скандал. Оказалось, что день-
ги, которые выделили на строительст-
во этого кинотеатра, ремонт и новые 
батареи, куда-то «растворились». Но в 
документах это все было указано. Исто-
рик отметил, что проблемы были с этим 
кинотеатром всегда.

В начале 1990-х годов вся кино-
отрасль начала загибаться из-за пе-
ревода на хозрасчет, то есть на само- 
окупаемость. Государство перестало 
финансировать эту сферу. И вот тогда 
оказалось, что в Краснодаре работает 
только три прибыльных кинотеатра - 
«Болгария», «Аврора» и «Северный». В 
последнем даже было несколько залов. 
Малый предназначался для чтения лек-
ций общества «Знание». В Советском 
Союзе в 50-е годы велась эта просве-
тительская работа.

- Сейчас по всей России пользуются 
популярностью региональные отделе-
ния общества «Знание». Мне кажется, 
эта идея ведения публичных лекций в 
залах кинотеатров сейчас вновь стала ак-
туальной. В Краснодаре есть киноклуб. 
Люди приходят не только посмотреть 
фильмы, но и обсудить их, - заключил 
Константин Гусев.

ева МУР

Схему движения 
автомобилей поменяют.

Автомобильное движение 
на Привокзальной площади в 
Краснодаре решено изменить. 
Пропускная способность этого 
людного места давно перестала 
отвечать современным требова-
ниям.

- Возле железнодорожного 
вокзала Краснодар-1 добавят 
дополнительный односторонний 
выезд с платной муниципальной 
парковки на улице им. Гоголя. 
Также изменится движение по 
трамвайным путям от Гоголя до 
нового выезда с платной авто-
стоянки, - уточнили в мэрии го-
рода.

Новые дорожные знаки и раз-
метка появятся здесь до 31 марта.

На вокзале в крайцентре добавят выезды и знаки
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картина дня: кубань

 ■ кСтАти

Масленичная неделя только началась, а в новороссийске 
торопятся проводить зиму пораньше. на площади у морвокза-
ла уже в понедельник, 11 марта, появилось чучело. Сжигание 
огромной обрядовой куклы - кульминация Масленицы. по всей 
стране языческие кострища разведут в воскресенье, 17 марта. 
надеемся, фальстарта в городе-герое не случится. 
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Восход «Северного»

Кинотеатр «Аврора» будет ремон-
тироваться. Это уже не новость. Но 
с момента заявления краснодарско-
го мецената Сергея Галицкого о 
планах вернуть к жизни культовое 
место, прошло несколько лет. и ра-
боты не начинались. 
Однако недавно в се-
ти появилось видео с 

площадки ремонта. Там работает 
один экскава-
тор, а знаме-
нитая фигура 
Авроры одета 
в леса. 

А в Это вРЕмЯ

На ремонт-площадке 
«Авроры» есть жизнь

Небедное 
наследие

на крыше кинотеатра 
идет ремонт.

в краснодаре началась 
реконструкция еще одного 
культового кинотеатра.
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видео -  
на сайте kp.ru
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Рисовали Анна КУКАРЦЕВА и Алексей СТЕФАНОВ.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

ДАВАЙ ПО-БЫСТРОМУ
Со 2 марта в стране действует новый, 

дополнительный, вид страховки - крат-
косрочный полис ОСАГО. Если по тра-
диционному полису срок страхова-
ния автогражданской ответственности 
составляет от 3 месяцев до года, то у 
нового 3 месяца - это максимум, а ми-
нимум - один день. То есть оформить 
краткосрочку можно на срок от 1 дня 
до 3 месяцев.

Действовать такой полис начнет че-
рез три дня после оформления. На-
пример, 2-го числа все подписали и 
оплатили - с 5-го начнется действие. 
Это делается для того, чтобы человек, 
не имеющий полиса, в случае совер-
шения аварию не мог бы в тот же день 
побежать оформить ОСАГО, а потом 
сказать: «Вот у меня страховка, воз-
мещайте ущерб».

Но никто не запрещает работнику 
страховой компании посмотреть в 
честные глаза водителя и, отбросив 
все сомнения, выписать ему полис, 
что называется, день в день.

Изменения вводятся в виде попра-
вок к Федеральному закону «Об ОСА-
ГО». А привычные, «долгие», полисы 
будут действовать, как и раньше.

КОМУ ЭТО НАДО
- Предполагается, что в первую 

очередь такие полисы будут инте-

ресны таксистам, осуществляющим 
такую деятельность не на регулярной 
основе, а также водителям, которым 
необходимо совершать редкие или 
разовые поездки, - сообщили нам в 
Российском союзе автостраховщиков 
(РСА).

Еще таким полисом могут вос-
пользоваться, например, владельцы 
ретроавтомобилей или других рари-
тетов для отгона их на выставки.

КУПИТЬ МОЖНО 
НЕ ВЕЗДЕ

Чтобы понять, как при-
купить новый полис, отправляюсь 
бродить по интернету. Глухо. Новый 
продукт в сети пока еще не прописал-
ся - не нашел ни одной компании, где 
можно было оформить полис онлайн. 
Тогда остается ноги в руки - и сво-
им ходом. Ближе всего - известный 
банк, при котором есть и собственная 
страховая.

Симпатичная девушка долго не мо-
жет понять, чего я от нее хочу.

- ОСАГО на один день? - в недоуме-
нии переспрашивает она. - В смысле, 
ЗА один день? Это реально - прямо 
сейчас могу оформить вам новый по-
лис на год.

Стою на своем: не хочу на год, хочу 
на 1 день.

- А, есть такое! - «вспомнила» девуш-

ка. - Только это не на день, а минимум 
на месяц. И не ОСАГО, а КАСКО!

Узнав, что и это не то, что мне надо, 
девушка принялась названивать ком-
петентным товарищам. И все прояс-
нилось. Оказывается, в этой страховой 
такие полисы еще не предоставляют. 
А когда будут и будут ли вообще - не-
известно. Пока присмотрятся.

в стране действует новый, 

Ах, как хочется 
ОСАГО на денек
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СКОЛЬКО СТОИТ СТРАХОВКА

ДЛЯ «МЕРСЕДЕСА»...
Главная фишка «короткого» полиса в том, что цены 
на него страховые компании могут устанавливать 
как захотят и никакой Центробанк им не командир. 
Единственное ограничение - стоимость должна 
быть не выше, чем у годового полиса. Но и ожидать, 
что цена однодневного документа будет 
рассчитана как «годовой разделить на 365», 
тоже не стоит, предупредили в РСА. 
Ну, вообще-то вряд ли кто на это рассчитывал.
Звоню своему агенту в «Ингосстрах». На сайте 
информации нет, но агент в курсе нововведений.
- Могу оформить, но цена вас вряд ли порадует, - 
говорит.
Действительно. На мой «Мерседес» годовая 
страховка с понижающим коэффициентом
 за аккуратную езду (минус 61%, на минуточку) 
стоит 6835 рублей. Если я в этом полисе ограничу 
себя правом пользоваться автомобилем только 
в течение 3 месяцев, то это обойдется мне 
в 3400 рублей. А если вдруг придет охота 
оформлять краткосрочный полис, то те же 
3 месяца мне встанут уже в 4150 рублей, 
подсчитал агент. Вот такая хитрая арифметика. 
Три месяца по-новому оказываются дороже, чем 
по-старому. Если же брать страховку на день, то 
она при всей моей безаварийности и более чем 
40-летнем стаже обойдется в 1657 рублей. 
То есть пять однодневных страховок 
обойдутся дороже, чем годовая.

…НОВОЙ «ЛАДЫ»
Своими подсчетами 
с «Комсомолкой» поделился 
и Страховой Дом ВСК.
Пример 1. Если автомобилист в возрасте 
40 лет с понижающим коэффициентом 
за безаварийную езду и значительным 
стажем вождения (20 лет) оформит полис 
на 12 месяцев для автомобиля Lada Granta 
2023 года выпуска, он обойдется ему 
в 5724, 71 рубля. Страховка 
на 10 дней - 1030,44 рубля.
Пример 2. Для автомобилиста 
в возрасте 25 лет также с понижающим 
коэффициентом за отсутствие аварий, 
но с небольшим стажем вождения годовая 
страховка Lada Granta обойдется в 
13 497,49 рубля. А на 10 дней - 
2969,44 рубля.

...И «КИТАЙЦА»
Для опытного владельца кроссовера 
Livan X3 Pro (бюджетный автомобиль) 
стоимость полиса на год составит 
6245,14 рубля, на 10 дней - 1124,12 рубля. 
А для более молодого владельца 
такого же кроссовера стоимость 
полиса на год уже  14 725 рублей, 
на 10 дней - 2945 рублей.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В России 
появился новый 

вид автостраховки: 
краткосрочный полис. 
Разбираемся, сколько 

он стоит, как его купить 
и кому он нужен.
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Полис не для всех
Считается, что, помимо водителей, кото-

рые садятся за руль пару раз в год, корот-
кая страховка будет интересна частным 
профессиональным продавцам. Или, как их 
в народе называют, перекупам. Но практи-
чески никто из них не оформляет машину 
на себя и не делает полис на свое имя.

- Действующее законодательство по-
зволяет без оформления страховки 
пользоваться машиной в течение 10 
дней после покупки, это время дается 
для постановки автомобиля на учет, - объ-
ясняет автоэксперт Сергей Логинов. - 
Этого достаточно, чтобы перегнать машину 
с Дальнего Востока, например, в Москву. 
На долгий перегон, пожалуй, есть смысл 
оформить страховку, но если купил и про-
дал в пределах одного города, то никто 
страховку не оформляет. Нет смысла. На 

машине, которую купили, чтобы продать, 
доедут максимум до ближайшей мой-

ки, чтобы выставить фото чисто-
го автомобиля. Риск причинить 
кому-то вред минимален.

По данным РСА, по стране без 
полиса ездят 3,5 млн водителей - 
это 7,9% от общего количества.
По мнению эксперта, заставить 

этих водителей покупать полисы - 
хоть долгие, хоть «короткие» - может 

только одно.
- Если камер видеофиксации станет боль-

ше и они будут совмещены с базой дан-
ных страховщиков, а еще будет работать 
программа, указывающая, «привязан» ли 
к машине полис, а если нет, то есть ли 
для этого законные основания, то такой 
контроль заставит водителей приобретать 
полис,  - считает Логинов.  - Но выстроить 
такую систему очень непросто.

А вот оформить 
однодневный 

полис в тот же день, 
когда произошло ДТП, 

не получится - 
от таких ситуаций 
автостраховщики 
подстраховались.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

 � СОБЫТИЕ

ВТБ завершил первый этап 
интеграции «Открытие Авто»

Олег КАРПОВ

ВТБ завершил пер-
вый этап интеграции 
автобизнеса банка «От-
крытие», перезаключив 
договоры со всеми клю-
чевыми партнерами-
дилерами и расширив 
пул автопроизводите-
лей новыми брендами. 
В ближайшее время 
банк приступит к пере-
воду портфеля клиен-
тов с сохранением всех 
условий обслуживания. 
Весь поток новых за-
явок теперь идет по 
системам и продуктам 
ВТБ.

В ближайшее время 
банки приступят к сле-
дующему этапу интегра-
ции - цессии, который 
продлится до конца го-
да. Сообщения о пере-
воде в ВТБ получат все 
заемщики, имеющие 
автокредиты в банке 
«Открытие». Портфель 
клиентов, который 
включает 133 тысячи 
договоров, будет пере-
веден бесшовно. При 
этом заемщики про-
должат обслуживаться 
на прежних условиях: 
срок, процентная став-
ка, размер и дата ежеме-
сячного платежа, сумма 

кредита останутся для 
них неизменными. Из-
менятся только пла-
тежные реквизиты.

С начала 2024 года 
клиентам «Открытия» 
стали доступны пред-
ложения ВТБ в части 
дебетовых, кредитных 
карт, ипотечных кре-
дитов, вкладов и на-
копительных счетов. 
Клиентам с активным 
премиальным статусом 
предлагаются бесплат-
ное обслуживание и 
пакет ВТБ «Привиле-
гия». В декабре 2023 го-
да начался постепенный 
перевод сети отделений 
«Открытия» под бренд 
ВТБ. Всего в 2024 го-
ду с ВТБ объединятся 
более 250 офисов «От-
крытия».

Объединение банков 
продолжается

Во второй половине апреля начнется основной этап интеграции. 
Помимо клиентов с автокредитами, предложения о переводе в ВТБ должны 

получить все владельцы дебетовых карт, вкладчики и ипотечные заемщики. 
При этом все условия по действующим договорам по кредитным продуктам, 
включая процентную ставку, для клиентов «Открытия» не изменятся. Кли-
ентам будет предложено открыть новый депозит или накопительный счет из 
линейки ВТБ на более выгодных условиях. Фактическое объединение бизнесов 
двух банков произойдет к концу 2024 года.
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ВВОД ЖИЛЬЯ: 
НОВЫЕ РЕКОРДЫ

Благодаря нацпроекту в Рос-
сии отмечается рекордный при-
рост многоквартирного жилищно-
го строительства. Ввод жилья в 
2023  году составил более 
110 млн кв. метров, что на 7,5%, 
или на 7,7 млн кв. метров больше, 
чем в 2022 году.  

«Строительная отрасль за по-
следние несколько лет набрала 
рекордные темпы. В прошлом го-
ду мы ввели более 110 млн кв. ме-
тров по всей стране, что является 
рекордным показателем за всю 
историю Российской Федерации 
как по многоквартирным домам 
(более 51 млн кв. м), так и по ин-
дивидуальному жилищному строи-
тельству (около 59 млн кв. м). В 
своей работе мы уделяем особое 
внимание комплексному разви-
тию, чтобы рядом с жилыми до-
мами появлялась вся необходимая 
инфраструктура: дороги, детские 
сады, школы, поликлиники, оста-
новки общественного транспорта 
и проч. Внедряем и реализуем все 
новые инструменты для того, чтобы 
в населенных пунктах формирова-
лась действительно комфортная 
среда для жизни. Флагманом реа-
лизации всех этих задач является 

запущенный Президентом РФ на-
циональный проект «Жилье и город-
ская среда», - отметил заместитель 
председателя правительства Марат 
Хуснуллин.

Лидерами по объему ввода но-
вого жилья, по итогам 2023 года, 
остаются города федерального зна-
чения и регионы с миллионными 
агломерациями. 

ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА: 
КВАРТИРА К СВАДЬБЕ, 
А НЕ К ПЕНСИИ

Семья Калюжных из Севастополя 
недавно приобрела свою первую 
квартиру. Помогла в этом програм-
ма льготной ипотеки на новострой-
ки, запущенная весной 2020 года. 

«Сразу после свадьбы мы обрати-
лись в банк и подали заявку. Перво-
начальный взнос был покрыт сред-
ствами, накопленными на свадьбу. 
Волновались - все-таки это большая 
ответственность. Но легко смогли 
все оформить и через некоторое 
время уже отмечали новоселье в 
нашей собственной квартире в но-
востройке», - рассказывает Анна 
Калюжная.

Льготная программа была запу-
щена по поручению Президента Рос-
сии для поддержки строительной 
отрасли и повышения доступности 

ипотеки весной 2020 года, во вре-
мя пандемии. За несколько лет она 
стала одним из самых востребован-
ных ипотечных продуктов в стране. 
Сейчас по программе ипотека вы-
дается под 8% годовых с первона-
чальным взносом от 30%. 

Только в Севастополе по ней в 
2023 году выдано 2,5 тысячи кре-
дитов на сумму свыше 10 млн руб-
лей. А в целом по стране - 2 млн 
кредитов на 7,8 трлн рублей, что в 
1,5 раза больше, чем в 2022 году.

ШКОЛЫ, САДИКИ 
И ПОЛИКЛИНИКИ: 
ЕСТЬ «СТИМУЛ»

Что такое хорошая квартира? 
Пусть у нее будут самая распре-
красная планировка и приемлемая 
цена, жить в месте, где нет школы 
и детского садика и откуда даже за 
продуктами надо ездить за триде-
вять земель, мало кому захочется. 

Чтобы решить эту задачу, в рам-
ках нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» действует программа 
«Стимул». По ней в новых жилых 
комплексах и микрорайонах стро-
ятся образовательные и медучреж-
дения, дворовые автомобильные 
дороги, подводятся инженерные 
коммуникации - за счет госсубси-
дий. Механизм субсидирования 
устроен так, что деньги получает 
регион, а не застройщик напрямую. 
В 2023 году за счет «Стимула» в 
42 регионах России ввели в экс-
плуатацию 151 объект инфраструк-
туры в новых кварталах. 

Например, в Саранске благодаря 
программе открылся Центр разви-
тия ребенка - детский сад № 17. 
Центр рассчитан на 240 мест. В 
нем 12 групп, в том числе логопе-
дическая группа с детскими тре-
нажерами, медицинский кабинет с 
аппаратом для приготовления кис-
лородных коктейлей, ингалятором, 

кварцевым облучателем. Для до-
полнительных занятий оборудовали  
компьютерный класс, изостудию, 
цифровую лабораторию «Наура-
ша» - в ней дети могут знакомиться 
с явлениями живой и неживой при-
роды, экспериментируя и проводя 
измерения на различных приборах.

ЧИСТАЯ ВОДА: 
ЗДОРОВЬЕ ДЛЯ ВСЕХ

Помните присказку «без воды ни 
туды и ни сюды»? В нацпроекте этот 
момент тоже учтен - из-под крана в 
новом жилье должна литься чистая 
питьевая вода. Эти задачи решают-
ся в рамках федерального проекта 
«Чистая вода» - в 83 субъектах РФ 
сейчас ведется строительство и 
реконструкция объектов питьевого 
водоснабжения и водоподготовки. 

За 2023 год их было реконструи-
ровано и модернизировано 389. 
К слову, сейчас доля городского 
населения, обеспеченного чистой 
питьевой водой из-под крана, со-
ставляет 94,9%, а доля всего насе-
ления России, обеспеченного каче-
ственной питьевой водой, - 88,6%. 

 � СПРАВКА «КП»

«Жилье и городская среда» - один из ключевых нацпроектов 
России, направленный на достижение национальной цели раз-
вития «Комфортная и безопасная среда для жизни». 

Основная его задача - обеспечение доступным жильем семей 
со средним достатком и увеличение объема жилищного строи-
тельства до 120 млн кв. метров в год к 2030 году. Улучшать свои 
жилищные условия ежегодно должны не менее 5 млн семей.
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387,6 млн
 кв. м жилья 
введено за четыре 
года работы 
нацпроекта
Более 15,7 млн 
человек 
улучшили свои жилищные условия

2,5 млн  ипотечных 
кредитов
выдано с 2020 года 
по программе 
льготной 
ипотеки 
на новостройки. 

Cтроительство 
инфраструктуры 
по программе 
«Стимул» помогло 
ввести в эксплуатацию 
более 40 млн кв. м 
жилья, обеспеченного 
школами, детскими садами, 
поликлиниками, транспортом, 
нужными инженерными сетями.

1183 объекта 
водоснабжения  
реконструировано 
и модернизировано 
с 2019 года 
по программе 
«Чистая вода».

«Жилье и городская среда» - 2023:

Более 110 млн
квадратных
метров для новоселов
Елена МАКСИМОВА

Что удалось сделать за прошедший год 
в рамках одного из самых полезных, 
по мнению наших граждан, нацпроектов.

Национальный проект «Жилье и городская среда» вошел в тройку 
нацпроектов, которые, по мнению россиян, приносят наибольшую 
пользу общества. 94% считают, что его реализацию надо продолжать 
и дальше, в следующие пять лет. Это данные опроса Всероссийского 
центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ), проведенного в 
декабре 2023 года. 

АВАРИЙНОЕ ЖИЛЬЕ: 
ВМЕСТО РАЗВАЛЮХИ - 
КОМФОРТНАЯ
КВАРТИРА

Федеральный проект «Обе-
спечение устойчивого со-
кращения непригодного для 
проживания жилищного фон-
да» - это еще одно направле-
ние в составе нацпроекта. 
Расселяются дома, которые 
признаны аварийными до 
1 января 2017 года. 

За 2023 год из ветхого жи-
лья в новые квартиры уехали  
192,8 тысячи граждан, рассе-
лено таким образом 3,25 млн 
кв. метров аварийного жилья. 
Программа рассчитана до кон-
ца 2024 года. Но 19 регионов 
ее уже завершили досрочно. 

А, например, в Краснояр-
ском крае за 2023 год улуч-
шили свои жилищные усло-
вия более 840 человек. Еще 
987 человек, как планирует-
ся, переедут в нормальное жи-
лье из 384 аварийных квартир 
в 2024 году. 

От реализации программы 
выигрывают не только жители 
домов, признанных аварийны-
ми. А после их расселения и 
сноса освобождается земля, 
которую можно использовать 
в том числе и в общих целях. 
Вернемся к примеру Красно-
ярского края. В Дивногорске 
на месте, где стояли аварий-
ные дома, обустроили сквер 
Строителей с зоной для за-
нятий экстремальными видами 
спорта. В Енисейске - детскую 
площадку.

Почти 660 тысяч граждан 
из 11,2 млн кв. метров 
аварийного жилья 
переселено за время 
реализации 
нацпроекта.
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даВ топ-10 регионов - лидеров по вводу жилья в 2023 году вошли млн. 
кв. м

• Московская область 
• Краснодарский край  
• Москва 
• Ленинградская область  
• Тюменская область 
• Республика Татарстан 
• Санкт-Петербург  
• Республика Башкортостан  
• Свердловская область 
• Новосибирская область  

• в Брянской области
• Калужской 
и Костромской областях
• Саратовской области 
и Республике Адыгея
•  Кабардино-Балкарии, 
Владимирской 
и Московской областях

Больше всего объектов водоочистки
построено и реконструировано:

43
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Льготная 
ипотека позволяет 
россиянам быстрее 

обзаводиться собственным 
жильем. А благодаря 
программе «Стимул» 

новоселы обеспечены 
детскими садами 

и больницами.
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«БЕРКУТ» НА ЗАКЛАНИЕ
Я догадывался, что с 

«Викторовичем», одним 
из командиров крымского 
«Беркута», будет тяжело го-
ворить. Такие люди не дают 
интервью, не считают нуж-
ным. Мой собеседник - не-
высокий, плечистый, у него 
колючий взгляд и упрямый 
ежик седых волос. Красное 
обветренное лицо с не при-
ставшим толком зимним 
горным загаром. 

В последние дни крым-
ский «Беркут» чистил в го-
рах метастазы незалежной - 
ячейки «Хизб ут-Тахрир» 
(запрещенной в РФ терро-
ристической организации), 
оставленные нам бандеров-
цами на долгую память. Но 
у меня за душой была дав-
няя, невысказанная благо-
дарность, которая иногда 
мучает сильнее, чем старый 
грех:

- «Викторович», передаю 
вам как представителю «Бер-
кута» благодарность от двух 
журналистов «Комсомолки» 
Стешина и Коца, которых ва-
ши сослуживцы спасли в апре-
ле 2014-го в Киеве. Тогда май-
данная власть начала судить 
«Беркут», и никто из украин-
ских журналистов не пришел 
их поддержать. А мы приш-
ли. К прокуратуре приехали 
майдановцы. Холеные такие, 
в разгрузках и со стволами, 
сразу срисовали нас и захотели 
забрать, а «Беркут» не отдал, 
нас вывезли на машине, ото-
рвавшись от хвоста…

«Викторович» благодар-
ность принял и заметил:

- Где-то мы с тобой виде-
лись…

Начали вместе вспоми-
нать, кто где был и что ви-
дел, лед недоверия треснул, и 
мы вдруг опять оказались на 
майдане, среди копоти горя-
щих покрышек и визга озве-
ревшей толпы. «Викторович» 
замечает, что в одном фильме 

о Крымской весне была до-
пущена важная историческая 
ошибка:

- У нас шевроны «Берку-
та» были на русском языке, 
и тризуба на них не было. 
Мы специально такие зака-
зывали. Кто не успел - три-
зуб просто срезал. Этот мо-
мент майдановцы отследили, 
крымский «Беркут» они не-
навидели особо. А у меня дед 
до конца 1940-х воевал с бан-
деровцами, я знал, за что я 
стоял против майдана.

Крымчан перебросили в 
Киев на Крещатик еще 28 но-
ября 2013 года. Видели все. 
«Викторович» смеется:

- Я даже Сеню-Кролика 
(Яценюка. - Авт.) за ворот-
ник пальто потаскал, он аж 
белый стал. Приехал на май-
дан с личной охраной, а мы 
их в угол зажали аккуратно. 
Не били, все в рамках закона. 
«Беркут» и так с первых дней 
майдана сделали виноватым, 
я тогда первый раз увидел, 
как создаются фейки. Наши 
пацаны вытащили из толпы 
затоптанную девчонку, по-
ложили на носилки и в ско-
рую. Уже утром во всех СМИ: 
«Беркут» убил девочку! Везет 
прятать труп». Девочка отле-
жалась и через три дня дозво-
нилась до какого-то радио: 
«Я жива!». Но это уже нико-
го не интересовало. Майдан 
должен был победить, мы это 
поняли позже.

«Викторович» очень под-
робно рассказывает о локаль-
ных боях, которые два месяца 
шли в центре Киева. «Беркут» 
побеждал раз за разом, но пе-
релома не было - приходила 
команда «Стоп», и бойцы от-
катывались на исходные:

- Большая часть украин-
ской элиты уже была купле-
на. Реальной команды на 
зачистку не поступало ни 
разу! - говорит мне с нажи-
мом «Викторович». Да я и сам 
это видел.

ОТСТУПЛЕНИЕ ДОМОЙ
«Беркут» был обречен стать 

главным раздражителем май-
дана и главной его жертвой. 
А крымский «Беркут», сра-
жавшийся в первых рядах, - 
поводом для вторжения 
бандеровцев на прорусский 
полуостров. «Викторович» 
рассказывает о последних 
днях майдана:

- К Рождеству они приго-
товились, собрали и натре-
нировали боевиков, надела-
ли «коктейлей Молотова». У 
нас горели все. Появилось 
огнестрельное оружие, на-
шему бойцу прострелили обе 

голени. У нас 
было больше 
30 раненых, 
один убитый. 
А вот оружия 
у нас не бы-
ло. Защита - 
пластиковая. 
Щиты - один 
на троих. Все 
равно 18 фев-
раля мы зачи-
стили прави-
тельственный 
к в а р т а л , 
с д в и н у л и 
майдан к сце-
не, и я под-
нял там наш 
к р ы м с к и й 
флаг! (цвета-
ми совпада-
ет с россий-
ским. - Авт.). 
Майдан опу-
стел, но за-
чистить нам 
его не дали - 
опять при-
шла команда 
«Стоп».

На следу-
ющий день 
случилось мас-
совое жертво-
приношение, 
названное по-
том «Небесной 
сотней». На 
майдан завезли 
оружие, добытое в отделени-
ях милиции по всей Западной 
Украине. «Беркут», наобо-
рот, так и не получил оружия, 
и его начали расстреливать 
сразу же, как Янукович под-
писал соглашение об отводе 
силовиков 20 февраля. Спра-
шиваю «Викторовича»:

- Как вам удалось выбрать-
ся в Крым? Сам с трудом из 
Киева уехал - в аэропорту уже 
ловили российских журнали-
стов по спискам.

- Нас спасло оружие, кото-
рое нам все-таки успели при-
везти из Крыма в последний 
момент, безоружные не выш-
ли бы. Из 140 человек нас 
осталось меньше половины. 
Целых, не раненых, не было. 
На майдановских блокпостах 
знали, что мы вооружены 
и что будем прорываться в 
Крым, их предупредили. Тя-
жело шли, «коктейли Моло-
това» в нас опять кидали, все 
стекла автобусов были выби-
ты, арматуры из бортов тор-
чали - так и приехали домой. 
Выдохнули только в Крыму.

- Сердце болело за Крым?
- Мы не знали толком, что 

происходит дома. В послед-
ние дни ребята уже выходи-
ли с трудом - понимали, что 

власть ни на что не способ-
на или продалась. Помню, я 
бойцам говорил: «Поймите 
простую вещь - не остано-
вим ИХ здесь, придут к нам». 
Тогда все посидели, минуту 
подумали, и все до одного 
пошли в оцепление. Сам я 
понимал: это только нача-
ло. У нас было два варианта - 
прорываться в Крым, в рос-
сийские части или уходить в 
горы. Тюрьма от майданутых 
нас не устраивала.

В истории крымского «Бер-
кута» была драма, позабыв-
шаяся за последние 10 лет. 
Примерно, с 2006 года власти 
сделали «Беркут» в Крыму 
основным уличным против-
ником всех пророссийских 
митингов. Потому никто из 
бойцов «Беркута» не думал, 
не ждал, что толпа в Симфе-
рополе встретит их криком 
«Герои!» и овацией. Все сде-
лалось наоборот в те дни.

«НАШИХ НА КОЛЕНИ 
НЕ ПОСТАВЯТ!»

Я сижу на летней кухне у 
Татьяны Савицкой, крым-
ской активистки с 20-летним 
стажем. Сейчас в ее старин-
ном фамильном доме база 
волонтерской организации 
«Крымские феи». На стенах - 
каски и бронежилеты, карта 
Крыма и Приазовья. Огром-
ное фото - Татьяна обнима-
ет солдатика. Это ее сын. Во 
время частичной мобилиза-

ции он примчался из Москвы 
и призвался на СВО. За стен-
кой склад гуманитарки, а на 
кухне Татьяна жарит блинчи-
ки, замораживает и отвозит 
на фронт. Татьяна говорит, 
что для нее Крымская вес-
на началась еще в 1991 году, 
когда весь полуостров про-
голосовал за возвращение в 
Россию. Никто Крым, конеч-
но, не отпустил из Украины. 
Дали декоративную автоно-
мию и 23 года тянули из по-
луострова жилы, попрекая 
куском так, как это могут 
делать только киевские ху-
торяне. После майдана Крым 
еще раз попытался вырваться 
по-хорошему. Татьяна дарит 
мне уже историческую ли-
стовку, оформленную, как 
документ - призыв к рефе-
рендуму и разграничению 
полномочий Крыма и Укра-
ины. Мы пытаемся восста-
новить картину Крымской 
весны по датам. Татьяна рас-
сказывает:

- 19 февраля мы все пошли 
на площадь, там выставили 
фотографии погибших бой-
цов «Беркута». 20-го числа 
ждали возвращения крым-
ского отряда. Встретили, по-
гибших похоронили. 21-го 
числа прошел грандиозный 
митинг под проливным дож-
дем. И тогда решили, что бу-
дем обращаться к России за 
помощью.

А 22 февраля мы вышли на 
защиту «Беркута», он занял 
оборону на своей базе. Там 
даже мамочки с колясками 
были! Из Киева пришел при-
каз - крымский «Беркут рас-
пустить. В этот же день мы 
смотрели новости по укра-
инскому ТВ, показывали, как 
во Львове «Беркут» ставили 
на колени. У на тогда щелк-
нуло: «Наших на колени не 
поставят!».

Помню, как с базы к нам 
вышел один из командиров 
«Беркута», с которым я по-
стоянно ругалась на русских 
митингах. Он меня узнал. 
Видно, что уставший. Гово-
рит: «Ну а ты что здесь де-
лаешь?». Говорю: «Пришла 
тебя защищать!». Я этого ни-
когда не забуду, у него слеза 
потекла…

- А вы?
- А я ему: все будет хорошо, 

мы вас в обиду не дадим! Им 
сильно не нужна была наша 
помощь, но мы привезли 
мешки, песок, притащили 
полевую кухню, взяли базу 
в кольцо. И «беркуты» ска-
зали: «За Крым будем рвать!»

- То есть восставший Крым, 
еще до подхода «вежливых», 
получил силовое ядро?

- Да, мы на них очень 
рассчитывали. Но у нас 
был еще Российский флот. 
Оружия у крымчан прак-
тически не было. Кузне-

Как Крым снова стал     русским

Хроника  
Крымской весны: главные 

события 2014 года, 
навсегда изменившие 

историю полуострова и всей России

Военкор «Комсомольской 
правды» встретил юби-
лей возвращения Крыма с 
людьми, которые 10 лет 
назад мерзли в пикетах на 
Чонгаре, дрались под Вер-
ховным Советом в Симфе-
рополе, освобождали воин-
ские части полуострова, 
а перед этим - еще и сра-
жались с бандеровцами в 
кровавом угаре майдана. 
Они не получили за все 
это ни славы, ни денег, ни 
должностей - только об-
ретенную Родину и чистую  
совесть.

Атаман Черноморского казачьего 
войска Вадим Иловченко 10 лет 

назад блокировал части ВСУ 
в Крыму. А с началом СВО уже успел 

повоевать под Работино, получив 
ранение и орден Мужества. 
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НЕ ОТСТУПЯТ, 
НЕ ПОДВЕДУТ, 
НЕ ПРЕДАДУТ
Владимир Путин 
о героях нашего времени - 
участниках СВО
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Всемирный фестиваль молодежи в Сочи собрал ребят из 193 стран

ФРИЦАМ НУЖНО 
УГОМОНИТЬСЯ
Немцы готовят ракетную 
атаку на Крымский мост

В СЛОЖНЫЕ ВРЕМЕНА 
СЛЕДУЕТ ОСТАВАТЬСЯ 
С РОДИНОЙ

Денис Майданов:

Распространяется бесплатно

В гостеприимную Россию приехали даже из недружественных государств

ЯРКИЙ СВЕТ «СИРИУСА»
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ОЛИМПИАДА 
ПО-НОВОМУ
Игры Будущего: мы 
показали миру, каким 
должен стать спорт
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ВЫПОЛНИМ ЛИ ПЛАНЫ - ЗАВИСИТ 
ОТ БОЕВЫХ ТОВАРИЩЕЙ

Владимир ПУТИН:

Павел РОДИОНОВ

■■ Президент■РФ■озвучил■Послание -■
стратегический■документ,■ставящий■
задачи■на■шесть■лет■вперед.

послание президента россии Федерально-
му собранию в этом году продлилось 2  ча-
са 6 минут. не сказал ничего лишнего. Все 
только по делу.

- Это программа сильной, суверенной стра-
ны, которая уверенно смотрит в будущее, - 
так обозначил сам Владимир путин. - она 
формировалась и в ходе поездок в регио-
ны, прямого разговора с рабочими, инже-
нерами гражданских и оборонных заводов, 
с врачами, учителями, учеными, волонтера-
ми, предпринимателями, с многодетными 
семь ями, с нашими героями-фронтовиками, 
добровольцами, солдатами и офицерами 
Вооруженных сил россии. реализовать все 
задуманное мы сможем только вместе. Для 
достижения поставленных целей у нас есть 
и ресурсы, и колоссальные возможности.

одной из важнейших частей стал тезис 
о формировании новых элит. их основой 
должны стать не те, кто вылез из грязи 
в 90-е, а ветераны сВо, в боях проявив-
шие свой патриотизм и настоящую лю-
бовь к стране. большая многодетная семья 
должна стать философией жизни и ори-
ентиром для государственной стратегии: 
Владимир путин анонсировал самый ожи-
даемый национальный проект «семья». 
- Вновь подчеркну - думаю, что это сегодня 
важно для всех: без суверенной, сильной 
россии никакой прочный миропорядок невоз-
можен, - эти слова в том чис-
ле были адресованы и другим 
странам - и нашим партне-
рам, и тем, кто спит и видит, 
как нас уничтожить.

за рубежом тщательно 
анализировали послание. их 
мало интересовали проекты 
и то, как будет развиваться 
страна. они боялись, и это без преувеличе-
ния, что россия объявит нато ультиматум. 
а там и до третьей мировой недалеко. пре-
зидент неоднократно заявлял, что нам не 
нужна война с европой и западом в целом, 
что мы за дружбу и сотрудничество. но там 
заткнули уши и вовсю готовят планы на-
падения. на эти попытки российский лидер 

в очередной раз дал ответ. конкретный, без 
обиняков. (Об этом читайте на стр. 4.) Веду-
щие европейские издания увидели в словах 
«прямую и открытую угрозу западу» и «са-
мую однозначную угрозу применения ядер-
ного оружия». посмотрим, какие последуют 
выводы дальше. Чего-чего, а терпения нам 
не занимать.

завершая выступление, президент сказал 
главное:

- Выполнение всех намеченных планов се-
годня прямо зависит от наших солдат, офи-
церов, добровольцев - всех военно служащих, 

которые сражаются сейчас на 
фронте. от мужества и ре-
шимости наших боевых то-
варищей, которые защищают 
родину, поднимаются в атаку, 
под огнем идут вперед, жерт-
вуют собой ради нас, ради от-
чизны. Это они, наши воины, 
создают сегодня абсолютно 

необходимые условия для будущего стра-
ны и для ее развития. низкий вам поклон, 
ребята. благодарю всех граждан россии 
за солидарность и надежность. мы - одна 
большая семья, мы вместе, и потому сдела-
ем все так, как планируем и хотим сделать, 
как мечтаем. Верю в наши победы, в успехи, 
в будущее россии!

■■ Пришло■«Время■героев»:■се-
годняшние■военнослужащие■
должны■стать■управленческой■
элитой.

В ОКОПАХ ЗНАЮТ -  
С НИМИ СТРАНА
Владимир■Путин:
●● Мы●с●вами●уже●доказали,●что●

способны●решать●самые●слож-

ные●задачи,●отвечать●на●любые,●
самые● сложные● вызовы.● Мы●
отразили●агрессию●междуна-
родного●терроризма,●сберегли●
единство●страны,●не●позволи-
ли●разорвать●ее●на●части●в●свое●
время.●Мы●поддержали●наших●
братьев●и●сестер,●их●волю●быть●
с●россией,●и●в●этом●году●десять●
лет●легендарной●«русской●вес-
не».●Но●и●сейчас●энергия,●ис-
кренность,●мужество●ее●геро-
ев -●крымчан,●севастопольцев,●
жителей●восставшего●Донбасса,●
их●любовь●к●родине,●которую●
они●пронесли●через●поколения,●
безусловно,●вызывают●гордость.●
все●это●вдохновляет,●укрепляет●
уверенность●в●том,●что●мы●все●
преодолеем,●вместе●все●сможем.

И●сегодня,●когда●наша●роди-
на●отстаивает●свой●суверени-
тет●и безопасность,●защища-
ет● жизнь● соотечественников●
в Донбассе●и●Новороссии,●ре-
шающая●роль●в●этой●праведной●
борьбе●принадлежит●именно●
нашим●гражданам,●нашей●спло-
ченности,●преданности●родной●
стране,●ответственности●за●ее●
судьбу.

Эти● качества● четко,● одно-
значно● проявились● в● самом●
начале●специальной●военной●
операции,●когда●ее●поддержало●
абсолютное●большинство●рос-
сийского●народа.●Несмотря●на●
все●испытания,●горечь●потерь,●
люди●непреклонны●в●этом●выбо-
ре●и●постоянно●подтверждают●
его●стремлением●сделать●как●
можно●больше●для●страны●и●для●
общего●блага.

На●производствах●трудятся●
в три●смены -●столько,●сколь-
ко●нужно●фронту.●вся●эконо-
мика -●а●это●индустриальная,●

технологическая●основа●нашей●
победы  -● проявила● гибкость●
и устойчивость.

Люди●отправляют●на●фронт●
письма●и●посылки,●теплые●ве-
щи,●маскировочные●сети,●пе-
речисляют●средства●из●своих,●
порой●очень●скромных,●сбере-
жений.●Такая●помощь●бесцен-
на -●это●вклад●каждого●в●общую●
победу.●Наши●герои●на●передо-
вой,●в●окопах,●там,●где●труднее●
всего,● знают,●что●с●ними●вся●
страна.

признателен●парламентским●
партиям●за●консолидацию●во-
круг●национальных●интересов.●
политическая●система●россии -●
одна●из●опор●суверенитета●стра-
ны.●Будем●и●дальше●развивать●
институты●демократии,●никому●
не●позволим●вмешиваться●в●на-
ши●внутренние●дела!

КАдРОВЫЙ  
РЕЗЕРВ
●● Защита,● укрепление● суве-

ренитета●идет●сегодня●по●всем●
направлениям,●и●прежде●всего,●
конечно,●на●фронте,●где●стойко●
и●самоотверженно●сражаются●
наши●бойцы.●Благодарю●всех,●
кто●борется●сейчас●за●интере-
сы● Отечества,● кто● проходит●●
через●горнило●военных●испы-
таний,●ежедневно●рискует●жиз-
нью.●весь●народ●преклоняется●
перед●вашим●подвигом,●скор-
бит●о●погибших,●и●россия●всег-
да●будет●помнить●своих●павших●
героев.

●● постоянно● встречаюсь●
с участниками●специальной●во-
енной●операции.●Это●и●кадро-
вые●военные,●и●добровольцы,●
люди●гражданских●профессий,●
которые●были●мобилизованы●на●
военную●службу.●все●они●с● ору-
жием●в●руках●встали●на●защиту●
родины.

Смотрю●на●этих●мужествен-
ных●людей,●порой●совсем●мо-
лодых● ребят,● и● без● всякого●
●преувеличения● могу● сказать:●
сердце●наполняется●гордостью●
за●наш●народ●и●за●конкретно●
этих●людей.●Такие,●безусловно,●
не●отступят,●не●подведут●и●не●
предадут.

Они●и●должны●выходить●на●
ведущие● позиции● и● в● систе-
ме●образования●и●воспитания●
молодежи,●и●в●общественных●
объединениях,●в●госкомпани-
ях,●бизнесе,●в●государственном●
и●муниципальном●управлении,●
возглавлять●регионы,●предприя-
тия●в●конечном●итоге,●самые●
крупные● отечественные● про-
екты.●Такие●подлинные●герои●
и●патриоты●в●жизни●порой●до-
вольно●скромны●и●сдержанны,●
они●не●кичатся●своими●успеха-
ми,●не●произносят●громких●ло-
зунгов●и●слов.●Но●в●переломные●
моменты●истории●именно●такие●
люди●выходят●на●передний●план,●
берут●на●себя●ответственность.●
Таким●людям,●которые●думают●
о стране,●живут●ее●судьбой,●мож-
но●передать●в●будущем●и●дове-
рить●россию.

Продолжение - на стр. 4.

■■ И■решим■задачи,■ко-
торые■ставили.

 ● боевые возможности Во-
оруженных сил увеличились 
многократно. наши части 
прочно владеют инициати-
вой, по целому ряду опера-
тивных направлений уверен-
но наступают, освобождают 
все новые территории.

не мы начинали войну 
в Донбассе, но, как уже не 
раз говорил, мы сделаем 
все, чтобы ее закончить, 
 искоренить нацизм, решить 
все задачи специальной 
 военной операции, защи-
тить суверенитет и безопас-

ность наших граждан.
В состоянии полной готов-

ности к гарантированному 
применению находятся стра-
тегические ядерные силы. 
то, что мы планировали 
в  сфере вооружений, о чем 
я говорил в послании 2018 
года, - все сделано или за-
вершается эта работа.

так, гиперзвуковой авиа-
ционный комплекс «кинжал» 
не только поставлен на во-
оружение, но и с высокой 
эффективностью использу-
ется для поражения особо 
важных целей в ходе специ-
альной военной операции. 
также в бою уже применял-

ся и ударный гиперзвуковой 
комплекс морского базиро-
вания «Циркон», о котором 
в послании 2018 года даже 
и речи не шло, но и эта си-
стема уже в строю.

на боевом дежурстве 
стоят гиперзвуковые блоки 
межконтинентальной даль-
ности «авангард» и лазер-
ные комплексы «пересвет». 
завершаются испытания 
крылатой ракеты неогра-
ниченной дальности «бу-
ревестник» и беспилотного 
подводного аппарата «по-
сейдон». В войска поставле-
ны и первые серийные тяже-
лые баллистические ракеты 
«сармат». работа над це-
лым рядом других перспек-
тивных систем вооружений 
продолжается.

искореним  
наЦизм, защитим суВеренитет

- Масштаб исторических 
вызовов, которые 

стоят перед россией, 
требует предельно 
четкой, слаженной 

работы государства, 
гражданского общества, 

бизнеса.

НА ПЕРЕДОВОЙ

М
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- Главный результат наших программ измеряется не тоннами, километрами и суммой 
потраченных денег. Главное - это оценка людей, то, как меняется к лучшему их жизнь.

НЕ ОТСТУПЯТ, НЕ ПОдВЕдУТ, 
НЕ ПРЕдАдУТ
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Борис ОРЕХОВ

■■ Уходящих -■наградить,■но■
не■«навалом».

В Беларуси в конце февраля 
успешно прошли выборы де-
путатов различных уровней. 
Теперь народным предстоит 
засучить рукава и взяться за за-
конотворческую деятельность, 
оперативно войти в курс дел. 
Мелочей здесь быть не должно 
и в чисто житейском плане, 
обозначил задачу александр 
лукашенко на совещании по 
организации работы Палаты 
представителей Национально-
го собрания РБ, в котором уча-
ствовал и председатель■Пала-
ты■представителей,■первый■
заместитель■Председателя■
Парламентского■собрания■
Владимир■Андрейченко.

- 25 марта крайний срок, 
когда должны приступить 
к исполнению своих обязан-
ностей вновь избранные депу-
таты, - четко конкретизировал 
Президент РБ. - В связи с этим 
хочу вас попросить. Все мы лю-
ди, жить надо, семьи кормить. 
Давайте договоримся так, что 
до 1 апреля вновь избранные 
депутаты зарплату будут по-
лучать по месту своего житель-
ства, а с 1 апреля мы будем им 
заработную плату платить, как 
положено депутатам. Если бу-

дут какие-то нюансы, вы мне 
докладывайте, примем соот-
ветствующее решение.

Глава государства, исходя 
из своего собственного опыта 
в прошлом, обратил внимание 
и на важные организационные 
моменты:

- Надо сделать все, чтобы де-
путаты без промедления на-
чали свою работу. Знаю как 
депутат, что этот период непро-
стой, чехарды хватает, нагруз-
ка на секретариат большая. 
Нам надо, откровенно гово-
ря, оказать необходимую под-
держку депутатам, это уже как 
они попросят. Надо избрать 
председателя, заместителя, на-
до сформировать комиссии. 
Надо определить, но  излишне 
не вмешиваться, - сделал уда-
рение лидер РБ. - Это дело де-
путатов, как они определят по 
регламенту, по закону.

и конечно, надо достойно 
проводить тех, кто после вы-
боров сложил свои депутат-
ские полномочия. Этому бу-
дет посвящена специальная 

встреча президента с ними:
- Надо поблагодарить. На-

градить заслуживших. Здесь 
не должно быть никаких огра-
ничений. Но и не должно быть 
«навалом» это все. Так, как это 
у нас принято: те, кто активно 
работал. и над Конституцией 
многие депутаты работали. 
Парламент был как никогда 
солидный. Порядочный. Про-
блем никому не создавал. Ра-
ботал так, как надо.

Еще один важный вопрос для 

тех, кто завершает парламент-
скую деятельность,  - трудо-
устройство на новые места.

- Это подготовленные люди. 
Школа, очень серьезная. Ну, 
всякие бывают люди в любой 
организации. Но это почти все 
депутаты достойные. Почти. 
Если нужна какая-то помощь 
с моей стороны, вмешатель-
ство в процесс трудоустройства 
депутатов уходящего парла-
мента, вы меня информируй-
те. Будем решать эти вопросы.

- Мы старались,  - сказал 
Владимир андрейченко по-
сле совещания, - оперативно 
принимать необходимые ме-
ры, направленные на противо-
действие санкционному давле-
нию, укрепление безопасности 
Беларуси. Решительные и по-
рой очень жесткие законопро-
екты. Но время показало, что 
мы все делали правильно. Вре-
мя непростое. Единство, кон-
солидация - это сегодня самое 
главное для страны.

Александр ЛУКАШЕНКО - о новом составе Парламента:

НАДО, ЧТОБЫ ДЕПУТАТЫ 
БЕЗ ПРОМЕДЛЕНИЯ НАЧАЛИ РАБОТАТЬ

■■ Белорусский■лидер■принял■в■своей■резиденции■По-
сла■Казахстана■в■РБ■Ерлана■Байжанова.

В третьем квартале в минск должен приехать с официаль-
ным визитом Касым-Жомарт■Токаев.

- и я уверен, что тот миллиард, которого мы достигли в то-
варообороте, после этого визита окажется просто смешным. 
такие государства, как беларусь и казахстан, должны иметь 
самые продвинутые отношения, - заявил в беседе александр 
лукашенко.

обстановка в мире, по его словам, складывается непрос- 
тая:

- особенно угрозы санкционной политики со стороны запада. 
если будем двигаться в направлении, интересующем беларусь 
и казахстан, мы сможем преодолеть не только санкции, но 
и любые барьеры и препятствия.

3■марта■Председателю■Правительства■Рос-
сии■Михаилу■Мишустину■исполнилось■58■лет.■
Президент■Беларуси■поздравил■его■с■днем■
рождения:

- В условиях беспрецедентного санкционного 
давления правительство рФ под вашим руковод-
ством эффективно реагирует на вызовы, обеспе-
чивая устойчивый рост российской экономики. 
Высоко ценю вашу масштабную деятельность по 
углублению интеграции между минском и мо-
сквой. убежден, присущие вам верность идеалам 
добра и справедливости наряду с поразительной 
работоспособностью и неиссякаемой жизненной 
энергией будут способствовать развитию силь-
ной и процветающей россии, сближению наших 
народов, - говорится в телеграмме.

■■ Развитие■отношений■России■
и■Беларуси■стало■центральной■
темой■телефонного■разговора■
Александра■Лукашенко■и■Вла-
димира■Путина.

беседа продолжалась около часа. 
прежде всего лидер рФ еще раз по-
здравил своего коллегу с успешным 
проведением парламентских и мест-
ных выборов в республике. также 

обсудили актуальные вопросы со-
юзной повестки. и подвели итоги 
состоявшихся недавно мероприя-
тий и контактов на высшем уровне, 
сообщила пресс-служба главы рб. 
речь о заседании Высшего госсо-
вета союзного государства в санкт-
петербурге и встрече двух лидеров 
на открытии игр будущего в казани.

кроме того, обсудили различные 
аспекты, в том числе проблематику 
работы интеграционных структур, где 
участвуют наши страны. Это евра-
зийский экономический союз, оДкб 
и другие форматы. не обошли вни-
манием и наиболее острые между-
народные темы, ситуацию в регионе 
и перспективы ее развития.

■■ Результаты■на■турнирах■должны■со-
ответствовать■вложениям■и■заботе■го-
сударства.

александр лукашенко - человек, как из-
вестно, спортивный. и пристально следит 
за выступлениями белорусских атлетов на 
всевозможных соревнованиях. Что-то радует, 
что-то - нет, в частности в футболе. об этом 
он говорил с руководителями профильных 
ведомств республики:

- я вас пригласил для того, чтобы поговорить 
о ситуации, которая складывается в нашем 
спортивном сообществе, и прежде всего в об-
ласти футбола. самый массовый вид спорта, 
самый любимый среди нашего населения. 
и такой вид спорта, которым можно занимать-
ся в любое время суток в беларуси, в любых 
погодных условиях.

В целом, по словам лидера рб, спортив-
ные результаты нередко не соответствуют тем 
вложениям и той заботе, которую оказывает 
государство:

- порядок нужно навести в течение ближай-
шего времени - в первом квартале этого года.

и в качестве примера для подражания при-
вел россию:

- я наблюдаю сейчас тщательнейшим об-
разом, больше, уверен, чем кто-либо из вас, 
что происходит в российской Федерации  
со спортом. там постоянно показатели  
в спорте увеличиваются. там лыжники бегали 
слабее - сейчас бегут быстрее. там хоккей 
есть хоккей. и футбол там - дай бог. я го-
ворю: выиграйте у россиян. посоревнуйтесь  
с ними и придите доложите, что вы выступили 
лучше, чем россияне, во всех видах спорта.  
и от вас больше ничего не надо. страна бу-
дет счастлива.

сосеДи -  
пример Для поДражания

на спортивной 
волне

союзная поВестка в верхах

вЗаиМоДействие

«преоДолеем любЫе барЬерЫ»
от всей Души

Крепкого здоровья 
и успехов

Бе
лТ
А

■■ Александр■Лукашенко■под-
писал■Указ■«О■переводе■госу-
дарственных■органов■и■иных■
организаций■на■работу■в■усло-
виях■военного■времени».

Это позволит обеспечить систем-
ное и бесперебойное функциониро-
вание государственного аппарата 

в период нарастания военной угро-
зы и в условиях непосредственного 
конфликта. Документ, в частности, 
определяет порядок согласован-
ного и эффективного взаимодей-
ствия ключевых управленческих 
структур в центре и на местах 
при возникновении угроз нацио- 
нальной безопасности, с учетом 

изменения военно-политических 
условий.

перечень дополнен Всебелорус-
ским народным собранием, палата-
ми национального собрания, кон-
ституционным и Верховным судами. 
при введении военного положения 
предусмотрена возможность при-
своения воинских званий руково-
дителям отдельных госорганов  
и ряда организаций.

Держим пороХ суХим БеЗопасностЬ

Александр Лукашенко попросил Владимира Андрейченко 
поощрить народных избранников, если они это заслужили.



8 - 14 марта / 2024 / № 94 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии послание

■■ На■наших■землях■англосаксы■
хотели■бы■видеть■разруху.■Но■
мы■им■этого■сделать■не■дали■
и не■дадим!

КОЛОНИАЛЬНЫЕ 
ПОВАДКИ
 ● так называемый запад с его ко-

лониальными повадками, привыч-
кой разжигать по всему миру на-
циональные конфликты стремится 
не просто сдержать наше разви-
тие - вместо россии им нужно за-
висимое, угасающее, вымирающее 
пространство, где можно творить 
все что угодно. по сути, они хотели 
бы сделать с россией то же самое, 
что сотворили во многих других ре-
гионах мира, в том числе на укра-
ине: принести в наш дом разлад, 
ослабить изнутри. но они просчи-
тались - это сегодня уже абсолют-
но очевидная вещь: столкнулись 
с твердой позицией и решимо-
стью нашего многонационального 
народа.

наши солдаты и офицеры - хри-
стиане и мусульмане, буддисты 
и последователи иудаизма, пред-
ставители разных этносов, культур, 
регионов - на деле лучше тысячи 
слов доказали, что вековая сплочен-
ность и единство народа россии - 
это колоссальная, всепобеждающая 
сила. Все вместе, плечом к плечу 
они сражаются за одну общую ро-
дину.

мы все, граждане россии, будем 
вместе защищать нашу свободу, 
право на мирную и достойную жизнь, 
сами и только сами определять свой 
путь, беречь связь поколений, а зна-
чит, непрерывность исторического 
развития, решать те задачи, которые 
стоят перед страной, исходя из наше-

го мировоззрения, наших традиций, 
верований, которые мы передадим 
своим детям.

САМИ ПОТЕРПЕЛИ 
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПОРАЖЕНИЕ
 ● россия готова к диалогу с сШа по 

вопросам стратегической стабиль-
ности. но вот что хотел бы подчер-
кнуть, уважаемые коллеги, чтобы 
меня все правильно поняли: в дан-
ном случае мы имеем дело с  го-
сударством, чьи правящие круги 
предпринимают против нас откры-
тые враждебные действия. ну и что? 
они на полном серьезе собираются 
обсуждать с нами вопросы стратеги-
ческой  стабильности, одновременно 
пытаясь нанести россии, как они са-
ми говорят, стратегическое пораже-
ние на поле боя?

можно привести наглядный при-
мер такого лицемерия. В последнее 
время все чаще звучат голослов-
ные обвинения, например, в адрес 
россии, что мы якобы собираемся 
разместить ядерное оружие в кос-
мосе. подобные вбросы - а это не 
что иное, как вбросы, - уловка только 
для того, чтобы втянуть нас в пере-
говоры на своих условиях, которые 
выгодны  исключительно соединен-
ным Штатам.

при этом они блокируют наше 
предложение, которое лежит у них 
на столе уже более пятнадцати 
лет. имею в виду проект договора 
о предот вращении размещения ору-
жия в космосе, который мы подгото-
вили еще в 2008 году. реакции-то 
никакой нет. о чем они говорят, во-
обще непонятно.

поэтому у нас есть все основания 
полагать, что слова сегодняшних 

американских властей о якобы за-
интересованности в переговорах 
с  нами по вопросам стратегиче-
ской стабильности - это демагогия. 
В преддверии президентских выбо-
ров в сШа они просто хотят пока-
зать своим гражданам, да и всем 
остальным, что по-прежнему правят 
миром. мол, по тем вопросам, где 
америке выгодно договариваться, 
будем вести с русскими разговор, 
а где им невыгодно - там и обсуж-
дать нечего, как они сами говорят, 
business as usual, там они будут стре-
миться нанести нам поражение. но 
так, безусловно, не пойдет.

РУСОФОБИЯ ЛИШАЕТ 
РАЗУМА
 ● мы также понимаем, что запад 

пытается втянуть нас в гонку воору-
жений, тем самым измотать, повто-
рить трюк, который им удался в 80-е 
годы с советским союзом. напомню: 
в 1981 - 1988 годах военные рас-
ходы ссср составляли тринадцать 
процентов валового национального 
продукта.

 ● Что сказать, действительно, ру-
софобия, как и другая идеология 
расизма, национального превосход-
ства и исключительности, ослепля-
ет, лишает разума. Действия сШа 
и их сателлитов фактически привели 
к демонтажу системы европейской 
безопасности. Это порождает риски 
для всех.

необходимо работать над тем, 
чтобы уже в обозримой перспек-
тиве формировать новый контур 
равной и неделимой безопасности 
в евразии. мы готовы к предметно-
му разговору по этой теме со все-
ми заинтересованными странами 
и объединениями.

Окончание.
Начало на стр. 2.

НАДЕЖНЫЕ 
И ПРОВЕРЕННЫЕ
Владимир■Путин:
 ● Вы знаете, что слово «эли-

та» во многом себя дискреди-
тировало. теми, кто, не имея 
никаких заслуг перед обще-
ством, считает себя какой-то 
кастой с особыми правами 
и  привилегиями, особенно 
имею в виду тех, кто в преды-
дущие годы набил карманы за 
счет всяких процессов в эко-
номике 90-х годов, они точно 
не элита. повторю, подлинная, 
настоящая элита  - это все, 
кто служит россии, тружени-
ки и воины, надежные, про-
веренные, делом доказавшие 
свою преданность россии, до-
стойные люди.

В этой связи - о новом, счи-
таю, важном решении: с 1 мар-
та 2024 года ветераны специ-
альной военной операции, 
а также солдаты и офицеры, 
которые сражаются в действу-
ющих частях, смогут подать за-
явление для участия в первом 
учебном потоке специальной 
кадровой программы. назовем 
ее «Время героев».

Эта идея, не буду скрывать, 
пришла мне в голову, когда 
я встречался со студентами - 

участниками спецоперации 
в петербурге. Эта програм-
ма будет строиться по тем же 
стандартам, что и наши луч-
шие проекты: Высшая школа 
государственного управления, 
которую называют «школой гу-
бернаторов», а также конкурс 
«лидеры россии». их выпуск-
ники выходят на высокие по-
зиции во многих сферах, даже 

становятся министрами, глава-
ми регионов.

участниками программы 
здесь смогут стать военно-
служащие и ветераны с выс-
шим образованием и управ-
ленческим опытом независимо 
от звания и должности. глав-
ное, это должны быть люди, ко-
торые проявили свои лучшие 
качества, показали, что уме-

ют вести за собой товарищей.
учеба начнется уже в бли-

жайшие месяцы. наставника-
ми для первых участников про-
граммы станут руководители 
правительства, администра-
ции президента, федеральных 
министерств, ведомств, главы 
регионов и крупнейших наших 
компаний. В дальнейшем рас-
ширим такие кадровые про-

граммы, запустим управлен-
ческие курсы в российской 
академии народного хозяй-
ства и государственной служ-
бы, причем статус академии 
считаю необходимым законо-
дательно повысить.

 ● кроме того, ветераны 
и участники специальной во-
енной операции смогут в при-
оритетном порядке получить 
высшее образование, граж-
данскую специальность в на-
ших ведущих вузах.

 ● прошу министерство оборо-
ны, командиров боевых соеди-
нений поддержать стремление 
бойцов и офицеров попробо-
вать свои силы в новой кадро-
вой программе, предусмотреть 
для них возможность подать 
заявку на участие, выезжать 
на очные занятия. отмечу, что 
участники спецоперации - и ря-
довые, и  сержанты, и боевые 
офицеры - уже сегодня состав-
ляют костяк наших Вооружен-
ных сил. и, безус ловно, как 
уже говорил, те, кто намерен 
продолжать военную карье-
ру, будут получать приоритет-
ное продвижение по службе, 
при приеме на командирские 
курсы, в училища и военные 
академии.

■■ У■нас■тоже■есть■оружие,■которое■мо-
жет■поражать■цели■на■их■территории.

 ● серьезно необходимо укрепить группиров-
ки на западном стратегическом направле-
нии, чтобы нейтрализовать угрозы, связанные 
с очередным расширением нато на восток, 
втягиванием в альянс Швеции и Финляндии.

 ● запад спровоцировал конфликты на украи-
не, на ближнем Востоке, в других регионах 
мира и продолжает лгать. теперь вот без 
всякого смущения заявляют, что россия яко-
бы намеревается напасть на европу. про-
сто - мы же с вами понимаем - несут бред 
какой-то. а при этом сами выбирают цели 
для нанесения ударов по нашей территории, 
выбирают наиболее эффективные, как они 
думают, средства поражения. заговорили 
о возможности отправки на украину натовских 
военных контингентов.

но мы помним судьбу тех, кто направлял 
когда-то свои контингенты на территорию 
нашей страны. теперь последствия для воз-
можных интервентов будут гораздо более 
трагичными. они должны в конце концов по-
нимать, что у нас тоже есть оружие - да знают 
об этом, только что сказал, - которое может 
поражать цели на их территории.

и все, что они придумывают сейчас, чем 
пугают весь мир, что все это реально гро-
зит конфликтом с использованием ядерного 
оружия, а значит, уничтожением цивилиза-
ции, - они чего, этого не понимают, что ли? 
Это, знаете, люди, которые не прошли через 
тяжелые испытания,  - они уже забыли, что 
такое война. мы, даже наше сегодняшнее 
поколение, прошли через такие тяжелые ис-
пытания во время борьбы с международным 
терроризмом на кавказе, сейчас - в условиях 
конфликта на украине - то же самое проис-
ходит. а они думают, что это все мультики 
какие-то.

запаДу нуЖно ВЫмираюЩее пространстВо НЕ ДОЖДУТСЯ! ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ

послеДстВия? трагиЧнЫе

НЕ ОТСТУПЯТ, НЕ ПОДВЕДУТ, НЕ ПРЕДАДУТ

Ал
ек

се
й 

КО
НО

ВА
ЛО

В/
ТА

СС

Независимо от опыта, 
звания и должности герои 
будут первыми в списках.
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■■ Появятся■высокоскоростные■железные■
дороги■и■автотрассы.

 ● уже открылось скоростное автомобильное дви-
жение между москвой и казанью. В этом году 
продлим магистраль до екатеринбурга, в сле-
дующем - до тюмени. В перспективе современ-
ный и безопасный маршрут пройдет через всю 
страну - до Владивостока.

за шесть лет в россии должны построить больше 
50 обходов городов. новый значимый автодорож-
ный проект - трасса Джубга - сочи. она сократит 
время в пути от трассы м-4 «Дон» до сочи в четыре 
раза - до полутора часов - и, более того, позволит 
активно развиваться Черноморскому побережью.

 ● Высокоскоростные железные дороги: первый 
маршрут между москвой и петербургом пройдет 
через тверь и нашу древнюю столицу - Великий 
новгород. затем в казань и на урал, в ростов-
на-Дону, на Черноморское побережье, в минск, 
в братскую беларусь.

 ● продолжится масштабная модернизация Цен-
трального транспортного узла. московские цен-
тральные диаметры станут основой для того, 
чтобы соединить современными скоростными 
маршрутами столичный регион с ярославской, 
тверской, калужской, Владимирской и другими 
областями.

 ● более доступными должны стать авиаперелеты. 
интенсивность авиасообщения в россии должна 
вырасти в полтора раза. планируем ускорить 
и развитие внутри- и межрегионального воздуш-
ного сообщения. Для этого - модернизация инфра-
структуры не менее 75 аэропортов, это больше 
трети аэропортовой сети россии.

 ● покупали слишком много за границей авиаци-
онного транспорта, а свое производство не раз-
вивали. предстоит обновить и воздушный парк 
наших авиакомпаний за счет собственных, отече-
ственных самолетов.

■■ Большая■ многодетная■ семья■
должна■стать■нормой.■За■шесть■лет■
постараемся■добиться■устойчивого■
роста■рождаемости.

●● Мы●видим,●что●происходит●в●неко-
торых●странах,●где●сознательно●раз-
рушают●нормы●морали,●институты●
семьи,●толкают●целые●народы●к●вы-
миранию●и●вырождению.●А●мы●выби-
раем●жизнь!●Россия●была●и●остается●
оплотом●традиционных●ценностей,●на●
которых●строится●человеческая●циви-
лизация.●Наш●выбор●разделяет●боль-
шинство●людей●в●мире,●в●том●числе●
миллионы●граждан●западных●стран.

Поддержка●семей●с●детьми -●наш●
фундаментальный● нравственный●
выбор.●Большая●многодетная●семья●
должна●стать●нормой,●философией●
жизни●общества,●ориентиром●всей●
государственной●стратегии.

●● В● горизонте● ближайших● шести●
лет●мы●должны●добиться●устойчи-
вого●роста●рождаемости.●Для●этого●
будем●принимать●дополнительные●
решения●в●системе●воспитания●и●об-
разования,●регионального●и●эконо-
мического●развития.●Запустим●новый●
национальный●проект,●который●так●
и называется -●«Семья»:

1. Российские●регионы●в●допол-
нение● к● федеральным● про-

граммам●реализуют●свои●меры●под-
держки●семей●с●детьми.●В●2022●году●
в 39●регионах●суммарный●коэффици-
ент●рождаемости●был●ниже●средне-
российского.●До●конца●2030●года●на-
правим●туда●не●менее●75●миллиардов●

рублей,●чтобы●они●могли●нарастить●
свои●программы●поддержки.

2. В●прошлом●году●в●России●было●
построено●свыше●110●миллио-

нов●квадратных●метров●жилья.●Это●
в полтора●раза●больше●самого●высо-
кого●советского●показателя,●который●
был●достигнут●в●1987●году.●Тогда●было●
построено●72,8●миллиона●квадратных●
метров,●а●сейчас -●110.

За●последние●шесть●лет●миллионы●
российских● семей● улучшили● свои●
жилищные●условия,●в●том●числе●бо-
лее●900●тысяч -●с●помощью●семейной●
ипотеки.●Особое●внимание -●семьям●
с●детьми●до●шести●лет●включитель-
но,●для●них●льготная●ставка●кредита●
останется●прежней -●шесть●процентов.●
При●рождении●третьего●ребенка●госу-
дарство●погашает●за●семью●часть●ипо-
течного●кредита -●450●тысяч●рублей.●
Продлим●обе●программы●до●2030●года.

3. В●России●больше●двух●мил-
лионов●семей,●в●которых●ра-

стут●трое●и●больше●детей.●Подписан●
указ,●который●устанавливает●по●всей●●
стране●единый●статус●многодетной●
семьи.

Увеличим●в●два●раза -●до●2,8●тыся-
чи●рублей●в●месяц -●налоговый●вычет●
на●второго●ребенка●и●до●шести●тысяч●
рублей●в●месяц -●на●третьего●и●каж-
дого●последующего●ребенка.●Что●это●

значит?●Для●примера:●семья●с●тремя●
детьми●каждый●месяц●будет●сохранять●
в●своем●бюджете●1,3●тысячи●рублей.●
При●этом●размер●годового●дохода,●на●
который●распространяется●вычет,●так-
же●предлагаю●повысить●с●350●до●450●
тысяч●рублей.●Все●автоматически,●без●
подачи●заявлений.

Материнский●капитал.●Семья●при●
рождении●первенца●получает●право●
на●выплату●в●размере●630●тысяч●руб-
лей,●а●при●рождении●второго -●еще●
на●202●тысячи.●Размер●регулярно●ин-
дексируется.●Продлим●как●минимум●
до●2030-го.

●● Новая●комплексная●программа●по●
охране●материнства,●сбережению●здо-
ровья●детей●и●подростков,●в●том●чис-
ле●репродуктивного●здоровья,●чтобы●
дети●рождались●и●росли●здоровыми,●
а●в будущем●и●у●них●были●здоровые●
дети.●В●числе●приоритетов -●расшире-
ние●сети●женских●консультаций,●мо-
дернизация●перинатальных●центров,●
детских●поликлиник.

●● Особые●условия●семейной●ипотеки●
именно●для●малых●городов,●а●также●
для●тех●регионов,●где●новые●много-
квартирные●дома●строятся●в●неболь-
шом●объеме●или●их●вообще●нет.
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 ● планы большие, расходы - тоже. предлагаю продумать подхо-
ды к более справедливому распределению налогового бремени 
в сторону тех, у кого более высокие личные и корпоративные 
доходы. и напротив, нужно снизить налоговую нагрузку на семьи, 
в том числе за счет вычетов. стимулировать бизнес, который 
вкладывает средства в развитие, в реализацию инфраструк-
турных, социальных проектов. при этом нужно, безусловно, 
закрыть всяческие лазейки, которые используются некоторыми 
компаниями для ухода от налогов или занижения своих нало-
говых платежей.

■■ Средний■возраст -■73■года■с■хвости-
ком,■а■должно■стать -■78■лет■и■даже■
старше.

 ● средняя продолжительность жизни 
в  россии превысила 73 года. мы вернулись 
на тот уровень, который был до пандемии 
коронавируса. к 2030 году ожидаемая про-
должительность жизни в россии должна 
составить не менее 78 лет. В дальнейшем 
предстоит выйти на уровень «80 плюс».

нацпроект «продолжительная и актив-
ная жизнь»: особое внимание нужно уде-
лить сельским территориям, регионам, где 
продолжительность жизни пока ниже, чем 
в среднем по россии.

 ● о помощи пожилым и больным людям, 
детям-инвалидам: считаю необходимым на-
растить финансирование этой системы со 
стороны федерального бюджета, вывести ее 
на единый высокий стандарт. Чтобы услуга-
ми долговременного ухода воспользовались 
и были обеспечены сто процентов граждан, 
которые в этом нуждаются.

 ● продолжим федеральные проекты по 
борьбе с сердечно-сосудистыми, онкологи-
ческими заболеваниями, а также с диабетом.

ТРАНСПОРТ

Даешь 80 с плюсом!
богатЫе раскошелятся

■■ Налоговый■вычет■тем,■
кто■проходит■диспансери-
зацию■и■сдает■нормы■ГТО.

 ● за последние годы у нас 
в  разы выросло число граждан, 
которые регулярно занимают-
ся спортом. нужно поощрять 
людей, которые ответственно 
относятся к своему здоровью. 
уже со следующего года будем 
предоставлять налоговые вы-
четы для всех, кто регулярно на 
плановой основе проходит дис-
пансеризацию, а также успешно 
сдает нормативы гто.

помните народный лозунг? 
каждый знает эту шутку: «бро-

сай пить - вставай на лыжи!» 
Это тот самый случай, момент 
такой настал. кстати говоря, что 
касается пития: здесь у нас за-
метный, хороший результат. ре-
ально без всякого экстремиз-
ма мы значительно снизили 
употребление алкоголя, и это, 
безусловно, сказывается на 
здоровье нации.

 ● предлагаю за счет феде-
ральных ресурсов ежегодно 
строить в регионах, прежде все-
го в малых городах, на сельских 
территориях, дополнительно не 
менее 350 спортивных объек-
тов. Это и универсальные ком-
плексы, и быстровозводимые 
площадки, где смогут занимать-
ся и дети, и взрослые.

О других проектах и планах развития 
страны подробнее - в следующих 

номерах «СВ».

НАЛОГИ

НАРОДЫ ТОЛКАЮТ К ВЫРОЖДЕНИЮ, 
А МЫ ВЫБИРАЕМ ЖИЗНЬ

бросаЙ пить - 
ВстаВаЙ на лЫЖи

 ● В прошлом году экономика россии 
росла темпами выше мировой. по 
этому показателю мы опередили не 
только ведущие страны евросоюза, 
но и все государства так называемой 
большой семерки. огромную роль 
в этом сыграл фундаментальный 

запас прочности, который был сде-
лан за последние десятилетия. рос-
сия - крупнейшая экономика европы 
по размеру валового внутреннего 
продукта, по паритету покупатель-
ной способности и пятая в мире. 
уже в ближайшей перспективе мы 

войдем в четверку крупнейших эко-
номических держав мира.

 ● к 2030 году мрот должен уве-
личиться еще почти вдвое - до 35 
тысяч, что, безусловно, отразится 
на размере социальных пособий, 
зарплат в бюджетной сфере.

В братскую беларусь -  
на скоростном поезДе

станем ЧетВертоЙ ЭкономикоЙ мира

ЗОЖ

ПРОГНОЗ

ХОРОШИЙ СТИМУЛ

Мама, папа и несколько 
ребятишек - поддержим 
традиционные ценности!
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■■ Владимир■ Путин■ за-
кончил■обращение■к■пар-
ламенту,■а■депутаты■уже■
через■полтора■часа■начали■
его■реализовывать.

Cпикер■Госдумы,■Пред-
седатель■Парламентского■
Собрания■Союза■Белару-
си■и России■Вячеслав■Во-
лодин:

- владимир Путин высту-
пил с Посланием Президента 
россии Федеральному Собра-
нию. Это программа разви-
тия сильной и суверенной 
страны, которая опирается 
на людей, видящих свое бу-
дущее с россией:

 ✓ на многодетные семьи
 ✓ учителей
 ✓ врачей
 ✓ работников культуры
 ✓ социально ориентиро- 

ванных предпринимателей
 ✓ молодых специалистов 

и  ученых, которые хотят 
профессионально состоять-
ся и укрепить наш техноло-
гический суверенитет

 ✓ на тех, кто делает жизнь 
лучше в своих регионах, го-
родах, селах

 ✓ и, конечно, на наших сол-
дат и офицеров, защищаю-
щих Отечество в рамках 
СвО.

в первой части Послания 
президент уделил особое 
внимание вопросам безо-
пасности, защиты страны. 
мы мирное государство, но 
наш бронепоезд стоит на за-
пасном пути - таков ответ на 
фобии и провокационные за-
явления глав недружествен-
ных государств.

владимир Путин поднял 

крайне важный вопрос - об 
элите нашего государства и 
общества. Это те, кто слу-
жит стране, а не набил кар-
маны в 90-е. Участники СвО 
должны получить возмож-
ность выходить на ведущие 
позиции в развитии эконо-
мики, социальной сферы, 
в системе государственной 
и муниципальной власти. 
Принципиально важный и 
правильный подход. Помним 
времена, когда в конце 80-
х годов партийные вожди и 
чиновники отрекались от 
героев-афганцев. в том чис-
ле по этой причине случился 
развал СССр.

Сегодня во главе нашего 
государства сильный лидер, 
который слышит и хорошо 
чувствует, что волнует лю-
дей, чем живет страна.

По инициативам президен-
та, озвученным в Послании, 
Государственная Дума в при-
оритетном порядке сформи-
рует законодательную базу.

УЧАСТНИКАМ СВО - ВЕДУЩИЕ ПОЗИЦИИ
Вячеслав ВОЛОДИН:

■■ Сорок■ минут■ пленительного■
■аудио:■стало■известно,■что■высоко-
поставленные■офицеры■бундесве-
ра■обсуждали■удары■по■Крымскому■
мосту.

обсуждали в тот день, когда Шольц 
официально объявил, что нато не со-
бирается участвовать в украинском кон-
фликте. главред RT сообщила, что в ее 
распоряжении оказалась запись разгово-
ра: «сорок минут пленительного аудио». 
также немцы раскрывают присутствие 
на украине американцев и британцев.

- появившаяся информация с записями 
обсуждения высокопоставленными не-
мецкими офицерами планов нанесения 
ударов по крымскому мосту - территории 
российской Федерации, а также как сде-
лать это, чтобы на канцлера германии 
Шольца не пало подозрение, заслужи-
вает самого серьезного обсуждения и 
реагирования, - считает Вяче-слав Воло-
дин. - после возвращения депутатов из 
регионов, где они находятся до 11 марта, 
заслушаем этот вопрос на заседании 
государственной Думы. считаю также 
правильным направить в бундестаг тре-
бование провести расследование.

по словам председателя парламент-
ского собрания, обнародованный факт 
записи разговора обязывает руководство 
германии дать объяснения:

1. какими решениями Фрг руковод-
ствовались кадровые военные 

бундесвера, обсуждая планы нанесения 
ударов по рФ?

2. понесут ли они наказание? и ка-
кое?

3. знают ли о произошедшем депу-
таты бундестага?

4. понимает ли Шольц, что эти дей-
ствия потребуют от россии нане-

сения ответных ударов?

Подробнее об этом - на стр. 8.

Светлана КАМЕКА

■■ К■чему■может■привести■бона-
партизм.

ДО ПОСЛЕДНЕГО 
ФРАНЦУЗА?
макрон возомнил себя наполеоном. 

спит и видит, как напасть на россию.
- сегодня нет консенсуса относи-

тельно отправки наземных войск офи-
циальным, предполагаемым и одо-
бренным образом. но в динамике 
ничего исключать не следует. мы 
сделаем все необходимое для того, 
чтобы россия не смогла выиграть эту 
войну, - заявил он по итогам встречи 
с лидерами стран евросоюза.

собрался воевать до последнего 
француза?

- макрон сделал ряд громких заяв-
лений, среди которых возможность 
отправки войск нато на украину. Чем 
привел в ужас жителей своей страны 
и руководителей ряда европейских 
государств. Даже Шольц, вспомнив 
гитлера, опешил от такого безумного 
авантюризма, - сказал спикер госду-
мы. - макрон забыл, как несколько 
лет назад, сравнивая современную 
Францию с временами наполеона, го-
ворил, что бонапарт «не считался с по-
терями», но с тех пор страна «ставит 
человеческую жизнь превыше всего».

после заявления маню премьеры 
Чехии, Швеции, Финляндии и многих 
других европейских стран посыпали с 
заявлениями, что никого отправлять 
не собираются. сШа долго молча-
ли, но в итоге и там открестились от 
большого похода. генсек альянса Йенс 
столтенберг решил поставить на пау-
зу ядерный апокалипсис, заявив, что 
у нато нет планов отряжать военных 
на украину.

лишь две страны солидарны 
в  стремлении воевать с россией  - 
литва и Эстония. премьерка Эстонии 
каллас заявила, что «на столе должны 
быть все варианты для обсуждения»:

- мы не должны бояться своей силы. 
россия говорит, что тот или иной шаг 
является эскалацией, но оборона - это 
не эскалация.

- если россия осмелится бросить 
вызов нато, то калининград будет 
нейтрализован, - пригрозил посол лит-
вы в Швеции и экс-глава миДа линас 
линкявичюс.

РАДИ ВЛАСТИ  
РАЗВЯЖЕТ бОйНю
итого - что за отряд против нас со-

брался: прибалтийские шавки и на-
возная (в прямом смысле, благодаря 
протестам фермеров) Франция. им бы 
со своими внутренними проблемами 
разобраться.

- за время президентства у макро-
на, откровенно говоря, мало что по-
лучается. стагнация экономики, про-
тесты желтых жилетов и фермеров, 
геополитические поражения в африке: 
по требованию мали, буркина-Фасо 
и нигера выведены французские 
войска. кроме того, власти нигера 
объявили о приостановке экспорта 
урана и золота во Францию, а также 
потребовали от парижа компенсации 
за более чем сто лет колониального 
разграбления природных ресурсов 
страны. из-за этих и многих других 
проблем французы не поддерживают 
макрона - рейтинг его упал до край-
не низкого уровня. если бы выборы 
состоялись сегодня, их выиграла бы 

марин ле пен, - считает спикер гД.
В этой ситуации только и осталось, 

что бузить на россию.
- Чтобы сохранить личную власть, 

макрон не придумал ничего лучше, 
чем разжечь третью мировую войну, - 
говорит Вячеслав Володин. - его ини-
циативы становятся опасными для 
граждан Франции. прежде чем высту-
пать с такими заявлениями, макрону 
правильно вспомнить, чем это закон-
чилось для наполеона и его солдат, 
больше шестисот тысяч из которых 
остались лежать в сырой земле.

Выходка президента маню сильно 
ударила по репутации альянса как еди-
ного военно-политического объедине-
ния. одно авторитетное западное сми 
предположило, что громкое заявление 
о солдатах стран нато макрон сде-
лал, чтобы напугать россию. серьез-
но? не смешите наши «искандеры».

мы же из французского демар-
ша сделали выводы. не секрет, что 
 натовцы, и те же французы, давно 
тайком воюют на стороне Всу. и впол-
не вероятно, макрон просто сболтнул 
лишнее. Ведь такие планы действи-
тельно обсуждались. Хочется верить, 
что до прямого конфликта нато и рос-
сии на территории украины все же не 
дойдет.

ЭСКАЛАЦИЯ 
КОНФЛИКТА

ШолЬЦ понимает, 
Что моЖем Жестко 
отВетитЬ?

наполеон уЖе не торт безумНые АмбИЦИИ
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Чтобы осуществить программы, которые изложены в Послании,  
нужна консолидация власти и народа. Добиться желаемого сможем,  
только если будем в одной упряжке. 
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Макрон молится: «Слава богу, что есть Россия, на которую можно свалить все  
наши проблемы!» Его жена: «Проклятые фермеры! Из-за вас у Эмманюэля стресс  
и проблемы!» Парижский стрит-арт красочно  отреагировал на происходящее.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 � В наших странах отношение 
к женщинам - особенное.

Международ-
ный женский день 
отмечают во мно-
гих странах мира. 
В государствах по-
бедившего циниз-
ма 8 Марта рутин-
но считают днем 
солидарности тех 
еще женщин в дав-
нишней борьбе за свои права, и в пуб-
личную сферу эту дату если и выносят, 
то как некий рудимент.

Полагаю, что само существование 
праздника, где четко определен ген-
дер, вызывает у радужно-бесовской 
стаи ярость. А вот в России и в Бела-
руси 8 Марта - один из самых любимых 
в народе праздников. И, по большому 
счету, никому у нас нет дела до исто-
рического обоснования даты. Просто 
есть женщины и есть мужчины. И это 
прекрасно!

Мужчины в этот день преклоняют 
голову перед Ее Величеством Жен-
щиной во всех святых ипостасях. Ис-
тинно, что отношение к прекрасному 
полу - мерило мужественности. А ста-
тус женщины в государстве - мерило 
державной мудрости.

В наших странах заботу о семье, все-
стороннюю поддержку материнства 
возвели в ранг приоритетных задач. 
Об этом ярко свидетельствуют все пуб-
личные обращения лидеров Союзного 
государства, законы в этой области, 
принимаемые парламентариями.

Времена нынче бурные, и ко все-
му происходящему надо относиться 
исключительно как к средству борь-
бы. И 8 Марта нам надо отмечать как 
день победы. Победы весны, любви, 
женщины-матери над попытками из-
вратить природу.

И пусть этот праздничный день будет 
вечным символом торжества женщины 
как великого божественного замысла. 
А в странах, где ее нельзя назвать жен-
щиной, пусть нам завидуют.

ТРЕТИЙ ТОСТ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Делегация от Союзного 
государства почтила па-
мять загубленных донец-
ких детей.

ДВА «МАЗА», 
ДВА «КАМАЗА»
Уже полтора года, как До-

нецкая и Луганская Народ-
ные Республики официаль-
но вошли в состав России. 
Но еще гремят на их тер-
ритории выстрелы и взры-
вы, не утихают сражения 
за свободу и независимость 
от киевского фашистского 
режима.

Однако новым регионам 
РФ нужна не только воен-
ная, но и гуманитарная 

помощь. Люди не могут от-
кладывать жизнь на завтра, 
они работают, воспитывают 
детей, отдают их в школы 
и детские сады. Именно по-
этому союзная миссия во 
главе с Госсекретарем СГ 
Дмитрием Мезенцевым 
приезжает в Донбасс уже 
в пятый раз.

Впервые он посетил ре-
гион накануне Дня Победы 
в 2022 году, сопровождая 
фуры, груженные двадца-
тью тоннами продуктов, 
одежды и игрушек,  - то, 

что требовалось малышам 
на территории полыхаю-
щих республик. Потом бы-
ли еще спортивная форма 
и инвентарь для воспитан-
ников спортивной акаде-
мии «Заря», лекарства для 
местных больниц, высоко-
скоростные компьютеры, 
лингафонные кабинеты, бе-
лорусские ноутбуки - пере-
числять можно долго.

На этот раз доставили 
два грузовика «КамАЗ» 
для местных технологиче-
ских колледжей, а Луган-

ский колледж автосервиса 
получил два автомобиля 
«МАЗ». Для учебных за-
ведений - интерактивные 
экраны, проекторы и дру-
гие многофункциональные 
устройства. А также двад-
цать миллионов рублей из 
бюджета Союзного государ-
ства.

САНКЦИИ 
НЕ ПОМЕШАЮТ
Вместе с представителями 

властей ДНР Госсекретарь 
посетил мемориальный 
комплекс «Аллея ангелов» 
в Калининском районе До-
нецка. Там похоронены ма-
ленькие жертвы киевского 
террора, о котором восемь 
лет молчали западные СМИ 
и политики. Да и сейчас пре-
ступлений киевской хунты 
они замечать не желают.

Дмитрий Мезенцев воз-
ложил цветы, а к ним до-
бавил большого плюшевого 
мишку с красным бантом. 
Игрушек там много… По-
клонился и мемориалу 
«Саур-Могила».

На встрече с главой ДНР 

Денисом Пушилиным он 
рассказал об этом, особо 
упомянув, что там покоят-
ся останки не только сол-
дат Великой Отечественной 
войны, но и тех, кто погиб 
за свободу Донбасса в 2014 - 
2015 годах.

- В буквальном смысле 
слова, в этой точке, и вре-
менной, и энергетической, 
сходятся традиции, которые 
защищаете вы, защищает 
Россия, поддерживают дру-
жественные страны, наши 
союзники, - это очень важ-
но и символично, - сказал 
госсекретарь.

Как раз накануне Дми-
трия Мезенцева занесли 
в  западные санкционные 
списки.

- Эти люди ради того, что-
бы продавливать политиче-
скую конъюнктуру в про-
тивовес обоснованным 
действиям России, готовы 
подверстать под это любой 
замысел, - констатировал 
он. - Это никак не повлияет 
на оказание помощи Дон-
бассу со стороны Союзного 
государства.
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Маленьким жертвам бомбежек 
приносят не только цветы, но и игрушки 
(на фото - Дмитрий Мезенцев).

Грузовики для местных 
учебных заведений.

ПРЕДАТЕЛЯМ ПЕРЕКРЫЛИ КИСЛОРОД
Олег ЗИНЧЕНКО

 � Закон о запрете рекламы на 
ресурсах иноагентов уже при-
носит ощутимые плоды. Убе-
жанты закрывают программы 
и теряют сотни миллионов 
рублей.

Всего неделя прошла 
с тех пор, как в Госду-
ме проголосовали за 
закон о запрете раз-
мещения рекламы 
на ресурсах иноаген-
тов, а уже появилась 
информация о падении 
первых бастионов пятой 
колонны. Выступившая про-
тив СВО блогер и журна-
лист Катерина Гордеева* сообщила 
подписчикам, что приостанавливает 
работу. Юрий Дудь*, который пози-
ционировал себя как крутой интер-

вьюер, с началом СВО дернул за 
границу, откуда героически осуждал 
спецоперацию. Он распрощается с 
сотней миллионов российских ру-
блей, которые приносил ему толь-
ко YouTube. Странно, что и Дудь и 
Гордеева после всех сказанных га-

достей продолжали зараба-
тывать на российской ау-

дитории.
Алексей Пивоваров* - 

журналист, уехавший 
в ОАЭ и мечтающий 
через суд избавиться 
от звания иноагента, 

так и не проявил свою 
позицию ни в отно-
шении СВО, ни в от-
ношении нынешней 
политики России. 

Но, как известно, на двух стульях 
не усидеть. В итоге он взял паузу, 
чтобы оценить последствия, когда 
закон вступит в силу.

До недавнего времени ситуация 
с доходами устраивала иноагентов. 
Многие из них, сидя за границей, счи-
тали доходы, хаяли Россию и покупа-
ли индульгенции, жертвуя киевскому 
режиму на убийство сограждан.

Некие псевдофинансисты уже 
сулят беды России. Якобы закон 
ударит по ее экономике. Но мы это 
уже слышали еще в 2014 году, когда 
санкции против нас только начали 
принимать. И, кстати, главными ру-
порами этих мнений были  нынеш-
ние лишенцы.

Как работает закон? Если граж-
данин разместит рекламу на ресур-
се ино агента, ему может прилететь 
штраф в размере до пятидесяти ты-
сяч рублей, а для юрлиц - до пятисот. 
А если нарушение повторится, то уже 
светит реальный срок - до двух лет 
за решеткой.

* Признаны иноагентами.
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Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель ПС:
- Это затронет все платформы - сайты, блоги, 

социальные сети. Также запрещена реклама са-
мих иностранных агентов в СМИ и на интернет-
ресурсах. Только в прошлом году более двухсот 
российских физических и юридических лиц раз-
местили свою рекламу на сайтах иностранных 
агентов. Нужно решиться: либо ты здесь, либо 
там. Откажись от зарубежного финансирования, 
откажись от статуса иностранного агента - и тог-
да получай деньги внутри страны. Но нельзя 
получать деньги из-за рубежа и одновременно 
критиковать страну и наращивать финансы за 
счет рекламы. 

Ничего личного, но мы обязаны защищать 
страну, наших солдат и офицеров. А тот, кто 
этого не понимает, должен наконец осознать, 
что речь идет о защите суверенитета. 

Мы очень либеральны, соответствующий за-
кон в Соединенных Штатах Америки и в других 
странах намного жестче решает эти вопросы. 
И точно никому не разрешат финансировать 
иностранных агентов.

КОМПЕТЕНТНОСПРАВЕДЛИВОСТЬ

Кому-то взгрустнулось.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Обнародована запись разгово-
ра высокопоставленных офицеров 
бундесвера, где они обсуждают ата-
ку на Крымский мост.

«ЭТО ТУПОСТЬ»
После жесткого напоминания Вла-

димира Путина о том, что у России 
тоже есть оружие, которое способно 
достать до западных стран, ее лидеры 
заволновались. Если накануне пре-
зидент Франции Макрон заявил, что 
не исключает возможности отправки 
войск НАТО на Украину, то сразу по-
сле выступления лидера России с  По-
сланием Федеральному Собранию по-
сыпались опровержения. Нет, мол, не 
желаем стать стороной конфликта.

В числе прочих в этом заверил 
и канц лер ФРГ Шольц:

- Германия не планировала и не пла-
нирует посылать войска.

Однако про оружие, которое бьет по 
российской территории, речи не было. 
Зато она была в разговоре между на-
чальником отдела операций и учений 
командования бундесвера Грефе, ин-
спектором ВВС бундесвера Герхартцем 
и сотрудниками центра воздушных 
операций космического командования 
бундесвера Фенске и Фроштедте. Эту 
милую беседу опубликовала главред 
телеканала RT Маргарита Симоньян. 
Мы публикуем лишь ее фрагменты.

Герхартц: - Как вы уже слышали, 
министр обороны Писториус намерен 
тщательно проработать вопрос поста-
вок ракет Taurus на Украину. У нас за-
планирована встреча с ним. Пока я не 
вижу, чтобы был обозначен момент 
начала этих поставок. Никто не знает, 
почему федеральный канцлер блоки-
рует их. Конечно, появляются самые 
невероятные слухи. Приведу пример: 
вчера мне позвонила журналистка, 
которая очень близка к канцлеру. Она 
услышала где-то в Мюнхене, что ра-
кеты Taurus не сработают. Я спросил, 
кто ей это сказал. Она ответила, что 
ей сказал это кто-то в военной форме. 
Конечно, это источник информации 
низкого уровня, однако журналистка 
зацепилась за эти слова и хочет раздуть 
из этого новость под таким заголов-
ком: «Теперь-то мы знаем причину, 
по которой канцлер отказывается от-
правлять ракеты Taurus, - они не сра-
ботают». Все это тупость.

ГОВОРЯТ 
С АМЕРИКАНСКИМ 
АКЦЕНТОМ
Понимаете, что происходит? Гене-

ралитет детально занимается вопро-
сом поставок дальнобойных ракет 
киевскому режиму. Но канцлер пока 
проявляет нерешительность. И это 

раздражает военных. Но они продол-
жают обсуждать вопрос, в том числе 
и способы поставки.

- Я знаю, как делают англичане, - 
продолжает Герхартц. - Они всегда 
перевозят их на бронеавтомобилях 
Ridgeback. У них есть несколько че-
ловек на местах. Французы так не де-
лают. Они поставляют на Украину Q7 
с ракетами Scalp.

Грефе: - Если сейчас канцлер решит, 
что мы должны поставлять ракеты, 
они будут передаваться из бундесвера. 
Но будут готовы к применению только 
через восемь месяцев. Мы не можем 
сокращать время. Потому что если 
мы это сделаем, то может случиться 
ошибочное применение, ракета мо-
жет упасть на детский сад, снова будут 
жертвы среди гражданских.

Скажите пожалуйста, какие гумани-
сты! Киев годами «ошибочно» обстре-
ливает жителей Донбасса, пытаясь 
посеять панику и отчаяние. Немцы 
действительно не понимают, что 
убийство мирных граждан - это одна 
из целей их марионеток? Их больше 
беспокоит, насколько они обучаемы.

Фенске: - Украинскому персоналу 
предварительно потребуется около 
трех недель, чтобы изучить технику, 
и только затем он приступит непо-
средственно к тренировкам в ВВС, 
которые продлятся около четырех не-
дель. Конечно, все это при условии, 
что персонал будет иметь соответ-
ствующую квалификацию, обучение 

можно будет проводить, не прибегая 
к услугам переводчиков, ну и еще пара 
моментов.

Однако если сами украинцы не бу-
дут справляться, немцы не станут осо-
бо волноваться по этому поводу.

- Всем известно, что на Украине на-
ходится много людей в гражданской 
одежде, которые говорят с американ-
ским акцентом, - говорит Герхартц.

ВОЖДЕЛЕННАЯ ЦЕЛЬ
Так для каких же целей предназна-

чены ракеты? Немцы этого не скрыва-
ют: «мост на востоке» или оружейные 
склады. Какой мост - абсолютно ясно.

Герхартц: - Мы же все знаем, что 
они хотят уничтожить мост, и это 
в  конце концов означает, как его 
охраняют,  - потому, что он имеет 
важное  значение, не только военно-
стратегическое, но и политическое. 
Хотя у них сейчас есть и наземный ко-
ридор. Есть определенные  опасения, 
если у нас будет прямая связь с укра-
инскими Вооруженными силами.

Грефе: - Нам нужно следить, чтобы 
с самого начала не было формули-
ровок, делающих нас стороной кон-
фликта. Я, конечно, немного утрирую, 
но если мы сейчас скажем министру, 
что запланируем встречи и поедем 
на авто из Польши, чтобы никто не 
заметил, - это уже участие, мы этого 
делать не будем.

Фенске: - Мы интенсивно занима-
лись этим вопросом и, к сожалению, 

пришли к выводу, что мост из-за своих 
размеров подобен взлетной полосе. 
Поэтому для него может понадобиться 
не десять и даже не двадцать ракет.

Герхартц комментирует: «Есть мне-
ние, что Таурусу это удастся, если ис-
пользовать французский истребитель 
«Рафаль». Фенске в ответ: «Удастся 
лишь сделать дырку и повредить 
мост».

Фроштедте: - Я не продвигаю идею 
с мостом, я прагматично хочу понять, 
чего они хотят. И чему мы их должны 
обучать, поэтому получается, что нам 
необходимо будет при планировании 
этих операций указывать главные точ-
ки на снимках.

Грефе: - Речь идет о том, чтобы 
в  короткий срок получить результат. 
И если на первом этапе задача будет 
поразить склады боеприпасов, а не 
такие сложные объекты, как мосты, 
то в таком случае можно приступать 
к сокращенной программе и получить 
быстро результат.

Вот так высшие немецкие офицеры 
обсуждают план атаки против Рос-
сии, как будто это в порядке вещей. 
А как же насчет исторической памя-
ти? Не помнят разве капитуляцию 
своих дедушек, кто из них уцелел, 
в 1945-м? Разрушенный Берлин? 
Красное знамя над Рейхстагом? Или 
действительно думают, что это их не 
коснется? Пошли, Господи, им разу-
ма. Потому что если нас вынудят - 
можем повторить.
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ФРИЦАМ ПОРА УГОМОНИТЬСЯ

 � А может, пора отплатить той же монетой? При этом не обязательно 
бомбить ФРГ.

У России нет никакого желания воевать с Германией. Более того - после Великой 
Отечественной Сталин не позволил Великобритании и Франции уничтожить и рас-
тащить экономику поверженных арийцев. Так что своим процветанием в конечном 
итоге фрицы обязаны доброму русскому Ивану. Но что делать, если они снова 
ведут враждебную политику? Не бросать же на них атомную бомбу, в самом деле!

Можно для начала поддержать левых радикалов внутри страны, которые дав-
но хотят уничтожить нынешнюю германскую капиталистическую систему. Одна 
из самых известных радикальных организаций - «Фракция Красной армии», она 
тридцать лет держала в страхе немецких чиновников. И хотя в конце девяностых 
она самораспустилась, это дело можно поправить. Снабдить активистов деньгами, 
оружием - и в добрый час! Бундесверу будет точно не до чужих мостов.

 � Министр обороны Германии запутался в показаниях. 

- Это гибридная дезинформационная атака - речь идет о расколе, подры-
ве нашего единства, - заявил Писториус. - Часть информационной войны, 
которую ведет Россия.

И предостерег от «попадания на крючок Путина».
Интересно, что сам факт разговора он не отрицал. Так какая же тут 

дезинформация, если приведены только цитаты, без всяких искажений?
Писториус попытался убедить своих же сограждан, что все сценарии, 

которые обсуждались в беседе, не предполагают вмешательства Германии 
в конфликт. Серьезно? Направлять ракеты в глубь российской террито-
рии - это не вмешательство? То, что Писториус вертится как уж на сково-
родке, это даже хорошо. Плохо, что есть проблемы с чувством самосо-
хранения.

«ЛЕВЫЕ» ПРАВЫ ПОЛУЧИТЕ � РАСПИШИТЕСЬЯ НЕ Я, И РАКЕТА НЕ МОЯ ДЕТСКИЙ ЛЕПЕТ

Борис Писториус помогает планировать 
атаку на РФ, но трусит в этом признаться.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ После■взятия■Авдеевки■армия■
РФ■движется■вперед■невиданными■
темпами.

НА ВОСТОКЕ И НА ЮГЕ
Даже западные политики сквозь зу-

бы признают, что российские войска 
продвигаются успешно. 

- Да, Россия делает успехи на поле 
боя, - развел руками официальный 
представитель Госдепартамента США 
Мэттью Миллер на брифинге. - Мы 
наблюдали ее успехи в силу того, что 
у Украины не было возможности снаб-
дить вооружением свои войска. 

Ему вторит координатор по страте-
гическим коммуникациям в Совете 
национальной безопасности Белого 
дома Джон Кирби.

- Без помощи США очень вероятно, 
что через месяц-два русские добьют-
ся новых территориальных успехов, - 
поделился он. - Продвижения можно 
ожидать на востоке и, не исключено, 
даже на юге.

Что же в самой Украине? Отработав 
дежурную повестку «а нам все равно» 
после потери Авдеевки (мол, страте-
гического значения она не имеет), 
начальство уже не скрывает своего 
раздражения и разочарования. 

- Если мы все сделали правильно, 
почему мы находимся сейчас там, где 
находимся? - вопрошает главный «не-
залежный» террорист Буданов, имея 
в виду снятие Залужного и назначение 
Сырского. 

Последний тоже признает, что  
дела у ВСУ не ахти, но себя выгора-
живает: 

- У отдельных командиров опреде-
ленные просчеты во владении об-
становкой и оценке противника, что 
повлияло на устойчивость обороны. 
Мною были приняты все меры по ис-
правлению ситуации. 

Но пока она не очень-то исправля-
ется. 

ЗАБРАЛИ «ПОБЕДУ» 
- За последнюю неделю ВСУ бы-

ли выбиты из населенных пунктов 
Победа, Ласточкино, Северное До-
нецкой Народной Республики,  -  
заявил министр■обороны■Сергей■
Шойгу. 

Спустя всего пару дней стало из-

вестно об освобождении сел Орловка 
и Тоненькое. 

Российские штурмовые подразде-
ления вошли в село Работино Запо-
рожской области и закрепились там. 
Перед началом штурма танки проло-
жили дорогу солдатам через минные 
поля. 

«Благодаря грамотному планиро-
ванию операций со стороны коман-
дования группировки войск «Днепр» 
нашим мотострелкам удается застать 
противника врасплох, занять и закре-
питься на их опорных пунктах внутри 
населенного пункта», - говорится в со-
общении Минобороны РФ.

Под селом Бердычи Ясиноватского 
района уничтожен уже второй «бес-
смертный» танк «Абрамс». Первый, на-
помним, сгорел под Авдеевкой после 
попадания в него дрона-камикадзе, 
позже его добили артиллерией. 

«Противник зашел на плечах в не-
сколько населенных пунктов и про-
должает, - пишут украинские анали-
тики. - Уже сейчас они заняли столько 
населенных пунктов, сколько мы за 
все контрнаступление». 

Тут надо пояснить: действительно, 
за время пресловутого контрнаступа 
ВСУ удалось захватить ряд сел в «серой 
зоне». При этом они даже не дошли 
до первой из трех линий российской 
обороны. В то же время российская ар-
мия, атакуя по другим направлениям, 
взяла под контроль больше террито-
рии, чем себе в актив записали укры. 
Теперь они только отступают.

■■ Правительство■ФРГ■со-
ставило■сценарий■напа-
дения■на■них■российских■
войск.■

ЖДУТ УДАРА  
ИЗ КОСМОСА
немецкому руководству 

представили тринадцати-
страничный документ под 
названием «анализ рисков 
для гражданской обороны». 
В нем подробно описывается 
возможный сценарий нападе-
ния россии на их любимый фа-
терланд. немцы считают, что 
пройдет оно в четыре этапа. 
первый - кампания по дезин-
формации в сми и соцсетях. 
параллельно начнутся кибер-
а-таки на критическую инфра-
структуру - электростанции, 
плотины и так далее. 

Второй - концентрация рос-
сийских войск у границ нато. 
синхронно с этим будут вы-
ведены из строя космические 
спутники, кибератаки кратно 
возрастут. 

на третьем этапе фрицы 
ожидают точечные удары по 
территории Фрг. не исключа-
ют, что над страной коварные 
русские взорвут некие заряды, 
которые вырубят всю электро-
нику. ну и последний, четвер-
тый этап - прорыв российских 
войск на их территорию. бое-

вые действия будут вестись 
в том числе и в космосе, что 
приведет к «конфликту гло-
бального масштаба». 

НЕУСТОЙЧИВЫЙ 
ЗАЩИТНИК 
зачем это россии нужно, 

никто толком объяснить не 
может. Даже при сталине 
после разгрома гитлера за-
брали лишь калининградскую 
область. которая, к слову, 
когда-то уже была террито-
рией российской империи. 
а сейчас-то что? но кого вол-
нует логика! 

нато вовсю готовится - про-
водит крупнейшие со времен 
холодной войны учения «стой-
кий защитник». В них участву-
ет аж 31 страна.

только вот какая закавыка. 
судя по темпам поставок ору-
жия на украину, его у альянса 
не так уж и много. В прошлом 
году председатель Военно-
го комитета нато адмирал  
роб бауэр публично признал-
ся:

- наши арсеналы практиче-
ски исчерпаны, дно уже вид-
неется. 

красиво бегать по полиго-
ну они, конечно, умеют. но 
в настоящее время у них нет 
ни оружия, ни техники в до-
статочном количестве. если 
бы россия действительно хо-
тела напасть, сейчас самое 
время.

■■ Известный■журналист,■
прилетев■на■родину■в■США,■
дал■пророссийское■интер-
вью.■

МЕТОДЫ 
ФАШИСТОВ 
а ведь многие стращали та-

кера карлсона, когда он по-
ехал в москву. обещали, что 
по возвращении домой его мо-
гут бросить за решетку. он об 
этом рассказал в беседе с бло-
гером лексом Фридманом. 

- мои адвокаты из большой 
юридической фирмы сказа-
ли, что меня арестуют, если 
я сделаю это, - поделился он. - 
я сказал, что не признаю такой 
подход, потому что я америка-
нец, а значит, могу говорить 
с кем хочу. главный юрист ме-
ня предупредил, что многое бу-
дет зависеть от моих вопросов, 
которые я задам путину. если 
я буду «слишком мил с ним», на 
меня наденут наручники. я от-
ветил: «Вы мне описываете 
какую-то фашистскую страну». 

карлсон объяснил, что хотел 
донести до людей больше ин-
формации. 

«Дезинформации», - попы-
тался поправить его блогер. 

- ну начинается! - отреагиро-
вал такер. 

СНАРЯДОВ В РАЗЫ 
БОЛЬШЕ 
- я отвергаю все предпо-

сылки украинского конфликта 

с американской точки зрения: 
это затеяла кучка недалеких 
тупых людей из Вашингтона, 
а причины толком никто не объ-
яснил, - убежден журналист. - 
я не русский, но даже для меня 
совершенно очевидно, что нас 
обманывают, причем размах 
лжи просто безумный. приве-
ду один лишь пример. мысль, 
будто украина непременно 
выиграет. никто и никогда не 
рассказал нам, что подразу-
мевается под победой. Все 
вилами по воде, а это верный 
признак, что тебя обманывают. 
я не эксперт ни по россии, ни 
по украине. но вот я только что 
посмотрел Википедию: в рос-
сии живет на сто миллионов 
больше, чем на украине, - на 
сто миллионов! и у нее гораздо 
больший обширный промыш-
ленный и военный потенциал, 
чем у всего нато вместе взя-
того. например, по производ-

ству артиллерийских снарядов, 
которые всё решают в сухо-
путной войне, россия обгоня-
ет весь альянс семь к одному. 
а ведь это вся европа!

МОРАЛЬНОЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
карлсон отверг обвинения 

в адрес президента россии, 
что он якобы не желает окон-
чания конфликта. 

- мы были близки к урегули-
рованию полтора года назад, - 
напомнил он. - но администра-
ция байдена выслала бориса 
Джонсона, который какое-то 
время просидел в британских 
премьерах, чтобы тот сорвал 
переговоры и сказал зеленско-
му: «нет, с россией, чур, ника-
ких переговоров». В результате 
победа украины не приблизи-
лась. она получила лишь гору 
трупов, а запад - огромные ба-
рыши. на мой взгляд, это мо-
ральное преступление. и я по-
пытался расспросить самого 
бориса Джонсона - почему бы 
и нет? он назвал меня «полез-
ным идиотом кремля» или что-
то в этом роде и потребовал 
за беседу миллион долларов. 
я сказал его ребятам: «я толь-
ко что взял интервью у путина, 
которого все считают злодеем. 
он общался со мной бесплат-
но. прибыль его не интере-
сует. неужели вы хотите мне 
сказать, что борис Джонсон 
подлее путина?» собственно, 
в этом мой посыл и заключа-
ется.

карлсон Вернулсягермания 
пугает себя

ПАРАНОЙЯ
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ГДЕ ТОНЕНЬКОЕ, ТАМ И РВЕТСЯ

ПРАВДОРУБ

Российские воины 
берут один населенный 
пункт за другим.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Двадцать■тысяч■гостей■со■
всех■уголков■нашей■планеты■
собрались■в■Сочи,■чтобы■по-
общаться■и■навести■мосты.

ПРОРЫВ БЛОКАДЫ
Десять лет назад Сочи при-

нимал Олимпийские игры: 
зимние и жаркие. А кажет-
ся, как будто это случилось 
вчера. Церемонии откры-
тия и закрытия на стадионе 
«Фишт», три «золота» в шорт-
треке Виктора Ана в Ледовом 
дворце, победы в фигурном 
катании юных Аделины Сот-
никовой и Юлии Липницкой 
и новая виктория Жени Плю-
щенко, которому с его травма-
ми ходить-то было непросто. 
Завистники, после того как 
погас Олимпийский огонь, 
утверждали, что объекты Игр 
забросят и они в лучшем слу-
чае зарастут травой. У них же, 
на Западе, так обычно и бы-
вает.

Но не в России. С 
наследием у нас все 
в порядке. Олимпий-
ские объекты до сих пор 
в строю, выглядят, уверяю 
вас, как с иголочки. Тут кру-
глый год проходят сорев-
нования и тренировки, 
в том числе и детишек, 
находится образова-
тельный центр «Си-
риус».

Так что с Всемир-
ным фестивалем мо-
лодежи в Сочи органи-
заторы попали в точку. 
Готовая площадка, да еще 
на берегу моря и с видами на 
заснеженные шапки гор, уже 
была. Олимпийский парк на 
неделю превратился в «Город 
молодежи мира». Бойкот, изо-
ляция России - как бы не так! 
Прорвали ее двадцать тысяч 
гостей из 193 стран мира. 
Представительство как на 
Олимпиаде. Есть делегации 
из США, Германии, других 

стран, ставших разом не-
дружественными. Многие 

приехали, несмотря на по-
пытки им помешать.

- Нас очень запугивали, 
в том числе ФБР. Но ведь мы, 
настоящие американские па-

триоты, не нарушаем ника-
ких законов. В этом смысле 
нас не остановить, - гово-
рит глава американской 
делегации Калеб■Мопин.
Молодые голландцы, бри-

танцы, исландцы, канадцы, 
похоже, решили пустить кор-
ни в России: так активно они 
высаживали деревья вечно-
зеленой оливы - для новой Ал-
леи дружбы. Со всех сторон на 
самых разных языках только 
и слышится: «Люди в России 
стали для меня сюрпризом, 
вы невероятно дружелюбные 
и великодушные».

О политических взглядах на 
фестивале не спорят, так же 

как и о цвете кожи и религии. 
Это площадка, где слышат 
каждого, где молодые люди 
строят свой мир будущего, 
как и гласит девиз ВФМ-2024.

- Мы им ничего не пытаем-
ся навязать. Честно говорим, 
чем гордимся, о чем думаем  
и мечтаем. Они видят искрен-
ность, открытость и свободу 
выбора - это самое главное. 
Участники из 193 стран - важ-
нейший показатель того, что 
блокада не удалась, - уверен 
первый■заместитель■руко-
водителя■Администрации■
Президента■России■Сергей■
Кириенко.

сеЛфи 
с ЧеБУРАШКОЙ
Как и десять лет назад, 

в Олимпийском парке царит 
атмосфера праздника. Наши 
двери открыты для всех, кто 
приходит с миром.

ПРиЗеМЛиЛисЬ В «сиРиУсе»
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чувствовали себя  
на черноморском побережье.

Чтобы стать 
волонтером, нужно 
было выдержать 
конкурс  - триста 
человек на место.

■■ На■форуме■ломали■набившие■оскомину■
стереотипы.

на выставке «нато: история обмана» собрали 
доказательства последствий «западного экспорта 
демократии» - экспонаты из Донбасса. среди них - 
трофейные каски, в которых щеголяли украинские 
националисты, и прошитая осколками автомобильная 
дверь с надписью «Дети».

- никогда не была ни на олимпийских играх, ни на 
Фестивале молодежи, поэтому не представляла его 
масштаба. ну фестиваль и фестиваль. а мероприятие 
уникальное - события происходят каждую секунду. 
Встречи с Дмитрием■Медведевым,■Иваном■Охло-
быстиным - это так здорово, такой опыт.  Хочешь 
все  охватить, но не можешь. очень радостно  видеть 
 столько молодежи со всего мира в тот момент, когда 
кажется, что многие страны от нас отвернулись и на-
строены агрессивно. тут совсем другая атмосфера: 
радостная и дружелюбная, -  признается первый■
заместитель■председателя■Молодежной■палаты■
при■Парламентском■■Собрании■Елизавета■Пехова.■■■

■■ Провели■около■восьмисот■
разнообразных■мероприятий.

Церемония открытия прошла 
в ледовом дворце «большой». 
Экраны на сцене - словно экраны 
смартфонов, без которых сейчас 
сложно представить нашу жизнь. 
12-тысячная арена дружно встает 
под гимн россии.

а дальше само представление. 
много музыки, танцев, а также от-
сылов к нашим достижениям. В цен-
тре внимания - история любви двух 
молодых людей, которая знакома и 
понятна каждому, вне зависимости 
от веры, страны, профессии, тради-
ций и обычаев. главные герои - аде-
лина и андрей - взрослеют и стал-
киваются с трудностями на пути  
к мечте. молодым людям предстоит 
найти себя в вечно меняющемся 
мире, научиться брать ответствен-
ность за свой выбор и свою семью.

а когда становится непросто, 
они, подобно многим юношам  

и девушкам, обращаются к искус-
ственному интеллекту. «как я могу 
сделать мир лучше?» - спрашивает 
героиня. «В наших силах сделать 
будущее безопаснее, мы можем 
создавать связи и отношения. мы 
вместе, и ответственность за судь-
бы мира в наших руках», - отвечает 
невидимый герой голосом констан-
тина Хабенского.

Фестиваль объявляет открытым 
Президент■России■Владимир■Пу-
тин.

- наша многонациональная стра-
на сложена из сотен языков, тра-
диций, и братство народа всегда 
было и остается ее главной опо-
рой, преимуществом, силой. оно 
выручало нас на всех поворотах 
истории, помогало покорять но-
вые вершины в науке, искусстве и 
просвещении, одержать победу во 
Второй мировой войне и сокрушить 
нацизм. многонациональное един-
ство для нас - величайшая цен-
ность, и это во многом определяет 

те принципы, по которым сегодня 
живет, развивается наше государ-
ство и общество, - заявил он в ви-
деообращении к участникам.

президент россии заверил при-
сутствующих, что эти ценности раз-
деляет абсолютное большинство 
жителей земли:

- поэтому беречь, защищать их 
мы должны сообща, вместе вопло-
щать мечты, помогать друг другу, 
чтобы сделать лучше жизни мил-
лиардов - я хочу это подчеркнуть, - 
миллиардов людей.

программа фестиваля   край-
не насыщенна, запланировано 
больше восьмисот мероприятий: 
мастер-классы и деловые встречи, 
концерты и спектакли. с утра и до 
позднего вечера.

каждый день посвящен конкрет-
ной теме: проблемы многонацио-
нального единства сменяют вопро-
сы сохранения семьи во имя детей 
и мира, затем - мероприятие «мы 
вместе с россией».

На коНтрасте

агрессия только  
В голоВаХ политикоВ

мастер-классы, Встречи, спектакли программа
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■■ Юные■парламентарии■на■
своем■примере■хотят■пока-
зать,■как■важны■выборы.

Фестиваль стал площад-
кой и для молодежной палаты 
при парламентском собрании.  
В повестке немало серьезных во-
просов: от гармонизации законо-
дательства до создания интернет-
платформы.

- Этот год у нас важный в рос-
сии: скоро пройдут выборы пре-
зидента. речь на заседании шла 
о повышении явки на голосова-
нии. мы хотим своим примером 
показать, что голосовать необ-
ходимо, что нужно доверять вы-
борам, - заявила первый замести-
тель председателя молодежной 
палаты елизавета пехова.

говорили молодые парламен-
тарии и об участии белорусов  
в российских фестивалях на ре-
гиональном уровне.

- например, есть уникальный 
форум искусств «таврида-арт». 
поднимали вопрос о взаимодей-
ствии его организаторов с моло-
дежными организациями в бе-
ларуси, - рассказала елизавета 
пехова.

составили план мероприятий 
к восьмидесятилетию победы  
в Великой оте чественной войне. 
подвели и первые итоги работы 
этого состава молодежной па-

латы (он, напоминаем, меняется 
каждые два года, и срок работы 
этого истекает в конце 2024-го).

- гордимся всем и патриоти-
ческими проектами, в которых 
участвовали. удивительным полу-
чился фестиваль «молодежь - за 
союзное государство», который 
прошел в смоленске осенью.  
В этом году он снова состоится 
там же, и надеемся, что он по-
лучится таким же масштабным, 
массовым и веселым, - призна-
лась елизавета пехова.

на заседании молодежной па-
латы обсуждали в том числе и 
создание  медиахолдинга союзно-
го государства - привлечение мо-
лодых белорусских журналистов.

- сегодня очень важно, чтобы 
молодежь разъясняла гражданам 
союзного государства его плю-
сы и вообще рассказывала о его 
существовании. мы прекрасно 
знаем по социологическим опро-
сам: многие граждане россии, да 
и определенная часть беларуси 
не в курсе, что такое государство 
есть. поэтому, конечно, для того 
чтобы показать все плюсы, кото-
рых очень много, необходимо раз-
говаривать на одном языке с мо-
лодежью, - уверен заместитель■
председателя■ Комиссии■ ПС■■
по■ молодежной■ политике,■■
спорту■и туризму■Сергей■Кли-
шевич.

яВка обязателЬна

- Легкое ощущение доброго 
дежавю Олимпиады в Сочи, - 
признался российский вице-
премьер Дмитрий Чер-
нышенко, возглавлявший 
в свое время Оргкомитет 
Игр-2014.

Попадают участники в «го-
род» через университет «Си-
риус», стилизованный под 
Международный аэропорт 
ВФМ-2024 (на Играх тут 
был пресс-центр). На стой-
ках регистрации выдают 
даже специальные посадоч-
ные талоны. Гостей встреча-
ет символ фестиваля - Чебу-
рашка. Пройти мимо него  
и не сделать селфи невозмож-

но. Очереди выстраивают-
ся, как когда-то за билетами 
на фильм. Тут же, в «Сириу-
се», открыли библиотеку на 
25 тысяч книг. Пополняют 
фонды сами участники фе-
стиваля: каждый провозит 
любимое произведение. Кни-
ги потом окажутся в школах 
Донбасса и Новороссии.

Другим объектам Олим-
пиады тоже дали вторую 
жизнь на время фестиваля. 
Медальную площадь на вре-
мя переименовали в «Душу 
России». Здесь расположи-
лись кампусы крупных горо-
дов и регионов страны: «Бел-
город», «Москва», «Нижний 

Новгород», «Казань» 
и «Ямал». Ледовая 
арена «Айсберг» ста-
ла Дворцом культуры 
«Пушкин-225» в честь юбилея 
великого поэта, которого зна-
ют на всех континентах. На 
гоночной трассе «Сочи авто-
дром», принимавшей этапы 
«Формулы-1», снова прошли 
соревнования, но уже в мод-
ном формате «фиджитал».

Без спорта на фестивале 
никуда. Зарядку тут про-
водят каждый день  - при-
чем чемпионы: например, 
гимнастки сестры Аверины, 
только на днях завершившие 
свою карьеру.
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Артем■ТУРОВ,■председатель■Комис-
сии■ПС■по■молодежной■политике,■спорту■■
и■туризму:

- Фестиваль - уникальная возможность для 
активной молодежи зарекомендовать себя, 
получить новый опыт, а также в перспективе 
работу. очень рад, что участвуют порядка 
шестидесяти человек из смоленской обла-
сти, - это хороший старт для ребят.

В послании Федеральному собранию 
президент заявил, что запустят новый нац-
проект - «молодежь россии». Это помо-
жет консолидировать положительный опыт  
в сфере молодежной политики.

Сергей■КЛИШЕВИЧ,■заместитель■пред-
седателя■Комиссии■ПС■по■молодежной■
политике,■спорту■и■туризму:

- молодежь - социальная группа, кото-
рая не имеет национальности. знаем, 
что за молодыми ребятами будущее в 
каждой стране, рано или поздно они воз-
главят предприятия, регионы, свои стра-

ны, и, безусловно, их важно объединять.
Всемирный фестиваль консолидирует мо-

лодое поколение всего мира, закладывает 
хороший фундамент будущей дружбы между 
государствами.

объединив молодежь, говорим о том, что 
мы за мир, за справедливый порядок, за 
то, чтобы в будущем никаких границ между 
странами не было и мы бы спокойно решали 
все вопросы.

мир разделяется, все больше и больше 
конфликтов на планете происходит, ребя-
та из самых разных регионов, в том числе 
из зон конфликтов, сегодня присутствуют 
здесь, и я думаю, что фестиваль - это дей-
ствительно хороший пример молодежной 
дипломатии, которая поможет навести по-
рядок на планете. беларусь - донор мира. мы 
поддержали фестиваль: одна из самых боль-
ших делегаций, если не самая большая, -  
это наши ребята.

прямая речь

■■ Делегация■из■Белару-
си -■одна■из■самых■много-
численных.

удача улыбнулась почти 650 
ребятам и девчатам: членам 
брсм, представителям пио-
нерской организации, моло-
дым ученым нан, волонтерам.

- при наборе делегации уч-
ли принцип, чтобы в ней были 
молодые люди, которые уже 
лидеры, добились чего-то на 
профессиональном попри-
ще, зарекомендовали себя, 
те, кто может продемонстри-

ровать опыт нашей 
страны, - расска-
зал замести-
тель■ министра■

■образования■Бе-
ларуси■Александр■

Кадлубай.
ст удентка бг у 

Стефания-Виталия■
Винничек признается, 
что сябры планируют 
удивлять не только на-
циональной кухней, но 

и танцами, песнями.
- Эмоции зашкалива-

ют. очень приятно об-
щаться, огромное ко-
личество молодежи, 
иностранцев. россия 
открывается миру по-

настоящему, - убеж-
ден ее коллега роман.

чем удиВили 
сябры

в гостях

Артем Туров и Сергей Клишевич составили с ребятами 
план мероприятий к восьмидесятилетию Великой Победы.

Можно было сделать селфи  
с «ушастой белорусской овчаркой» -  
талисманом ВФМ-2024.

Говорят, повезет, 
если белый кот 
дорогу перейдет.

На оДНом яЗЫКе
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Борис ОРЕХОВ

■■ Россия■ показала■ миру,■ каким■
должен■быть■истинный■спорт -■без■
политических■дрязг.

формат невиданный
игры будущего, грандиозный фо-

рум в Казани, хоть и был первым  
в истории, но вопреки народной по-
словице не выдался комом. Наобо-
рот - прошел с полным триумфом. 
Забитые до отказа трибуны на всех 
состязаниях. радость победителей.  
А  еще - огромная аудитория по всему 
миру. Прямые трансляции из россии 
посмотрели больше двух миллиардов 
человек в ста странах. Показатель - 
вполне олимпийский. Да, игры буду-
щего и стали, по сути, Олимпиадой, 
только в новом, невиданном прежде 
формате - соединяющем реальный  
и виртуальный спорт. и действитель-
но объединяющем народы.

ГорЧиЧниКи  
на СЛадКое
Заключительный день игр прошел 

под звон футбольных мячей и рев го-
ночных болидов. Организаторы спе-
циально приберегли финалы в этих 
зрелищных и популярных дисципли-
нах, так сказать, на сладкое.

В футболе «золото» было так близ-
ко. В решающем матче московский 

FC Lokomotiv под руководством экс-
игрока национальной сборной Рома-
на■Шишкина встречался с командой 
Peñarol из Уругвая. На компьютер-
ном симуляторе соперники разошлись 
миром. А уже на поле в формате 5х5 
схлестнулись не на шутку. Никто не 
хотел уступать. Уругвайский футбол 

традиционно отличается, мягко гово-
ря, излишней жесткостью, что москви-
чам, естественно, не понравилось. То 
и дело вспыхивали стычки. Судьи по-
казали игрокам обеих команд целый 
букет желтых карточек и вдобавок 
две красные. В итоге уругвайцы все 
же сумели вырвать победу - 6:5.

ПоЛный форСаЖ
Зато в автогонках мы «золото» до-

гнали. из-за погоды состязания пере-
несли на автодром в Сочи. На его зна-
менитой бетонной полосе проводили 
заезды «Формулы-1». На соревнования 
приехали двадцать восемь пилотов из 
четырнадцати стран. Двадцать пять 
кругов по два километра на болидах 
«Формулы-4», со скоростью под две-
сти километров в час. Плюс управле-
ние игровым симулятором, что могло 
во многом предопределить исход за-
ездов. Участники - только профи. За 
штурвал сели звезды. Среди них чем-
пион мира по автогонкам на вынос-
ливость в Ле-Мане Роман■Русинов. 
Победитель «Формулы-3»■Александр 
Смоляр. Приехал и знаменитый Луис■
Диаз из Мексики, которого прозвали 
«кузнечик» за зрелищный стиль во-
ждения, особенно на виражах. Но под-
прыгнуть на вершину пьедестала ему 
не удалось. На нее на полном форса-
же въехал экипаж российской коман-
ды SMP Racing - Александр■Смоляр■
и Алексей■Несов. их слаженный тан-
дем оказался быстрее всех как на вир-
туальной, так и на реальной трассе. 
Помимо приза победители получили 
чек на 175 тысяч долларов.

■■ Настоящая■заруба■валидольной■
развязкой■выдалась■в■финале■по■
баскетболу.

ЧУдо Под ноГами
В битве за «золото» в реальном 

и виртуальном мирах сошлись Liga Pro 
Team из санкт-петербурга и амери-
канская R-10. россия - сШа - афиша 
на все времена в любом виде спорта. 
трибуны «казань Экспо» были пере-
полнены. миллионы людей по всему 
миру смотрели матч онлайн. В напря-
женной кибердуэли соперники оказа-
лись сильнее: обошли россиян на одно 
очко - 19:18. теперь все решалось на 
реальной площадке. Впрочем, пло-
щадка - не совсем подходящее слово. 
настоящее чудо электронной техни-
ки. под ногами игроков не привычный 
паркет, а светящаяся поверхность, по 
сути, огромный светодиодный экран, 
который реагирует на любые действия 

и перемещения спортсменов: меняю-
щиеся цифры мгновенно показывают, 
например, дальность броска по коль-
цу или частоту пульса игрока. Все как 
в компьютерной игре - но вживую.

финт едеШКо не ПроШеЛ
тон в финале задавали лидеры ко-

манд, истинные профи - у R10 бразиль-
ский легионер Леонардо■Бранкильо 
ростом два метра семь сантиметров, 
чемпион южной америки по классике. 
у Liga Pro Team - Шалва■Шаташвили, 
один из лучших стритболистов рос-
сии. развязка матча сразу напомнила 
легендарный финал ссср - сШа на 
олимпиаде-72. когда советская коман-
да вырвала победу за три секунды до 
конца. золотой пас через всю площад-
ку тогда выдал белорус иван едешко. 
В казани история чуть не повторилась, 

но наоборот. Две секунды до финиша. 
бранкильо бросает. мяч, угодив в дуж-
ку корзины, отскакивает в сторону. Фи-
нальная сирена тонет в восторженном 
реве трибун. 34:32 в пользу Liga Pro 
Team. лишь на очко питерцы обошли 
соперников в двухраундовой дуэли.

- Это первые фиджитал-игры. и зна-
чит, мы вписали себя в историю, поэто-
му для нас это прямо вау! - ликовал 
нападающий команды с берегов невы 
Михаил■Панченко.

американцы расстроились, конечно, 
но первыми тепло, по-джентльменски 
поздравили победителей, пожав им 
руки. какая, к черту, политика! ее та-
щат разные ангажированные негодяи 
типа томаса баха. игры будущего стали 
первым за последние годы глобальным 
турниром, где политиканством и не пах-
ло. только спорт.

«результат - прямо Вау» решили СеКУНДЫ
Д
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Церемония закрытия была такой же 
грандиозной, как и открытие. Технологичная, 
вдохновляющая, как и сами Игры.

«Локомотив» дважды вел в счете,  
но грубияны-уругвайцы все же  
вырвали победу.

Мы - чемпионы. Заветный приз в руках 
у самого результативного игрока 
баскет-турнира Шалвы Шаташвили.
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■■ Белорусы■увезли■из■Казани■целую■
охапку■наград.

именно сябры стали первыми чемпионами игр, 
а значит, вошли в историю турнира, у которого 
многообещающее будущее. команде с лаконич-
ным именем Minsk не было равных в виртуальных 
велогонках. они набрали 522 очка, оставив по-
зади квартеты Marathon Tula и Italian Espresso.

но самый большой урожай наград собрали 
танкисты. и ничего удивительного. Ведь культо-
вый онлайн-шутер «мир танков», в который по 
всему миру играют сотни миллионов человек, 
создали именно в синеокой - минская студия 
«гейм стрим», резидент белорусского 
парка высоких технологий. и сябрам 
сам бог велел громить соперников 
в виртуальных баталиях. Что они и 
делают с помощью россиян. коман-
да Solnce, в состав которой 
вошли по четыре кибер-
спортсмена из рб и рФ, 
выиграла на играх бу-
дущего «бронзу». Впро-
чем, «золото» и «сере-
бро» также завоевали 
смешанные экипажи, 
которые с полным пра-
вом можно назвать союзными. 
В финале российский коллектив 
Beyond, в котором на виртуальном 
поле боя сражались белорусы Евгений■
Дрожжин■и Алексей■Шевченко, нанес 
поражение российскому экипажу ENEMY, где 
также рулили и стреляли представители синео-
кой - Максим■Шакута■и■Эдуард■Сечко.

В фиджитал-единоборствах белорус Алек-
сандр■ Ковалев в составе коллектива GOR 
Union выиграл «серебро». по жребию ему вы-
пало драться с одним из сильнейших бойцов 
муай-тай в россии Хаялом■Джаниевым сначала 
в киберчасти, затем в октагоне. В игре в Mortal 
Combat белорус взял верх с  сухим счетом 5:0. а 
вот реальный поединок между спортсменами не 
состоялся: Джаниев не успел согнать вес и по-
просту не вписался в свою категорию. ковалев 
одержал техническую победу и принес своей 
команде максимально возможные одиннадцать 
очков, безусловно важные для итогового ре-
зультата.

кроме того, призерами турнира по 
фиджитал-хоккею в разных командах ста-
ли Дмитрий■Николаеня■и■Артем■Несте-
ров (второе место), а также  Нассер■Субхи 
(третье).

- В казани все было организовано 
здорово, и сам турнир имеет боль-

шое будущее, - считает Дмитрий 
николаеня. - сейчас дети прово-
дят много времени за компью-
терами, а такие соревнования 
стимулируют их выходить на 
спортплощадку и пробовать 
силы уже в реальных поедин-
ках. Чаще играть в мой люби-
мый хоккей, но только уже не 
сидя на диване, а на настоя-
щем льду.

■■ Одной■ из■ самых■ зре-
лищных■дисциплин■стала■
битва■роботов.

МАЛЫШКА  
НА МИЛЛИОН
Чтобы как можно быстрее 

размолотить аппараты друг 
друга, участники оснастили 
их грозными орудиями в виде 
стальных крюков и не стес-
нялись вдребезги разбивать 
чужую технику. а ведь каждая 
машинка стоит как минимум 
миллион рублей. год уходит, 
чтобы создать конкуренто-
способного бойца весом под 
сто килограммов. правила 
в принципе такие же, как в 
боксе,  - отправить сопер-
ника в нокаут. сделать это 
нужно всего за три минуты. 
когда стальной тяжеловес, 
разогнавшись, врезается в 
другого такого же монстра 
и подбрасывает его на три 
метра, немногие остаются 
целыми после его зубодро-
бительного тарана. тонны ис-
кореженного металла, искры, 
пламя и восторженные крики 
болельщиков. Финал на аре-
не в казанском цирке полу-
чился по-настоящему огнен-
ным. В поединке за главный 
трофей загорелась машина 
российской команды Daddy 
Boys. робот с милым именем 
«папочка» не выдержал ата-
ки соперника из индийской 
«конюшни» Ds Robotics. от 
повреждений «папочка» сна-
чала сильно задымил, а за-
тем вовсе полыхнуло пламя. 
заливали из огнетушителей. 
изюминка индийской маши-
ны  - полный привод, отче-
го  мощнее удар. не видать 
бы индусам  победы, если 
бы не помощь  наших ребят. 
В предыдущих схватках их 
стальной боец GODSPEED 
получил  серьезные повреж-
дения. починить никак не 
получалось, до тех пор  пока 
парни из другой российской 
команды  - «турбомехатро-
ники», выигравшей «брон-
зу», не  поделились с ними 
 необходимой деталью. прин-

цип файр-плей в действии. а 
еще говорят, что спортивное 
братство кануло в лету. мо-
жет, где-то и кануло, но только 
не на играх будущего.

ИтАЛьяНец  
в тюбетейКе
состязания по фиджитал-

бмХ  - еще одна звонкая 
затрещина тем, кто вносит 
разлад в мировой спорт, пе-
ремешивая его с политикой. 
победу одержал смешанный 
российско-испанский коллек-
тив Chain Crew. представить 
такой интернацио нальный 
симбиоз на любых других 
соревнованиях сегодня про-
сто невозможно. на играх 
будущего - пожалуйста. при-
чем спортсмены сами не вы-
бирали, с кем будут в одной 
команде. Все определила 
жеребьевка. по счастливой 
случайности казанцы, братья 
Ирек■и■Малик■Ризаевы, ока-
зались вместе. к ним, опять 
же по жребию, присоединил-
ся испанец Майкл■Флек■Да■
Сильве■и тут же сроднился 
с ребятами из россии:

- мне попались очень хоро-
шие партнеры. они оба - бра-
тья. а я их третий брат, просто 
из другой страны.

Эти бы слова - да баху 
в уши. может, в его голове 
тогда бы что-то починилось 
и он бы перестал уничтожать 
мировой спорт.

Выступили ребята как од-
на  семья. откатали в виртуа-
ле и в реале без сучка и без 
 задоринки. и заняли первое 
место в решающем этапе, 
перекатав другую интербри-
гаду Break the Law, которую 
представили   райдеры из гре-
ции, Хорватии и россии.

- по атмосфере, по захва-
тывающему накалу борьбы 
игры будущего очень даже 
удались. без раздумий со-
гласился участвовать. не 
зря на состязания приехали 
все сильнейшие  бэймиксеры 
мира. Это наш формат. про-
сто супер! - ликовал капитан 
победного трио Ирек Ризаев.

■■ Сумасшедшей■по■нака-
лу■была■и гонка■дронов.

СКвОЗь ИГОЛьНОе 
УШКО
приехали лучшие из луч-

ших экипажи со всего мира. 
накал страстей - как в леген-
дарной «Формуле-1». копте-
ры, жужжа моторчиками, за-
кладывали лихие виражи на 
дистанции в пятьдесят кругов, 
то и дело ныряя в препятствия 
в виде кругов и квадратиков 
настолько миниатюрных, что 
леталка проходила почти впри-
тирку с барьером, как сквозь 
игольное ушко. Чайнику тут 
точно не место - сразу вре-
жется. Дополнительный драйв 
придавало то, что проходила 
гонка в мороз, на открытой 
площадке стадиона «трудо-
вые резервы». постоянно надо 
быть начеку. из-за холодной 
погоды аккумуляторы быстрее 
разряжаются, и коптер может 
просто шлепнуться на землю, 
а это вылет из борьбы.

тРеНИРОвАЛСя  
в ЛеСУ
В каждой команде - пилот 

и механик. на пит-стопах ме-
ханики, демонстрируя фили-
гранную ловкость рук, меня-
ли батарейки за пару секунд, 
и воздушная жужжалка мча-
лась дальше. победу, надо 
сказать, предсказуемую, одер-
жал экипаж из южной кореи 
во главе с Мин■Чан■Кимом, 
самым ловким и умелым пило-

том на планете. Вторые - бол-
гары. а вот «бронзу» выиграли 
наши ребята - Максим■Ники-
форов■и■Александр■Холкин 
из команды DRD.

- Это - как шахматы, только 
на скорости. каждый поворот 
надо держать в голове и за-
ранее просчитывать траекто-
рию, чтобы вписаться в пре-
пятствие, - пояснил максим. 
и открыл секрет, как он гото-
вился: - на даче гонял в лесу 
среди деревьев, самая лучшая 
тренировка.

с Восторгом и меДалями

ВозДуШнЫе ШаХматЫ ДРАЙВ

«папоЧка» заДЫмился и сгорел
СТАЛЬНЫЕ ТЯЖЕЛОВЕСЫ
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Белорус Александр Ковалев выиграл 
«серебро» в составе интербригады GOR 
Union вместе с россиянами и бразильцем.

Хоккеисты питерского коллектива Liga Pro 
Team прошли весь турнир, как по Невскому 
проспекту, без единого поражения.

В поединках железных 
монстров размер 
не имеет значение. 
«Малявка» запросто 
уделает «громилу».

Пилоты дронов каждую секунду 
в напряжении, чтобы вписаться 
точно в очередное препятствие.
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Ольга ХРАБРЫХ

■■ Известный■певец■также■
рассказал■ об■ увлечениях■
сына■ и■ своем■ отношении■
к Беларуси.

концерт  
в горячих  
точках
российский музыкант Де-

нис Майданов признает-
ся, что всегда придумывает 
что-то новое для того, чтобы 
порадовать любимых жен-
щин: маму, жену, дочку, те-
щу к 8 Марта. певец даже сам 
составляет букеты для своих 
дам. наверняка много при-
ятных сюрпризов ожидает 
семью заслуженного артиста 
россии и в этом году.

о подарках для женщин, 
будущем дочери и увлече-
ниях сына Денис Майданов 
рассказал в кулуарах премии 
«Золотой граммофон», прохо-
дившей в санкт-петербурге. 
И, конечно, немало внимания 
певец уделил теме патрио-
тизма:

- артисты «русского радио» 
(под патронажем которого 
проходит премия. -■Ред.) при-
езжают в госпитали, на пере-
довую. создан прекрасный 
проект «Музыка в цехах», 
когда мы выступаем на пред-
приятиях нашего Военно-
промышленного ком-
плекса, где люди 
работают 24/7 и де-
лают все для нашей 
победы. Когда для 
истории твоей 
страны приходят 
сложные време-
на, нужно оста-
ваться с ней.

- Вас и самого 
нередко можно 
увидеть в горя-
чих точках, вы 

поддерживаете наших бой-
цов на передовой.

- постоянно выступаю в гос-
питалях и в местах боевых 
действий. У меня много раз-
личных выступлений в рам-
ках агитбригады «русского 
радио». Это та работа, которую 
просто обязан выполнять ар-
тист, живущий в россии и лю-
бящий ее. Когда в твою страну 
приходят сложные времена, 
нужно оставаться с ней и 
делать все, чтобы люди 
получали то, ради чего 
существует артист.

Их нужно поддер-
живать и  в  пунктах 
временного размеще-
ния беженцев, и в го-
спиталях, и оказывать 
ребятам на передовой 
помощь. Где-то нужно 
петь лирику: о доме, 
о любви, а где-то, наобо-
рот, зарядить боевой дух. 
Мы делали эту работу, дела-
ем и будем делать!

- Как реагировать на санк-
ции, с которыми неизбежно 
сталкиваются артисты-
патриоты?

- наплевать! если ты 

с россией, значит, готов при-
нять все проблемы, которые 
на тебя валятся. Ты тем и си-
лен, что не меняешь своих 
позиций и стоишь за настоя-
щее и будущее своей страны 
со всей нашей цивилизацией.

Вообще, я бы пожелал кол-
легам задуматься, что каж-
дый сделал как артист для 

и с п о л н е н и я 
своей профес-

сиональной 
обязанности 
в такой важ-

ный исторический 
момент.

крЫМ - 
ЖеМчУЖина
- Поговорим еще об одной 

стороне патриотизма. 
Есть ли у вас в России лю-
бимые места?

- очень люблю Крым, я его 
обожаю. Это то место, куда 
приезжаю вместе со своей 
семьей на машине, чтобы 
колесить вдоль и поперек по 
полуострову. Там большое ко-
личество исторических, при-
родных красивых мест. Это 
жемчужина россии. И всем 
нужно обязательно приезжать 
и отдыхать в Крыму. а когда 
закончатся определенные со-
бытия, турпоток туда вновь 
возрастет.

- 17 февраля у вас был 
день рождения. Как спра-
вили?

- В день рождения работал. 
освободился только часов  
в восемь-девять вечера. по-
пал за семейный стол, где 
меня очень ждали. но я до 

последнего не знал, как буду 
отмечать его.  сказал: «Давай-
те просто накроем стол, ни-
чего не получается. а на то, 
чтобы приглашать и собирать 
кого-то, просто нет времени». 
Много работы, проектов: 
и в Госдуме, и в творческой 
индустрии.

а так, я был очень рад дать 
два своих сольных концерта: 
в Москве и санкт-петербурге. 
В питере билеты закончились 
за неделю до выступления, 
спасибо местному зрителю 
за любовь и принятие моего 
творчества. Это для артиста 
большая награда. полные за-
лы - очень здорово.

- Успеваете отдыхать 
в Петербурге? Может, лю-
бите по набережным и пар-
кам прогуливаться?

- не успеваю. несколько раз 
был в петергофе. с удоволь-
ствием приезжаю в город на 
неве, однако все это время 
у меня связано с концерта-
ми. а специально отдыхать 
не  получается. но все равно 
питер очень люблю.

Денис МАЙДАНОВ:

- Вы нередко выступаете в Беларуси. Что еще 
связывает с этой страной?

- мой отец родился в беларуси. мы дружны с руко-
водством, с творческим людом, местным телевидени-
ем. я частый гость «славянского базара». у нас пре-
красные отношения с ребятами из силовых органов.

Это наши братья, наша большая семья, в которой 
белорусы выполняют важную миссию. они тоже це-
ментируют русский мир, за что им низкий поклон. 
В такое сложное время жители беларуси остались 
самими собой, со своей историей.

потрясающий президент Александр Григорье-
вич Лукашенко - фундамент и столп такой большой 
страны. столько лет руководит беларусью и очень 
правильно ее ведет. В сложные времена сумел удер-
жать страну, уберечь от предателей, тех, кто хотел 
разрушить строй и установить западные порядки, про-
ведя цветную революцию. Все это он предотвратил. 
и оказался настоящим политиком, государственни-
ком, настоящим мужчиной!

 ■ Папа радуется тому, что у него формиру-
ется творческая династия.

- Скоро 8 Марта. Как будете удивлять люби-
мых женщин?

- Все время что-то изобретаю. у меня в семье 
много женщин: жена, дочка, теща. разумеется, моя 
мама. Честно говоря, это большой труд - каждый 
раз придумывать что-то особенное.

ну, из традиционного, конечно же, цветы. Это обя-
зательно. но каждый букет собираю сам, никогда не 
покупаю готовые цветы. букеты составляются в со-
ответствии с возрастом и менталитетом моих дам.

- Чем увлекается дочь Влада? Уже задумыва-
ется о профессиональном будущем?

- Дочке пятнадцать лет. Влада уже начала само-
стоятельную творческую карьеру. я с детства гото-
вил из нее универсального музыкального солдата. 
она играет и на пианино, и на гитаре, очень много 
времени проводит в театре.

я думал, что она будет петь мои песни. но мои 
песни не потребовались. В четырнадцать она взяла 
в руки гитару и записала замечательный сольный 
альбом. говорю это не как отец, а как продюсер, ко-
торый много что переслушал в своей жизни. Влада 
действительно создает очень мощный музыкаль-
ный материал, поэтому буду помогать ей. Династия 
продолжится, и я этого нисколько не стесняюсь, по-
скольку есть династия юристов, строителей, врачей. 
а у нас творческая.

сейчас Влада готовится к съемкам нескольких 
художественных фильмов, молодежных сериалов. 
Думаю, ближе к осени закончим работу над первым 
альбомом и будем стартовать.

- Что скажете о сыне Бориславе?
- бориславу десять лет. пока никаких планов 

у него нет. Дорастет до взрослого возраста - и бу-
дем их строить. одно скажу: мальчишка гениален, 
очень любит историю, геополитику и может рас-
сказать вам о любой стране, начиная от древних 
веков и до нашего времени, включая вопросы ВВп, 
демографии и т.д.

Частый гость  
«слаВянского базара»

корниготоВил из ДоЧери униВерсального СЕМЕЙнЫЙ альбоМ

музыкального солДата
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в СЛоЖнЫе вреМена СЛедУет 
оСтаватЬСя Со СвоеЙ родиноЙ

РИА Новости

Жена Наталья и дочка Влада - Дениса 
окружают любимые женщины.

Артист понимает, как важно поднимать боевой дух наших 
солдат. Некоторым из тех, кто находится на передовой, 
он дарит собственноручно подписанные гитары - 
чтобы они могли коротать вечер под звуки песен.
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01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
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06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Псков - Витебск» (12+)
07.45, 23.40, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.05, 19.05 «Грач» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45 «что в имени... Дворец 

румянцевых-Паскевичей» (12+)
13.10 «руСалка» (16+)
15.15 «карта родины. Брестская 

область (субтитры)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. 

«Нежность» (12+)
16.10, 01.10 «аННа-ДетектиВъ» 

(12+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

андрей климов» (12+)
22.20, 03.10 «МаМа, я жиВ!» (12+)
04.35 «Дорога дружбы и любви» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Молодечно - коломна» (12+)
07.45, 14.40, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «что в имени... 

Новгород» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «что в имени... кобрин» 

(12+)
10.05, 19.10 «Грач» (12+)
13.10 «МаМа, я жиВ!» (12+)
15.15 «карта родины. Владимирская 

область (субтитры)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. «Юнона  

и авось» (12+)
16.10, 01.10 «аННа-ДетектиВъ» 

(12+)
21.15 «культ культуры. Мария 

александрова» (12+)
22.20, 03.10 «МаНия жизели» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

калининград - Барановичи» 
(12+)

07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45 «что в имени... 

ярославль» (12+)
09.15, 21.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «что в имени... 

Витославлицы (Новгородское 
деревянное зодчество)» (12+)

10.05, 19.10 «Грач» (12+)
13.10 «МаНия жизели» (12+)
15.15 «карта родины. Витебск 

(субтитры)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.10, 01.10 «аННа-ДетектиВъ» 

(12+)
22.15, 03.10 «СлеДы На ВоДе» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00? 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Брест - орел» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «что в имени... Могилев» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Владимир 

Соловьев (с субтитрами)» (12+)
09.45, 00.45 «что в имени... Псков» 

(12+)
10.05, 19.10 «Грач» (12+)
13.10 «СлеДы На ВоДе» (12+)
15.15 «карта родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(субтитры)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. «Это 
здорово» (12+)

16.10, 01.10 «аННа-ДетектиВъ» 
(12+)

18.10, 19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

21.15 «есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.10 «какая чуДНая 

иГра» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Городской роман» (12+)
07.45, 14.40, 05.45 «Стройка века» 

(12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «что в имени... Ветка» 

(12+)
09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 00.45 «что в имени...» (12+)
10.05, 19.10 «Грач» (12+)
13.10 «о чеМ Молчат ДеВушки» 

(12+)
15.15 «карта родины. Гомельская 

область (субтитры)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр» (12+)
16.10, 01.10 «аННа-ДетектиВъ» 

(12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.40 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «лЮБоВь С 

акцеНтоМ» (16+)
05.15 «ланканг-Меконг: река, 

текущая на юг» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «В царстве бакланов и цапель» 

(12+)
08.45 «оСеННий ПоДарок Феи» 

(12+)
10.00 «Волшебная полянка» (6+)
10.25, 16.00 «Бесконечные миры» 

(12+)
11.20 «Грач» (12+)
16.55 «Стройка века» (12+)
17.10 «лЮБоВь С акцеНтоМ» (16+)
19.05 «культ культуры» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. кирилл 

Вышинский (с субтитрами)» 
(12+)

21.00 «я оСтаЮСь» (16+). Доктор 
Тырса лечит людей обычными 
медицинскими методами  
и раздражается, когда с ним 
заговаривают про загробную 
жизнь и общение с умершими. 
Единственное, что по-настоящему 
способно затронуть его сердце, -  
судьба его дочери, безответно 
влюбленной в своего начальника. 
Именно из-за нее доктор и 
оказывается в беде...

22.50 «аННа-ДетектиВъ» (12+)
03.05 «я оСтаЮСь» (16+)
04.50 «В царстве бакланов и цапель» 

(12+)
05.30 «Восемь лет в деревне Мяо» 

(12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
06.20, 08.00 «легенды Несвижского 

замка» (12+)
08.45 «Полет В СтраНу чуДоВищ» 

(12+)
10.00 «Великий северный путь» (12+)
11.20 «Грач» (12+)
15.55 «Великий северный путь» (12+)
17.15 «я оСтаЮСь» (16+)
19.05 «Наши люди. карен 

шахназаров» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «жеНщиН оБижать  

Не рекоМеНДуетСя» (6+). 
Главная героиня - школьная 
учительница. Ее отец, крупный 
бизнесмен, много лет назад 
оставивший ее мать, внезапно 
погибает в результате 
автомобильной аварии. 
Неожиданно выясняется, что дело 
своей жизни - крупную судоходную 
компанию - он завещал дочери. 
Это нравится далеко не всем 
коллегам отца...

22.35 «аННа-ДетектиВъ» (12+)
03.00 «жеНщиН оБижать  

Не рекоМеНДуетСя» (6+)
04.30 «легенды Несвижского замка» 

(12+)
05.15 «карта родины. Владимирская 

область (субтитры)» (12+)

15 марта 16 марта 17 марта

11 марта 12 марта 13 марта 14 марта

Юлия НОВИЦКАЯ

Каждый год с Междуна-
родным женским днем пред-
ставительницы прекрасной 
половины человечества при-
нимают поздравления, в том 
числе и из космоса. Это стало 
прекрасной традицией.

Девушки, работающие 
в этот день на МКС, тоже не 
остаются без внимания. еле-
на серова рассказывала мне 
в беседе про 8 Марта на ор-
бите. На тот момент вместе 
с ней на станции была ита-
льянка саманта кристофа-
ретти, а из российских космо-
навтов - саша самокутяев 
и антон Шкаплеров. «И вот 
Антон,  - поведала мне Ле-
на, - заранее попросил свою 
супругу Татьяну, чтобы она 
нашла букеты из игрушечных 
мишек. Сейчас уже не помню, 
с чем было связано, но на тот 
момент сделать это было до-
вольно непросто. Но Танюша 
смогла! И передала на борт 
МКС с очередным грузови-
ком. И утром 8 Марта Антон 
нам их преподнес». Вот толь-
ко спустить их на Землю у де-
вушек не получилось, и они 
остались на борту. Наверное, 
до сих пор там «несут вахту».

А елене кондаковой сде-
лали на орбите торт из сухо-
го печенья и орехов. А еще 
подарили настоящий живой 
букет. Как это получилось? 
Просто космонавты нашли се-
мена, из которых втайне от 
нее вырастили «космический 
праздничный букет». Семена 
были - никогда не догадае-
тесь - редиса. Ребята намо-
чили их, завернули в марлю 
и спрятали за панель. Причем 
выбирали такую, за которую 
Елена не должна была загля-
нуть. Следили за ними, ухажи-
вали, и результат не заставил 
себя ждать.

Сюрприз удался. Утром про-
снувшуюся девушку возле ее 
каюты ожидали мужчины с са-
мым настоящим «неземным» 
букетом. Он состоял из то-
неньких стебельков редиса 
с  маленькими листочками. 
Наша соотечественница ста-
ла первой в мире женщиной-
космонавтом, которой вручи-
ли живые цветы на орбите.

В прошлом году россиянке 
анне кикиной и американке 
Николь манн представители 
сильной половины человече-
ства подарили самодельные 
цветы. Для Ани их сделали 
в тонах российского триколо-
ра, а цветок для Николь пред-
ставлял собой смесь оттенков 
американского стяга и флага 
штата Калифорния.

БУКЕТ ИЗ РЕДИСКИ

Не пропустите На Нашем YoUtUbe-каНале «союзНое вече видео»
6 марта в 20.00 мэтры журнали-

стики Владимир Мамонтов и Генна-
дий Давыдько поговорят по-мужски. 
Речь пойдет, естественно, о глав-
ных событиях прошедших дней. 
Основным инфоповодом в про-
грамме «Мужской разговор» ста-
нет Послание Президента России 
Владимира Путина. К каким выво-
дам придут Мамонтов и Давыдько, 
мы узнаем только во время эфира. 
Но очевидно, что Послание будут 
еще долго обсуждать эксперты.  
Естественно, будут говорить и о вы-
борах в Беларуси, которые пока-
зали прочное единство нации. 
Не останутся в стороне и мерзкие 
переговоры офицеров бундесве-

ра, в ходе которых они решали, 
как грамотнее немецкими ракета-
ми взорвать Крымский мост, что-
бы на Германию не пало подо-
зрение. И - верх цинизма - в итоге 
немцы сейчас расследуют не факт 
планируемой агрессии против 
другого государства, а то, как 
произошла утечка информации. 
Еще одна тема - серьезная и прият-
ная: десятилетие Крымской весны. 
18 марта 2014 года Россия сдела-
ла первый шаг к воссоединению 
с народами исконных 
территорий, которых 
объединяют русский 
язык и общие духов-
ные ценности.

91,0 FM  89,5 FM

100,6 FM
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5. СТАНЬКОВО
Большим семьям с детьми точно 

понравится в центре экотуризма под Мин-
ском. Тут перед началом масленичных гуля-
ний предлагают посетить зоосад. Павлины 
и фазаны, лисы и еноты, ламы и муфло-
ны, рыси и тигры… Все в восторге от двух 
подружек - медведицы Василисы и собачки 
Анфисы.

Вдоволь нагулявшись по заповедным тро-
пинкам, можно подкрепиться блинчиками 
и поучаствовать в играх и конкурсах. За 
музыкальную программу в Станьково в этом 
году отвечает минское ретро-вумен-трио 
«Розовые розы». Перед сожжением соло-
менного чучела запланировано эффектное 
файер-шоу.

 ✒ КОгда: 17 марта с 11.00.

 ✒ СКОльКО СтОит: детям - 8 рублей, 
взрослым - 15, детям до 5 лет - бесплат-
но, предусмотрены скидки многодетным 
семьям.

Софья АрСеньевА

 ■ Неделя перед постом была единственным вре-
менем в году, когда объедание и бражничество не 

запрещались, а считались час тью традиции.

1. ДУДУТКИ
Популярный музейный 

комплекс старинных ремесел и тех-
нологий славится масштабными гу-
ляньями. Дорогих гостей буквально 
с порога встречают блинчиками 
и фирменными взварами.

Дальше - танцы! На Маслени-
цу тут выступят ансамбли «Гуляй, 
Бульбаш!» и «Жывіца», группа 
«Свята». На отдельных локациях 
пройдут бои подушками, метание 
деревянной дубины и катание на 
деревянных лошадях на скорость. 
На площадке с батлейкой (это бе-
лорусский кукольный театр) по-
кажут народные сказки «Черт», 
«Горделивый поросенок» и «Ди-
пломированный баран».

Интересная фишка - 
гости должны будут 
сами добыть огонь 
для сожжения чу-
чела «Зимы».

 ✒ КОгда: 
16 - 17 марта 
с 13.00.

 ✒ СКОльКО 
СтОит: де-
тям - 10 бе-
лорусских 
рублей, 
взрос-
лым - 25, 
детям до  
7 лет - 
бесплат-
но.

2. ЗДРАВНЕВО
Лучше всех о 

Масленице писал 
Иван Шмелев: «…

опять и опять блины. Бли-
ны с припеком. За ними за-

ливное, опять блины, уже с двой-
ным припеком. За ними осетрина 

паровая, блины с подпеком… блины 
молочные, легкие, блинцы с яичка-
ми…» Хочется добавить только одно - 
вкуснотища!

В усадьбе Здравнево под Витеб-
ском планируют накормить блина-
ми несколько сотен гостей. При-
чем лакомство будут готовить 
прямо на улице, по особому 
«здравневскому» рецепту. К вы-

печке подадут разные начинки 
и душистый чай из самовара. 

А еще в программе - хорово-
ды, сжигание чучела и по-

катушки на пони для самых 
маленьких. Кстати, каж-
дый участник праздника 
сможет попасть на экс-

курсию в дом-музей 
Ильи Репина.

 ✒  КОгда: дата 
уточняется.

 ✒ СКОльКО  
СтОит: детям -  
6 рублей, 
взрослым - 10.

4. НАЦПАРК 
«ПРИПЯТСКИЙ»

Наши предки верили, что все 
круговые движения и круглые 
предметы помогают солнцу бы-
стрее закончить годовой круг 
и ускорить приход весны. Отто-
го зиму и провожали хороводами 
и блинами. В национальном парке 
«Припятский», что в самом сердце 
Полесья, традиционно устраивают 
Масленицу в этностиле:

Вясну загукалi,
Вясну заклiкалi,
Зiму адганялi.
Гу-у вясна! Гу-у красна!

Туристов ждут фольклорные 
песни и пляски, народные обря-
ды и сытные угощения из печи. 
Местные хозяюшки научат детвору 
расписывать пряники, а мужчины 
покажут, как мастерить сквореч-
ники.

 ✒ КОгда: 9 марта с 11.00 до 
15.00.

 ✒ СКОльКО  СтОит:  детям  - 
2 рубля, взрослым - 5, детям до 
6 лет - бесплатно.

3. КОРОБЧИЦЫ
За вкусными впечат-

лениями поезжайте в западную 
часть страны - всего в пяти кило-
метрах от Гродно местный мясо-
комбинат обустроил роскошный 
агротуристический комплекс. 
В обычное время народ приезжает 
сюда покататься на лошадях и от-
дохнуть от шума города. А вот на 
Масленицу обещают богатейшую 
культурную и гастрономическую 
программу. Будут мастер-классы 
по выпеканию ажурных блинчиков 
и бесконечные дегустации про-
дукции мясокомбината.

Потом можно прокатиться на 
печи с Емелей и вписаться в шу-
точные бои булавами. Заплани-
ровано и покорение масленично-
го столба: наверху победителей 
будут ждать колбасы, полендви-
ца и хамон. Развлечение для са-
мых смелых - заплыв в шапках-
ушанках и кокошниках. Всем 
участникам - эксклюзивные уго-
щения от организаторов.

 ✒ КОгда: 9 - 10 марта с 12.00 
до 17.00.

 ✒ СКОльКО СтОит: детям - 
5 рублей, взрослым - 10, детям 
до 3 лет - бесплатно.
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Я на солнышке лежу: львы 
особенно ждут тепла. 

Огнем и мечом: 
здесь во время  
гуляний всегда 
жарко! 

Кульминация - 
сжигание обрядового 
чучела, которое 
символизирует зиму.

На свежем воздухе 
все вкуснее.ПЯТЬ МЕСТ В СИНЕОКОЙ 

ДлЯ ШИРОКОЙ 
МАСлЕНИЦЫ
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Русской весне

Между приходом «вежливых» 
и референдумом Крым решал 
свою последнюю проблему - пе-
реподчинение или ликвидацию 
частей ВСУ. На полуострове их 
было много, Киев пытался ней-
трализовать ими эффект при-
сутствия Российского флота. И 
получилось так, что мой собе-
седник, казачий атаман Вадим 
Иловченко окружил со своими 
бойцами часть Береговой обо-
роны Украины в Перевальном 
с тыла, а я в этот момент был 
с «вежливыми», но со стороны 
КПП и главных ворот. Помню, как 
командир «вежливых» отдал при-
каз бойцам рассредоточиться от 
угла забора до банкомата. Как 
из ворот части вдруг выбежал 
украинский солдатик с пулеме-

том, бросился в бетонирован-
ный окоп и залязгал затвором… 
Меня прошиб холодный пот, и я 
буквально заметался на линии 
огня. Но из двери КПП вышел 
здоровенный украинский во-
енный и одной рукой выдернул 
солдатика из окопа вместе с 
пулеметом. Патронов у него не 
было, и в целом все проходило 
бескровно, даже анекдотично. 
Атаман рассказывает, как это 
делалось на практике:

- Я занимал две части в Бахчи-
сарае - «верхнюю» и «нижнюю», 
их там всего две было. По схеме 
первое, что делали, - разделяли 
рядовых и офицеров. Построили 
командиров, они стоят, кривля-
ются. Кто-то крикнул: «Ты кто 
такой?». Пришлось передернуть 
затвор. Замолчали, подравня-
лись. Я их запер в штабе на три 
дня - подумать.

- О чем?
- Будут ли присягать крымско-

му народу или поедут домой. 
Туалет у них был, я им еще вед-
ро с водой поставил. И они, на-
пившись воды, три дня каждое 
утро на палке от швабры высо-
вывали из окна украинский флаг. 
Решили ехать на Украину. По-
жалуйста  - насильно никого не 
держали. Что тут началось! Они 
как стали грузить в свои маши-
ны кожаные кресла, принтеры, 
бумагу…

Я подсказываю:
- Фикусы и кактусы.
Атаман смеется:
- Верно! Противогазы, плащ-

палатки, кастрюли. Тут я не вы-
держал. Говорю: «Стоп, господа 
украинские офицеры, разгружа-
емся и вывозим только то, на что 
вы можете предъявить чеки. По-
шел осматривать технику. Мама 
дорогая! У грузовиков на шинах 
трещины с палец, гудроном для 
красоты замазаны, борта, как 
из папье-маше, сгнили. Хлам нам 
остался.

- А «верхнюю» часть как 
взяли?

- Там автопробег был за Рос-
сию. Пьяный командир части на 
квадроцикле выехал за ворота и 
врезался в нашу машину. Взял 
на таран. Вызвали милицию и за-
держали. А остальные сдались. 
Из одной части вообще сами 
позвонили: «Почему вы про нас 
забыли и еще не захватили?».

Полуостров стремительно 
уплывал в Россию, и помешать 
этому было невозможно. Ре-
ферендум был важной юриди-
ческой формальностью, все 
крымчане и так догадывались, 
какими будут его результаты, 
но 18 марта 2014 года слез 
сдержать все равно не смогли. 
Впереди были неизвестные по-
ка Крыму испытания - «водяная 
блокада», «блэк аут», паром вме-
сто нормальной дороги, пока не 
построили мост... И сам Вадим 
Иловченко, атаман Черномор-
ского казачьего войска, не знал 
тогда, что станет, возможно, 
единственным в России учителем 
истории с орденом Мужества, 
честно заработанным под Рабо-
тино и Николаевом. Он немного 
рассказывает о себе. Пятеро 
детей, ушел на СВО сразу же, 
после начала. Служил в каза-
чьем формировании в подчине-
нии Мин обороны. Был ранен.

- Во время артобстрела наби-
лись в окоп, хорошо, он был глу-
бокий, - скупо говорит атаман. - 
Я, как самый большой, накрыл 
собой ребят, вот как наседка 
цыплят накрывает. Потом прилет 
и полная тишина, я такой и не 
слышал никогда. Завалило нас, 
откопали не сразу.

Сейчас атаман на реабилита-
ции, поправится - вернется. Из 
Крыма немало парней и мужиков 
ушли воевать добровольцами, 
отдавать долг совести России и 
сражаться за мир на полуостро-
ве. Здесь, как нигде, СВО приняли 
близко к сердцу - очереди в воен-
коматы стояли, но это уже дру-
гая страница истории полуостро-
ва, еще не дописанная до конца.

цы наделали щитов и все…  
Палки были.

23 февраля под Верхов-
ным Советом Крыма, он в 
народе называется «гайка», 
мужчины и женщины нача-
ли записываться в народное 
ополчение. Составили спи-
ски, распределились по ро-
там. Десять или двенадцать 
рот получилось. Я тоже за-
писалась.

«ГЛУШИ МАШИНУ!  
НАШИ ПРИШЛИ!»

Крым не успокаивался, и 
тогда Киев принял радикаль-
ное решение - устроить бой-
ню. Татьяна говорит, что это 
был самый ужасный и самый 
длинный день в ее жизни - 
26 февраля:

- Мы собирались к полуд-
ню на митинг перед Вер-
ховным Советом, но наши 
оппоненты из Меджлиса (за-
прещенная в РФ экстремист-
ская организация. - Авт.) и 
бандеровцы заняли площадь 
в 10 утра. Столько злобы я 
никогда не видела. Нас гото-
вы были убивать. Они приш-
ли с черенками от лопат и на 
них, для вида, флаги. В нас 
кидали бутылками с мине-
ралкой. Казалось, малень-
кая бутылка 0,5 - а травмы 
наносит, как кирпич. Если 
в голову - потеря сознания. 
У них были ботинки с желез-
ными шипами. Они били нас 
по ногам, у меня шрамы на 
всю жизнь остались (пока-
зывает жуткие отметины на 
голени). Джинсы все в кро-
ви, а я не чувствовала боли. 
Когда все закончилось, я еще 
ходила по площади - соби-
рала георгиевские ленты, их 
с нас срывали. Рвали флаги 
Крыма - думали, российские. 
Добрела до дома. Позвони-
ла подруга из Одессы: «Что у 
вас?». Говорю: нас убивают, 
не знаю, что мы будем делать, 
но в Украину не вернемся. 
Потом мне позвонили мед-
жлисовцы и дали 24 часа на 
то, чтобы уехать. Разрешили 
взять документы, лекарства 
и детей. Так и сказали: уез-
жай или кишки своих детей 
будешь собирать по улице.

Татьяна сжимается, рас-
сказывая ЭТО, хотя, прошло 
10 лет:

- Мне же крест на воротах 
рисовали все время. Так они 
метили дома русских акти-
вистов. Нарисуют, я сотру. 
Окно большое на улицу за-
крыли железным листом. В 
половину третьего ночи муж 
стал прогревать машину, уже 
собрали детей…

- Куда вы планировали бе-
жать?

- В Севастополь, в россий-
скую воинскую часть, оста-
вить там сына, ему 12 лет бы-
ло. Но 27 февраля, в 4 утра 
в Крым зашли «вежливые». 

Мне позвонили: «Над Вер-
ховным Советом наш флаг!». 
Говорю мужу: «Глуши маши-
ну! Наши пришли!» И у ме-
ня началась счастливая ис-
терика.

А 1 марта позвонил атаман: 
«Давай, в штаб». Так я стала 
замом командира казачьей 
роты спецназа по тылу.

Память сохраняет только 
самое яркое, и меня потрясли 
две истории, рассказанные 
Татьяной:

- Мы собирали гуманитар-
ку на автовокзале, пришла 
бабушка старенькая, принес-
ла крупу и бутылочку масла. 
Пальто на груди разорвано, 
клок вырван с мясом. Что 
случилось? Она говорит: у 
меня орден советский был, 
к вам шла, сорвали. Вторая 
бабушка зашла, спросила: 
что нужно? Носки теплые! 
За ночь связала несколько 
пар, утром принесла, и у нее 
пальцы кровили. Вот так мы 
ждали Россию. Я до 16 марта 
боялась, что мы останемся 
на Украине.

Теперь, спустя 10 лет, 
Крым не желает возвра-
щаться на Украину, как ему 
постоянно обещают банде-
ровцы. С первых дней и по 
сию пору в Крыму работают 
десятки волонтерских орга-
низаций - плетут маскиро-
вочные сети, варят тушенку, 
собирают и чинят машины 
для фронта. Думаю, все это 
важный урок Крымской вес-
ны - свою свободу нужно за-
воевывать и отстаивать. Ни-
кто ее не подарит просто так, 
а заберут - глазом моргнуть 
не успеешь.

Как Крым снова стал     русским
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Март 2014 года - 
счастливые крымчане 

фотографируются 
с «вежливыми людьми», 

не до конца еще веря в то,  
что с ними произошло.

«Крымская фея» Татьяна 
Савицкая приближала 
возвращение в Россию 
на митингах, а сейчас - 

волонтер, собирает 
помощь для фронта.

Зачистка хвостов

12.03.2024
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Александра БУДАЕВА

Новые автомагистрали, 
аэропорты, ж/д пути 
и морские порты 
увеличивают товарооборот 
и пассажиропоток 
даже в самых отдаленных 
частях России.

Так, благодаря национальному 
проекту «Модернизация транспорт-
ной инфраструктуры», который ре-
ализуется по решению Президента 
России, провозная способность БАМа 
и Транссиба увеличилась до 173 млн 
тонн. Строительство новых высоко-
скоростных автомобильных дорог и 
модернизация региональных аэро-
портов делают путешествия по всей 
России быстрее и удобнее, а бизнесу 
помогают выстраивать логистику. Но 
обо всем по порядку.

ОТ МОСКВЫ ДО КАЗАНИ - 
ВДВОЕ БЫСТРЕЕ

Открытие магистрали М-12 «Вос-
ток» от Москвы до Казани стало од-
ним из главных событий 2023 года: 
ведь теперь 810 км от столицы до Та-
тарстана можно проехать в два раза 
быстрее, чем раньше. Потому что 
М-12 - это высокоскоростная маги-
страль без светофоров и перекрестков, 
дорожную ситуацию контролирует 
искусственный интеллект, и при необ-
ходимости (к примеру, в случае ДТП) 
он может вывести предупреждение 
для водителей на большие экраны, 
которые установлены на всем про-
тяжении дороги.

Трассу проложили через пять реги-
онов: Московскую, Владимирскую и 
Нижегородскую области, Чувашскую 
Республику и Республику Татарстан. 
Новый путь повлияет не только на 
логистику в сфере грузоперевозок, 
но и на распределение туристических 
потоков. Теперь гораздо проще до-
браться до знаменитого Успенского 
собора во Владимире. Или до живо-
писной Стрелки в Нижнем Новгоро-

де, где соединяются реки Ока и Волга. 
Или до Чебоксарского залива. А там 
уж и до Казанского кремля недалеко. 
По пути можно заехать в Покров или 
Муром. В общем, вариантов мно-
жество.

При этом путешествовать по М-12 
можно и нужно семьями, потому что 
на всем ее протяжении уже откры-
ли 18 многофункциональных зон 
(всего будет 32), где есть не только 
АЗС, парковки и магазины, но и 
детские площадки, места для выгула 
животных, душевые и прачечные. 
Но и это еще не все.

Магистраль запускается поэтап-
но. В прошлом году открыли путь 
от Москвы до Казани. В 2024 году в 
планах - путь до Екатеринбурга, по-
том до Тюмени. Когда весь проект 
будет завершен, то всю страну - от 
Санкт-Петербурга до Владивостока - 
соединит 12 000 км высокоскорост-
ной дороги, которая значительно 
улучшит жизнь 64 млн человек, жи-
вущих в зоне ее притяжения.

ВОСТОЧНЫЙ ПОЛИГОН: 
ОСВАИВАЕМ СИБИРЬ 
И ДАЛЬНИЙ ВОСТОК

При модернизации транспортной 
системы особое внимание уделяется 
железным дорогам, ведь это до сих 
пор один из самых надежных видов 
сообщения. Две основные артерии на 
востоке нашей страны - это Байкало-
Амурская магистраль (БАМ) протя-
женностью 4300 км от Тайшета до 
Советской Гавани и Транссибир-
ская магистраль (Транссиб) - поч-

ти 10 000 км электрифицированных 
путей от Москвы до Владивостока. 
Они были проложены в прошлом сто-
летии и в XXI веке уже не обеспечивают 
потребностей растущего объема пере-
возок. Модернизация Восточного по-
лигона железных дорог - это проект 
по обновлению БАМа и Транссиба, 
он фактически даст стране новую 
железнодорожную инфраструктуру.

Уже сейчас модернизация Восточ-
ного полигона создает дополнитель-
ные рабочие места, повышает спрос 
на металлургическую и машинострои-
тельную продукцию, а главное - уве-
личивает провозную способность: со 
144 млн тонн в 2021 году до 173 млн 
тонн в 2023 году. В 2024-м планируется 
достичь показателя в 180 млн тонн.

Чтобы этого добиться, необходимо и 
далее расширять узкие места на БАМе 
и Транссибе. В конце прошлого года 
в Амурской области открыли 926-ме-
тровый тоннель на Транссибе, он на-
зывается Керакским и расположен на 
перегоне Ковали - Ульручьи. Новый 
тоннель проложили в 25 метрах от 
старого, проходку вели сквозь креп-
кие горные породы. Зато провозная 
способность участка выросла со 120 
до 131 млн тонн грузов в год.

Построенный на БАМе в 2021 го-
ду новый Байкальский тоннель на 
границе Иркутской области и Респу-
блики Бурятия имеет протяженность 
более 6,6 км. Его запуск позволил 
возить в 2,5 раза больше грузов, чем 
раньше, на участке Дельбичинда - 
Дабан, с 13,2 млн до 32,4 млн тонн 
грузов в год.

В этом году празднуется 50-ле-
тие БАМа. Байкало-Амурская ма-
гистраль - одна из крупнейших же-
лезнодорожных магистралей в мире, 
грандиозный проект, который стал 
реальным благодаря героическому 
труду обычных людей.

Поехали! 
 �  А ЧТО ЕЩЕ 
ПО НАЦПРОЕКТУ

АЭРОПОРТЫ: 
СОЕДИНЯЕМ ГОРОДА
В стране активно модернизируют инфра-
структуру аэропортов, особое внимание 
уделяется Дальневосточному федеральному 
округу, где находятся 80 аэродромов, при-
чем 11 из них - международные. В некоторых 
районах, к примеру Якутии, самолеты - един-
ственный вид транспорта, который «ходит» 
круглый год, наземное сообщение там се-
зонное. Так, после модернизации аэропор-
та Нерюнгри его пропускная способность 
заметно выросла, и за первый месяц его 
работы там побывало на 16% больше пасса-
жиров, чем за аналогичный период прошлых 
лет. При этом расширилась и маршрутная 
сеть, появились новые чартерные рейсы. 
За 5 лет работы по нацпроекту провели в 
31 региональном аэропорту. Тут построили 
и реконструировали 19 взлетно-посадочных 
полос и 14 объектов аэродромной инфра-
структуры (вспомогательные сооружения 
для обслуживания самолетов и аэропортов).

МОРСКИЕ ПОРТЫ: 
ВСЕСТОРОННЕЕ РАЗВИТИЕ

Это направление работы включает в себя 
не только строительство собственно пор-
тов и терминалов, но и… железных дорог, 
по которым к морским гаваням подвозят 
грузы. С 2020 по 2023 год в эксплуатацию 
ввели 13 новых объектов, например: уголь-
ный перегрузочный комплекс в бухте Мучка 
(Хабаровский край), терминал навалочных 
грузов в морском порту Тамань (Краснодар-
ский край). Это увеличило производственную 
мощность морских портов до 1322 млн тонн. 
Один из важнейших строящихся проектов - 
это незамерзающий порт Лавна (Мурманская 
область) на берегу Кольского залива, кото-
рый обеспечит стране выход в нейтральные 
воды. Прямо к порту уже проложили 50 км 
железнодорожных путей. Планируемая мощ-
ность порта Лавна составит 18 млн тонн 
грузов в год.

СЕВЕРНЫЙ МОРСКОЙ ПУТЬ: 
ПРОЛОЖИМ ПУТЬ ВО ЛЬДАХ
Это судоходный маршрут длиной 5600 км 
в Арктике, грузопоток которого постоянно 
увеличивается. Путь во льдах прокладывает 
атомный ледокольный флот. Напомним, наша 
страна единственная в мире, которая облада-
ет таким флотом. Все атомные ледоколы, а 
их сейчас 7, базируются в порту города Мур-
манска. По нацпроекту ввели в эксплуата-
цию 3 ледокола проекта 22220 - «Арктика», 
«Сибирь» и «Урал». Это 60-мегаваттные суда 
длиной более 173 метров, которые способ-
ны плыть с максимальной скоростью более 
40 км в час.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
ТРАНСПОРТНЫЙ УЗЕЛ: 
ОБЪЕДИНИЛИ ВСЕ ПОТОКИ

74 станции и два крупнейших транспортно-
пересадочных узла открыли в прошлом году 
в столице - речь, конечно, идет о запуске 
МЦД-3 и МЦД-4. С их помощью «наземное 
метро» органично вписалось в схему пе-
редвижения москвичей и гостей столицы. 
Только за прошлый год пассажиропоток 
Центрального транспортного узла (ЦТУ) со-
ставил 748 млн человек.
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Москва

Орехово-Зуево

Арзамас
Муром

Лакинск Владимир

Сергач
Шали

Казань

Чебоксары

Канаш

Нижний 
Новгород

М-12

М-12

• 658 тыс. м2 шумозащитных экранов
• > 40 тыс. опор освещения
• 2 345 км барьерного ограждения
• 18 многофункциональных зон сервиса
• 323 искусственных сооружения:
из них 3 крупных моста 
через реки Сура, Ока и Волга 

М-12 
В ЦИФРАХ  
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НУ И НУ!
Топ-5 интересных фактов 
о Байкало-Амурской 
магистрали

Тайшет
Таксимо

Улак

Февральск
Комсомольск-
на-Амуре

Советская
Гавань

ТындаСеверобайкальск

• Проходит через 3 часовых пояса и 6 регионов: 
Иркутская и Амурская области, республики Бурятия 
и Якутия, Хабаровский и Забайкальский края
• 63 населенных пункта основано 
при строительстве, в т. ч. города: 
Северобайкальск, Тында и Февральск
• Самая высокая точка - Муруринский перевал 
(Забайкальский край). Высота - 1 323 метра
• > 1 000 км пролегает по вечной мерзлоте
• На пути 11 полноводных рек 
и 7 горных хребтов

Как модернизация транспортной системы 
дает толчок к развитию всей страны

- Улучшать связь между регионами, 
повышать экономический рост нашей 
страны и благополучие россиян помога-
ет хорошая транспортная инфраструк-
тура. Именно для этого был запущен 
нацпроект, - в начале этого года вице-
премьер РФ Марат Хуснуллин кратко 
подводил итоги проделанной за пять 
лет работы. 

- Трасса М-12 «Восток» станет ча-
стью международного, евразийского 
транспортного маршрута «Россия», - 
объявил Президент России Владимир 
Путин.
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Анна ДОБРЮХА

С какого возраста мы начи-
наем стареть? Единства среди 
ученых нет. Самая экстремаль-
ная гипотеза говорит о том, что про-
цесс дряхления запускается… прямо с 
рождения. Что думают о старении и 
продлении жизни российские ученые и 
врачи? Об этом рассказали эксперты 
на Форуме будущих технологий.

ПОСТОЙ, ПАРОВОЗ...
Старение начинается, когда у че-

ловека появляется первое «возраст-
ное» заболевание, считает дирек-
тор Российского геронтологического 
научно-клинического центра РНИМУ 
им. Пирогова Ольга Ткачева. Таких 
групп болезней шесть: сердечно-
сосудистые, онкологические, са-
харный диабет, деменция, хрониче-
ская обструктивная болезнь легких 
и заболевания костно-мышечной 
системы (артрит, остеопороз, пода-
гра и др.). «У всех этих групп общий 
механизм - в основе лежит старение 
организма», - пояснила врач.

Если обнаружить ускоренные тем-
пы старения как можно раньше, есть 
шансы затормозить неблагоприят-
ный процесс. В идеале за счет этого 
удастся избегать тяжелых возраст-
ных заболеваний или как минимум 

отодвигать их нача-
ло. А значит, дольше 
оставаться молодым. 
Вот почему так важ-
но регулярно и не формально про-
ходить диспансеризацию. Вовремя 
принятые меры не дадут развиться 
тяжелым недугам, прибавляющим 
нам возраст сверх календарного.  

ГЛАВНЫЕ ЗАЧИНЩИКИ 
ДРЯХЛЕНИЯ

- Сегодня мы уже знаем, что влия-
ет на скорость старения, - сообщи-
ла на форуме главный врач Клиники 
превентивной медицины РНЦХ им. 
академика Б. В. Петровского Инна 
Решетова.

Важнейшую роль играет состоя-
ние иммунитета. От него зависит 
не только ответ на грипп или коро-
навирус. Но и воспаление стенок 
кровеносных сосудов. Оно приводит 
к появлению атеросклеротических 
бляшек, тромбов, инфарктам и ин-
сультам. Из-за нейровоспаления в 
мозге снижается интеллект. Рак - 
тоже результат сбоев в иммунной 
системе. «У нас в организме еже-

дневно образуются опухолевые клет-
ки. Но нормальный иммунитет их 
уничтожает, не давая развиваться», - 
пояснила врач. 

Также мощнейший провокатор 
старения - стресс. В современной 
жизни поводов для него выше кры-
ши…

- Мы разработали комплекс об-
следований для оценки разных 
механизмов старения у каждо-
го человека, - рассказала Реше-
това. Выяснив, где произошел 
сбой, специалисты предлагают 
доступные на сегодня методы 
исправления ситуации (измене-
ние образа жизни, прием необ-
ходимых микроэлементов и др.).
Борьба с негативными последстви-
ями стрессов должна войти в жизнь 
каждого человека, как привычка 
чистить зубы. У каждого здесь бу-
дут свои инструменты: спорт, ме-
дитации, дыхательные гимнастики 
- найдите подходящий именно вам.  

Ученые определили, 
что ускоряет, 

а что притормаживает 
старение людей.

Здоровье
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Темнота - 
друг пожилых

Гаджеты и здесь 
наследили

В борьбе за продление здоровой жизни 
ученые возлагают большие надежды на гор-

мон мелатонин, рассказал руководитель 
лаборатории патологии клетки РНЦХ 
им. акад. Петровского Давид Аре-

шидзе.
- Сегодня в науке настоящий мелато-

ниновый бум. Чем примечателен этот 
гормон? Он отвечает за регуляцию 
биоритмов, участвует в поддержании 
иммунитета, защите от стрессов. 
Также выяснилось, что он замед-
ляет темпы старения,  - обнадежил 

эксперт.
Проблема в том, что ценный гормон син-

тезируется только в темноте. А до 90% на-
селения страны живут в условиях светового 
загрязнения, говорит Арешидзе. Речь об ис-
кусственном освещении по ночам и гадже-
тах, от которых мы не можем оторваться в 
кровати. Это сбивает выработку мелатонина. 
Плюс она резко падает с возрастом: в 40 лет 
почти в 6 раз ниже, чем на пике, в 20 лет.

Исследования подопытных животных в 
РНЦХ показали: из-за дефицита мелатони-
на при световом загрязнении ускоряется 
старение, и продолжительность жизни со-
кращается на 15 - 17%, сообщил Арешидзе. 
Применение препаратов на основе гормона 
позволило продлить жизнь и повысить ее 
качество. Кроме того, обнаружен эффект 
защиты от рака.

- Мы предполагаем, что начало приема ме-
латонина со второй трети жизни (35  - 40 
лет) может привести к замедлению темпов 
старения и у человека. А также снизить риск 
рака, - рассказал ученый. 

КСТАТИ

Врачи близки к тому, чтобы найти секрет 
если не вечной, то очень долгой молодости.
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За звание заслуженно-
го или народного артиста 
с 2018 года московским 
пенсионерам платят над-
бавку - причем независи-
мо от того, продолжают 
они работать или нет. 
Сумма индексируется: с 
2024-го артисты со зва-
ниями к базовой пенсии 
получают солидную над-
бавку - 39 767 руб. Учи-
тывая надбавки за возраст 
(после 80 лет), за награды, 
за Госпремии, за звания у 
заслуженных и народных 
артистов в месяц выходит 
в среднем 60 - 75 тыс. руб.

85-летняя Лидия Нико-
лаевна Федосеева-Шук-
шина получает 65 тыс. руб. 
и говорила, что ей хватает: 
«У дочерей денег не беру». 
Сама оплачивала продук-
ты, лекарства, «комму-
налку». Правда, полгода 
назад народной артистке 
пришлось нанять сидел-
ку - ее услуги оплачивают 
дочери Лидии Николаев-
ны.

74-летний народ-
ный артист Александр 
Панкратов-Черный по-
лучает 57 тыс. руб. 
«На еду хватает, а 
вот, к примеру, по-
ехать отдохнуть на 
море - это пробле-
ма. Хорошо, что 

еще работаю», - говорит 
актер.

61-летняя Алена Сви-
ридова шутит насчет 
своей пенсии: «Говорю 
«О, я стипендию полу-
чила!» У меня стипендия 
была 40 руб. А поскольку я 
заслуженная артистка, то 
моя пенсия - 40 тыс. руб.».

У народного артиста 
72-летнего Виктора Сухо-
рукова набегает 65 тыс.: 
«Не жалуюсь. Не пропаду. 
К тому же у меня есть ра-
бота, есть чем заняться».

Больше 60 тыс. в месяц 
получают такие народные 
и заслуженные артисты, 
как Ирина Алферова, Та-
тьяна Догилева, Людмила 
Хитяева, Елена Проклова, 
Ирина Муравьева, Сергей 
Гармаш, Наталья Варлей, 
Роксана Бабаян, Елена 
Яковлева, Татьяна Васи-
льева, Лариса Удовиченко, 
Лариса Гузеева, Светлана 
Немоляева, Евгения Си-
монова, Елена Сафонова, 
Ирина Розанова, Леонид 
Якубович, Илья Резник, 
Ангелина Вовк, Олег Ми-

тяев, Лариса Доли-
на, Ирина Алле-
грова, Надежда 
Бабкина, На-

дежда Кады-
шева, Игорь 
Николаев и др.

Без надбавок, 
но не жалуются

Юрий Лоза в феврале отме-
тил 70-летие сольным концер-
том, впереди еще три высту-
пления. Все еще популярный 
артист признался, что получа-
ет базовую пенсию в размере 
16 тыс. руб.: «Мне сняли до-
плату москвича (о ней чуть ни-
же. - Ред.), так как я получаю 
дополнительный доход - автор-
ские отчисления».

Будучи автором песен из 
своего репертуара, Лоза по-
лучает отчисления за то, 
что «Плот», «Я умею 
мечтать», «Заповед-
ные места» и другие 
его хиты звучат на 
радио, телевиде-
нии, в сериалах и 
спектаклях. А еще 
перепадает за съем-
ки в телепередачах. Не 
говоря уж о концертах и 
написании песен на заказ. Лоза 
давно пишет песни коллегам. И 
получает авторские, которые не 
меньше, чем его пенсия.

Доплата москвича, которой 
лишили Лозу, положена только 
неработающим столичным пен-
сионерам. С этой региональной 
надбавкой в 2024 году они полу-
чают минимум 24,5 тыс. руб. А 
если пенсионер продолжает ра-
ботать, то остается только ми-
нималка: 16 964 руб.Столько и 
получает Юрий Лоза - активно 
работающий пенсионер.

Такая же, как у Лозы, пенсия 
у работаю-
щих зна-
м е н и -
тостей, 
в ы -
ш е д -
ших на 
з а с л у -
женный 
о т -

дых: у Розы Сябито-
вой, Натальи Аринба-

саровой, Натальи Гулькиной, 
Екатерины Семеновой, Регины 
Дубовицкой, Михаила Муромо-
ва, Елены Ханги, Амаяка Ако-
пяна.

У многих певиц нет 
непрерывного ста-
жа - в 90-е нередко 
гастролировали 
без привязки к 
филармониям и 
ДК, трудовая 

книжка ни-
где не лежала, 

то есть формаль-
но они будто бы и 

не работали вовсе. 
Отсюда и искомая 

сумма.
Впрочем, 63-летняя 

певица Екатерина Семе-
нова не жалуется: «Такая 

пенсия стимулирует рабо-
тать. И я втянулась. Если че-
ловек хочет быть бедным, он 
так и будет ощущать себя 

бедным, даже если у него 
под подушкой есть день-
ги».

69-летний Виктор Быч-
ков тоже не унывает. По-

лучает 17 тыс. руб., но про-
должает сниматься. Раньше 
получал больше, пока чинов-
ники не прознали, что актер 
работает. «Однажды пришла 
бумага, что Пенсионный фонд 
еще и переплатил мне - мол, я 
должен им 60 тыс. руб., - рас-
сказывал Бычков. - Мы суди-
лись. Оказывается, по закону, 
так как я снимался в кино, не 
должен был получать доплату 
к пенсии…»

60-летняя певица Лолита 

на днях написала в соцсетях: 
«Всем, кто писал, что я бабка, 
подтверждаю с гордостью: вот 
мое пенсионное удостовере-
ние. Моя пенсия - 23 856 руб. 
55 коп.». Лолита сообщила, что 
содержит маму, дочь и помо-
гает другим на накопления от 
прежней работы.

У 69-летней певицы Татья-
ны Анциферовой пенсия, как 
у Лолиты. «У меня нет зва-
ния. Теперь жалею, что, ког-
да в 90-е предлагали сделать, 
отказалась», - посетовала ар-
тистка в беседе с «КП». Дело 
в том, что звание заслужен-
ного или народного артиста 
с московской пропиской дает 
приличную надбавку к пенсии. 
В похожей ситуации и Ефим 
Шифрин - когда-то отказался 
от предложения отдела кадров 
Театра эстрады собрать доку-
менты, чтобы подать на звание 
заслуженного артиста, а теперь 
уж стыдно хлопотать: «У меня 
уж ученики народные!».

86-летний Николай Нико-
лаевич Дроздов постеснялся 
озвучивать размер своей пен-
сии. «У Николая Николаевича 
непрерывный стаж - он 56 лет 
проработал на географическом 
факультете МГУ. Он профес-
сор, - рассказал «КП» давний 
товарищ Дроздова. - Пен-
сия нормальная, московская. 
Плюс есть доплата - как по-
четный гражданин Рязанской 
области Николай Николаевич 
получает пожизненную выпла-
ту - в год это почти 110 тыс. 
руб.». В итоге в месяц у Дроз-
дова выходит почти 40 тыс. руб.

Пенсию в размере от 33 до 
40 тыс. руб. получают Дми-
трий Дибров, Лариса Рубаль-
ская, Лион Измайлов, Жанна 
Агузарова.

Чужой карман 

У Алисы 
Фрейндлих - 
около 80 тысяч

С 2023 года артисты-пенсионеры, проживающие в 
Санкт-Петербурге, тоже получили право на доплату 
за звания. Точнее, только за звание «народный ар-
тист» - 30 тыс. руб. в месяц к базовой пенсии.

«Народные» в Питере - это, к примеру, супруги 
Михаил Боярский и Лариса Луппиан. А вот 88-летняя 
Алиса Бруновна Фрейндлих получает еще две регио-
нальные выплаты. «Я блокадница, поэтому у меня 
пенсия большая, - говорит актриса. - Еще я почет-
ный гражданин, поэтому она удваивается». Средний 
размер суммы базовой пенсии с надбавкой «Жителю 
блокадного Ленинграда» составляет 42,4 тыс. руб. 
Удваивается у народной актрисы базовая часть пен-
сии. С учетом надбавки за звание выходит пенсия 
около 80 тыс. руб.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

 
«Мой 

маленький кот...» 
Юрий Эдуардович  

в свои 70  
продолжает работать.  

Так что питомец 
без вкусняшек 
не останется.

Виктор Сухоруков:  
«Так выпьем же за пенсионное законодательство!»

Как приличная зарплата
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Ирина ВИКТОРОВА.

Как многие пенсионеры, 
Лолита - заядлая дачница. 

Кусты подстричь?  
Не вопрос!
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Почему у Юрия Лозы пенсия маленькая, 
а у Виктора Сухорукова - большая
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Денис КОРСАКОВ

В Лос-Анджелесе 
в 96-й раз раздали 
самые престижные 
на планете кинопризы.

Больших сюрпризов не слу-
чилось. Конечно же, лучшим 
фильмом был признан «Оп-
пенгеймер». На протяжении 
нескольких предыдущих 
лет «Оскары» доставались 
скромным и/или «нефор-
матным» для премии кар-
тинам: «Паразиты», «Земля 
кочевников», «CODA: ребенок 
глухих родителей», «Все вез-
де и сразу». Теперь случил-
ся «возврат к традиционным 
ценностям»: премия ушла к 
трехчасовому масштабному 
фильму. Огромный бюджет, 
колоссальные сборы в про-
кате, серьезная тема, боль-
шой стиль - все, как в старые 
времена. 13 номинаций, семь 
побед - в том числе за музыку, 
операторскую работу, мон-
таж.

Своего «Оскара» наконец-
то получил режиссер Кри-
стофер Нолан. У него было 
шесть неудачных номинаций, 
первая - еще в 2002 году за 
сценарий фильма «Помни». 
За 22 года он превратился 
в единственного на плане-
те режиссера-суперзвезду, 
чье имя на афише гаранти-
рует сборы под миллиард 
долларов. Французы только 
что вручили ему на «Сеза-
рах» приз за вклад в миро-
вое киноискусство, не дать 
«Оскара» было бы просто 
неприлично - и Нолан при-
нял его из рук предыдущего 
голливудского режиссера № 1 
Стивена Спилберга. В благо-
дарственной речи он сказал: 
«Кинематографу чуть больше 
ста лет. Представьте живо-
пись или театр, когда им было 
всего сто лет от роду! Мы не 
знаем, куда это невероятное 
путешествие нас заведет, но 
знать, что вы считаете меня 
важной его частью, для меня 
значит невероятно много».

В категории «Лучший ак-
тер» соревновались по факту 
двое: Киллиан Мерфи за «Оп-

пенгеймера» и Пол Джаматти 
за очень милую трагикоме-
дию «Оставленные». Фаво-
ритом считался Мерфи - и 
не подвел тех, кто на него 
ставил. «Мы сделали фильм 
о человеке, создавшем атом-
ную бомбу, и, к лучшему или 
к худшему, мы все живем в 
мире Оппенгеймера», - ска-
зал он.

СКОРСЕЗЕ ОПЯТЬ 
НЕ ПОВЕЗЛО

В категории «Лучшая ак-
триса» были две фаворитки: 
Лили Глэдстоун («Убийцы 
Цветочной Луны») и Эмма 
Стоун («Бедные-несчастные»). 
Американские киножурна-
листы не преминули обра-
тить внимание на схожесть 
их фамилий, прозвав все 
это «битвой камней» (stone: 
англ. - «камень». - Ред.). Лили 
за последние месяцы полу-
чила уже множество призов 
за очень сдержанную игру в 

фильме Мартина Скор-
сезе, плюс этнически 
она представительница 
коренных народов Америки, 
а индейцы «Оскаров» еще не 
получали (это казалось важ-
ным, хоть и не имеющим ни 
малейшего отношения к ис-
кусству фактором). Ну что ж, 
придется индейцам подо-
ждать еще: «Оскар» достался 
Эмме, которая семь лет назад 
уже была названа лучшей ак-
трисой за «Ла-ла ленд». Вый-
дя на сцену, она извинилась 
за то, что у нее лопнула сзади 
на платье какая-то завязоч-
ка, чем обеспечила процеду-
ре получения «Оскара» не-
кий саспенс (платье было так 
скроено, что могло и свалить-
ся с артистки прямо посреди 
благодарственной речи). По 
счастью, обошлось, и Эмма 
благополучно произнесла 
все теплые слова в адрес ре-
жиссера Йоргоса Лантимоса, 
а также своего мужа Дэйва 

МакКэри и трехлетней дочки.
Кстати, «Убийцам Цве-

точной Луны» не повезло не 
только в категории «Лучшая 
актриса»: они в точности по-
вторили судьбу других трехча-
совых эпосов Мартина Скор-
сезе - «Банд Нью-Йорка» и 
«Ирландца», у которых тоже 
была куча номинаций и ноль 
наград.

У «БАРБИ» 
УТЕШИТЕЛЬНЫЙ ПРИЗ

С наградами актерам в ро-
лях второго плана все было 
просто: никто из аналитиков 
ни на секунду не сомневался, 
что их получат Да’Вайн Джой 
Рэндолф за «Оставленных» и 
народный любимец Роберт 

Дауни-младший за «Оппен-
геймера». Так и случилось.

Приз за «Лучший между-
народный фильм» (то есть 
за лучший фильм не на ан-
глийском языке) получила 
британская «Зона интересов», 
целиком снятая на немецком; 
довольно леденящая картина 
о банальности зла и о спо-
собности людей смириться 
с любым ужасом, когда этот 
ужас не грозит им лично. Ее 

герои - комендант Освен-
цима Рудольф Хёсс и его 
жена Хедвиг, живущие 
идиллической мещанской 

жизнью в своем особнячке 
с садиком и не обращающие 
ни малейшего внимания на 
вопли и выстрелы, раздаю-
щиеся из-за бетонного забора 
концлагеря. (Кстати, второй 
«Оскар» «Зона интересов» 
вручили именно за звук).

Приз за лучший анима-
ционный фильм получила 
картина живого классика 
японского кино Хаяо Ми-
ядзаки «Мальчик и птица» - 
она обошла «Человека-паука: 
Паутину вселенных», которо-
му многие прочили награду. 

«Оскар» за лучший 
о р и г и н а л ь н ы й 
сценарий достался 

«Анатомии падения» 
француженки Жюстин 

Трие, а за лучший сценарий-
адаптацию - «Американскому 
чтиву» Корда Джефферсона.

Самый кассовый фильм го-
да «Барби» не получил «Оска-
ров» ни за работу художни-
ков, ни за костюмы - и там 
и там его обошли «Бедные-
несчастные». Единственная 
утешительная статуэтка, 
которая ему досталась, - за 
песню Билли Айлиш What 
Was I Made For?, месяц на-
зад названную песней года 
на «Грэмми».

Ирина ВИКТОРОВА

Легенда советского ТВ 
скончалась 
в возрасте 84 лет.

В минувшее воскресенье ушла 
из жизни диктор Центрального 
телевидения, народная артист-
ка РФ Светлана Моргунова. 
Зрители до сих пор помнят ее по 
«Голубым огонькам», «Утренней 
почте», анонсам передач. Для со-
ветских женщин Моргунова бы-
ла символом элегантности: они 

копировали ее прическу, шили 
похожие блузки.

6 марта ей исполнилось 84 го-
да. Светлана Михайловна говори-
ла, что после смерти сына день 
рождения ее уже не радовал. 
Максим Моргунов умер весной 
2020-го от последствий корона-
вирусной пневмонии, ему было 
всего 52. После этой трагедии 
женщина резко сдала. «Время не 
лечит...»  - горько признавалась 
она «КП».

Через полгода после смерти 
сына у Моргуновой случился ин-

сульт. Но она оправилась, разве 
что у нее появилась помощница 
по дому. При этом Светлана Ми-
хайловна с трудом, но самостоя-
тельно ходила, общалась (хотя 
речь после инсульта замедли-
лась). Однако потеряла интерес 
почти ко всему происходящему 
вокруг - перестала ходить на ме-
роприятия, съемки, на которые ее 
по-прежнему звали, не принимала 
гостей. Из дома выходила только 
ради поездок на кладбище к мо-
гиле сына. Тем не менее одна не 
была: ее навещали невестка с 
внучкой, звонили подруги.

Последнее появление на ТВ 
Светланы Моргуновой случилось 
ровно год назад - Андрей Малахов 
делал о ней программу ко дню 
рождения.

Клубный пиджак

Топ-15 
нелепых 
и роскошных платьев 
«Оскара-2024» - 
на сайте KP.RU
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«Обнимемся!» 
Лучший актер 
Киллиан Мерфи 
(стоит лицом) 
и лучший режиссер 
Кристофер Нолан 
поздравляют друг 
друга с триумфом. 

«Девчонки, 
там все плохо?!» 

Эмма Стоун шла на сцену, 
боясь потерять платье.
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Диктор Моргунова 
в 1966 году. 

Для советских женщин 
она была образцом 

элегантности.

Диктор Светлана Моргунова 
пережила сына на четыре года

«Оскар-2024»:

Лучший фильм - 
«Оппенгеймер»,
худшее платье -
у Эммы Стоун
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О трендах загородного строительст-
ва в Краснодарском крае, о разнице про-
живания в простом частном секторе и 
в обустроенном коттеджном поселке 
рассказала директор по маркетингу ГК 
«ИНСИТИ» Светлана Кургина:

- Новый тренд, который мы наблюдаем на 
рынке, - увеличение запросов на загородную не-
движимость, но в черте города. Первый всплеск 
интереса к такому формату проживания мы уви-
дели после ковида, когда люди поняли, что им 
нужна территория, которая не ограничивается 
стенами квартиры. Мы сейчас видим тенденцию, 
что этот интерес не угасает. Банки начали тоже 
активно адаптироваться и предлагать очень 
достойные продукты, чтобы приобрести не 
только квартиру, а дома или таунхаусы. если 
у покупателя возникло желание рассмотреть 
большую площадь для жизни, от 100 кв. м и 
выше, то я рекомендую смотреть в сторону 
комплексной коттеджной застройки, потому 
что цена за квадрат, даже с учетом стоимости 
земли, эквивалентна стоимости многих многок-
вартирных жилых комплексов в Краснодаре.

Строить частный дом или покупать типовой 
проект в коттеджном поселке? Здесь прихо-
дится выбирать. если для вас полное владе-
ние всем внешним обликом жилища является 
принципиальным, то покупайте участок земли 
и стройте дом с учетом ваших индивидуальных 
запросов. Но, принимая такое решение, вы 
получите сопутствующие сложности, которые 
за вас уже решены в комплексной застройке. 
дом требует определенной инфраструктуры 
вокруг. Вам понадобятся: удобный подъезд и 
выезд, хорошие дороги, которые должны быть 
обслуживаемые, ремонтируемые. Коммуника-
ции, которые стоят достаточно больших денег. 
Вы не сможете гарантировать себе уровень 
соседства. Обслуживание, вывоз мусора, ре-
шение всех этих бытовых задач будет на вашей 
стороне.

В комплексной застройке, по крайней мере 
в наших комплексах, вы получаете опреде-
ленные ограничения по вмешательству во 
внешний облик проекта - любые действия, ко-
торые повлекут за собой изменение внешнего 
вида дома или участка, нужно будет согласо-
вывать с управляющей компанией, которая 
может ограничить вас регламентом или дать 
определенные рекомендации. Но при этом вы 
получаете комплексное обслуживание, вам не 
нужно думать о ремонте дорог, у вас в пешей 
доступности находятся новая школа, детский 
садик, которые являются муниципальными, 
всегда ухоженное озеленение вокруг дома 
и на прилежащих территориях. Бытовые во-
просы по комфортности вашего проживания 
также решает УК.

В нашем микрорайоне «Новая елизаветка» 
существует отдельное соглашение с собствен-
никами, в котором очень четко прописано, что 
можно, а что нельзя делать на этой террито-
рии. и человек, покупая дом, принимает эти 
правила. Цель этого одна - сохранить архитек-
турный облик. Нам всем приятно заезжать в 
комплексы, которые выглядят в едином стиле, 
цивилизованно и современно. Сейчас это дей-
ствительно востребовано у покупателей. Люди 
хотят жить эстетически красиво, они хотят дей-
ствительно комфортного проживания в своем 
доме, в своем районе.

«Новая елизаветка» - это новый формат жиз-
ни в городе, но вдали от городской суеты. В 
микрорайоне представлено три типа недвижи-
мости для проживания: индивидуальные дома, 
таунхаусы и квартиры в малоэтажных домах. ин-
дивидуальные дома располагаются на участках 
от 6 до 15 соток. Во всех домах центральные 
коммуникации, подведен газ. У микрорайона 
свой новый водозабор и котельная.

Мы изначально создаем полную инфраструк-
туру. детский сад начал уже свою работу, 1 
сентября этого года в школу «Новой елизавет-
ки» пойдут дети. Обустроена первая очередь 
парковой зоны и активно ведутся работы по 
обустройству второй его части с озером. На 
территории комплекса в коммерческих помеще-
ниях будет все, что нужно для комфортного про-
живания: магазины, фитнес-клуб, ресторанный 
комплекс, рядом запланировано строительство 
торгового центра.

Мы видим в этом районе большие перспек-
тивы, такой формат городской недвижимости 
обязательно найдет отклик у наших покупате-
лей, которые хотят жить вдали от городской 
суеты, иметь свой участок земли, но не готовы 
жертвовать комфортом проживания в городе.

Тренды загородного строительства

Актуальные вопросы покупки жилья эксперты 
обсудили на заседании дискуссионного 
клуба «Комсомольской правды»

Актуальные вопросы покупки жилья эксперты обсудили  
на заседании дискуссионного клуба «Комсомольской правды».

Светлана Кургина, директор  
по маркетингу ГК «ИНСИТИ».
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О перспективах сферы жилья в 
этом году рассказал руководитель 
Абсолют Банка в Краснодаре Денис 
Демьяненко:

- Скажу сразу, предпосылок для 
снижения ставок по ипотеке в бли-
жайшие месяцы в целом по рынку нет. 
Это касается и собственных программ 
банков, и льготных. Большинство ана-
литиков сходятся в прогнозах отно-
сительно того, что ключевая ставка 
Центробанка - главный финансовый ин-
дикатор - будет сохранена на текущем 
уровне или близко к нему как минимум 
в первой половине 2024 года.

Ставки по льготным программам так-
же вряд ли будут скорректированы, 
тем более что по самым популярным - 
Госпрограмме 2020-2024 и «Семейной 
ипотеке» - близится срок завершения 
- 1 июля 2024 года. Разговоры о про-
длении льготных программ ведутся, но 
произойдет ли это и на каких условиях 
- никто пока не знает.

Спрос не падает: за год кубанская 
недвижимость только увеличивалась 
в цене. и это касается как первично-
го, так и вторичного рынка. Средняя 
стоимость квадратного метра в ново-
стройках Краснодара за год выросла 
со 136 до 164 тысяч рублей. Готовые 
квартиры также подорожали - со 106 
до 113 тысяч рублей за квадратный 
метр. Не стоит надеяться, что на фоне 
более высоких ставок по ипотеке на 
готовое жилье его стоимость начнет 
снижаться. да, ставки в целом по рын-
ку на готовые квартиры достаточно 
высоки - в среднем 15-18% годовых. 
При этом стоимость квадратного ме-
тра все равно существенно ниже, чем 
в новостройках - в феврале 2024 го-
да, например, в среднем на 50 ты-
сяч рублей. Кроме того, в отличие 
от застройщиков, владельцы готовых 
квартир редко соглашаются продать 
их к определенному сроку, не счита-
ясь с ценой. 

Кроме того, существует специфика 
кубанского рынка недвижимости. Он 
всегда привлекает множество ино-
городних покупателей, мечтающих 
переехать в регион с благоприятным 
климатом и экологией. 

Льготная ипотека в целом по-преж-
нему интересна населению. даже не-
смотря на то, что условия по ней стали 

жестче (например, по Госпрограмме 
2020-2024 минимальная сумма перво-
начального взноса выросла до 30%).

Что касается объемов выдач ипотеки, 
то ситуация по рынку неоднородная. 
Некоторые банки вводили комиссии 
для застройщиков при оформлении 
сделок в рамках льготных программ, 
и произошел существенный переток 
клиентов в те кредитные организации, 
которые не использовали эту меру и 
сохранили лояльные условия для биз-
нес-партнеров.

В абсолют Банке в январе 2024 
года объемы выдачи ипотеки по срав-
нению с декабрем увеличились почти 
на треть. Это уникальная ситуация, 
потому что обычно из года в год ян-
варь был «месяцем затишья» на рынке 
недвижимости. Мы уже видим, что 
результаты февраля будут еще суще-
ственнее, несмотря на рост цен на 
недвижимость и ужесточение условий 
льготных программ, ипотека все равно 
набирает обороты.

У нас в абсолют Банке в январе-
феврале более 95% сделок проходили 
в рамках льготных программ. Причем 
«Семейная ипотека» в три раза попу-
лярнее, чем Господдержка 2020-2024. 
Главная причина такой популярности 
- по «Семейной ипотеке» минималь-
ный размер первоначального взноса 
по-прежнему 20%, а не 30%, как по 
Госпрограмме 2020-24.

Сделки с готовыми квартирами - 
единичные.

Чего ждать от рынка ипотеки  
и недвижимости в 2024 году?

Покупать сейчас 
или подождать?

Денис Демьяненко, 
руководитель Абсолют 
Банка в Краснодаре.

Недвижимость-2024:

Екатерина МОЗГИНА

Жилищная тема не теряет 
своей актуальности. Вопросом, 
покупать ли недвижимость сей-
час или ждать, задаются многие. 
Текущую ситуацию на рынке 
недвижимости Краснодарского 

края, тенденции в строительст-
ве, востребованные программы 
жилищного кредитования и по-
требительский спрос обсуди-
ли участники Дискуссионного 
клуба «КП» - представители за-
стройщиков, банков и агентств 
недвижимости региона.
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Об ипотечных продуктах, популярных в 
нашем регионе, рассказала начальник отдела 
клиентского обслуживания Банка «Центр-
инвест» Яна Бахитова:

- Банк «Центр-инвест» успешно реализует госу-
дарственные программы по повышению доступно-
сти ипотечного кредитования, а также предлагает 
широкую линейку собственных ипотечных креди-
тов. достижения банка в обслуживании клиентов и 
привлекательности кредитных условий позволили 
занять весомый показатель среди российских бан-
ков: 9-е место по величине ипотечного портфеля, 
согласно рейтинговому агентству «Эксперт Ра».

В банке действуют льготные ипотечные програм-
мы для медицинских работников, специалистов 
IT-сферы и многие другие предложения. К стан-
дартным условиям наших программ мы можем 
применять дополнительные скидки, например, за 
подачу заявления через сайт банка, для заемщи-
ков без кредитной истории. Банк «Центр-инвест» 
продолжает реализацию программы «Накопи-
тельная ипотека» на территории Краснодарского 
края. для участия необходимо открыть в банке 
специальный вклад, на который будут вносить 
платежи для накопления первоначального взноса 
для будущей ипотеки, и оформить специальный 
счет, на который будет поступать выплата из кра-
евого бюджета. Размер бюджетной поддержки 
составляет 30% от суммы ежемесячного взноса 
во вклад. Минимальный ежемесячный взнос, на 
который начисляется социальная выплата, - 3 000 
руб., максимальный - 10 000 руб.

Банк «Центр-инвест» реализует программу «Зе-
леная ипотека», которая позволяет клиентам полу-
чить льготную ставку при покупке недвижимости 
с повышенным классом энергоэффективности. 
С «Зеленой ипотекой» можно приобрести жилье 

с энергоэффективностью класса а++, а+, а по 
ставке на 0,5% годовых дешевле, чем по стандар-
тным условиям. Первоначальный взнос - от 10%, 
максимальный срок до 20 лет. Продукт доступен 
как для населения при приобретении современных 
экологичных квартир, так и для бизнеса, если 
приобретается коммерческая недвижимость в 
домах высокого класса энергоэффективности.

Социальная ответственность банка проявляется 
в первую очередь в доступности и прозрачно-
сти условий кредитования. Честные процентные 
ставки, отсутствие обязательного страхования, 
возможность досрочного погашения кредита без 
ограничений и индивидуальный подход - это то, 
что всегда выгодно отличает кредиты в «Центр-
инвесте».

В ипотеке - индивидуальный подход

О том, как понять, что выгод-
нее для вас, рассказал ведущий 
специалист отдела ипотечно-
го кредитования федерально-
го агентства недвижимости 
«Этажи» Николай Пикулик:

- Новая квартира, которую не 
успели продать и которая оста-
лась в собственности у застрой-
щика, считается вторичной, но ее 
можно купить по госпрограмме.

Что касается выбора - ново-
стройка или вторичная недви-
жимость, заградительные став-
ки сейчас на рынке в 16% по 
кредитам. Если говорить о це-
не за квадратный метр, то вто-
ричная недвижимость дешевле, 
но если говорить об ипотечных 
кредитах и ежемесячном пла-
теже у клиента, то разница су-
щественная. За счет того что 
новостройка стоит немного 
дороже за квадратный метр, а 
процентная ставка ниже, плате-
жи на новостройку становятся 
дешевле. 

Если у заемщика есть значи-
тельный первоначальный взнос, 
то вторичка может быть более 
выгодным вариантом.

Популярными программами 
являются семейная ипотека, 
сельская ипотека, а также про-
граммы господдержки. 

Интересна программа по вто-
ричной недвижимости, когда 
покупаешь объект и перекупа-
ешь ставку у того заемщика, у 
которого она была ниже. 

Банки и застройщики активно 
сотрудничают и предлагают раз-
личные льготные программы. 
Важно выбрать ту, которая будет 
наиболее выгодной и удобной 
для конкретной ситуации за-
емщика.

Первичка или вторичка?

О том, как реализуется проект 
«Город в городе» и какие преимущест-
ва мини-город предлагает жителям, 
рассказал директор по продажам в 
Краснодаре СК DOGMA Олег Назаров:

- если говорить о проектах, которы-
ми мы занимаемся, это исключитель-
но комплексное развитие территорий. 
Наш флагманский проект называется 
«Самолет», я бы к нему сразу добавил 
жилой комплекс DOGMA PARK. Это 
слияние двух масштабных микрорай-
онов в виде одной экосистемы. Это 
мини-город, город в городе, рассчи-
танный на 140 тысяч человек с созда-
нием всей необходимой инфраструк-
туры внутри жилого комплекса. Это 
новые социальные объекты, школы, 
детские сады с современными пла-
нировками для более качественного 
воспитания и развития наших детей. 
Также в комплексе реализованы ши-
рокие дороги по четыре полосы, до-
статочно удобно разъезжаться без 
пробок.

В самом сердце микрорайона 

«Самолет» мы строим озеро, по 
площади оно будет напоминать 
три футбольных поля. Сейчас про-
рабатываются системы дренажной 
очистки, чтобы этот объект был мак-
симально экологически чистым. По 
озеру можно будет кататься на ката-
маранах, будут работать рестораны 
с террасами. 

если говорить про DOGMA PARK, 
который прирастает к жК «Само-
лет», здесь мы собираемся строить 
масштабный городской термальный 
курорт. Проектирование подошло к 
концу, разрешение на строительст-
во получаем в марте, а строительст-
во начинается в начале лета. По сво-
ей площади это 4 га, внутри курорта 
будет четырехзвездочная гостиница 
площадью 5000 квадратных метров. 
Чтобы вы понимали, на одном эта-
же многоэтажного жилого дома 
примерно 500 квадратных метров. 
Умножаем на 10 - это 10-этажное 
здание по своей площади. и данный 
городской курорт будет включать в 
себя всю необходимую инфраструк-
туру для отдыха.

Земельный участок, на котором 
возводятся микрорайоны «Самолет» 
и DOGMA PARK, достаточно большой 
для того, чтобы можно было распо-
ложить дома на максимальном рас-
стоянии друг от друга. и огромная 
территория выделена под озеленение, 
прогулочные зоны, водоем и термаль-
ный комплекс.

Развита и социальная инфраструк-
тура. Строим храм - это целый ком-
плекс, где будут воскресная школа и 
колокольня, 14 детских садов, 7 школ, 
амфитеатр, сквер 3,4 га, скейт-парк, 
аквазона для детей. В центре всего 
комплекса проходит бульвар 7,3 га 

с инфраструктурой для отдыха, пло-
скостным фонтаном и арт-объектами. 

Уже построены и сданы в эксплу-
атацию полностью пять очередей 
«Самолета», а также 6 литеров ше-
стого этапа. На сегодняшний день 
мы можем предложить более 1400 
готовых квартир. Наши аналитики 
посчитали, что это практически 50% 
от всего продаваемого жилья в Крас-
нодаре в сданных домах напрямую 
от застройщиков. О преимуществах 
скажу коротко: первое, на них дейст-
вуют льготные ипотечные программы; 
второе, их не нужно ждать - заезжай и 
живи; третье, в шаговой доступности 
уже работают продуктовые магазины, 
аптеки, пекарни, кафе и прочее. 

Могу заверить, если вы обратитесь 
в строительную компанию DOGMA за 
квартирой, мы можем путем субсиди-
рования, путем взаимодействий с бан-
ком предложить сниженные ставки. 
если в целом сказать про наш подход, 
про стратегию компании, мы прора-
батываем все вопросы, связанные с 
проблемами и запросами человека. 
У нас нет такого, что мы не сможем 
клиенту ответить на его потребности. 
если он нуждается в квартире, но у 
него чего-то не хватает, мы найдем, 
как этот вопрос решить и как сде-
лать так, чтобы он приобрел квартиру 
своей мечты.

СК DOGMA на рынке 12 лет. Компа-
ния зашла в топ-5 девелоперов Рос-
сии по скорости строительства, мы на 
4-м месте находимся. В среднем один 
свой дом, который занимает по пло-
щади 17 тысяч квадратных метров, 
мы строим за два года. если говорить 
про количество квадратных метров, 
которые строятся нашей компанией 
в Московской области и Краснодар-
ском крае, это 1,5 миллиона квадрат-
ных метров жилья.

Олег Назаров, директор  
по продажам в Краснодаре 

СК DOGMA.

Николай Пикулик, ведущий 
специалист отдела 

ипотечного кредитования 
федерального агентства 
недвижимости «Этажи».

Яна Бахитова, начальник отдела 
клиентского обслуживания 

Банка «Центр-инвест».
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Реклама. ООО «СЗ «иНСиТи».  ООО СЗ «ПаРК ПОБедЫ-2», ООО СЗ «дОГМа-
ПаРК 21», проектные декларации на сайте наш.дом.рф. ПаО КБ  «Центр-инвест».
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Крокодил замер и еще 
30 минут притворялся брев-
ном, когда Валуев случайно 
на минуту присел на него от-
дохнуть.

✱  ✱  ✱
- Дорогая, что тебе по-

дарить на годовщину?
- Подари мне отдых на 

Кубе.
- Хорошо, а куб из како-

го материала сделать?..
✱  ✱  ✱

Простой способ выиграть 
миллион в лотерею: надо ее 
организовать.

✱  ✱  ✱
- Петрович, у тебя кто-

нибудь знакомый в по-
лиции есть?

- Есть, Вован, дружбан 
мой.

- Супер! А что он там 
делает?

- Второй месяц в КПЗ 
сидит.

✱  ✱  ✱
Ничто не дается нашей 

стране так дешево и ничего 
не ценится в ней так дорого, 
как бензин.

Что нужно знать 
о краткосрочном полисе 

ОСАГО < стр. 6.
✱  ✱  ✱

Девушкам на заметку. 
Как быстро выйти замуж. 

1. Установить диван 
возле телевизора и ро-
зетки.

2. Поставить рядом 
пиво.

3. Насыпать еды.
4. Открыть дверь в 

квартиру.
5. Ждать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Каким словом Зинаи-
да Райх как-то обозвала 
на кремлевском приеме 
«всесоюзного старосту» 
Михаила Калинина? 8. 
Хозяйка для служанки. 9. 
Чем дышат? 10. Где игра-
ют в шары? 12. Утолитель 
жажды. 15. Концерт яр-
кого содержания. 16. «Я 
... у собственной свободы 
и по-собачьи предан ей». 
17. Трапеза при свечах. 
18. Психиатр Альфред 
... 21. Что приходит в го-
лову композитору? 22. 
Коллекционер любовниц. 
24. Бренд кроссовок. 27. 
Как Вествуд, так и Ли. 29. 
«Дело рук» арендатора. 
30. Коварные умыслы. 31. 
Выселенец из райских кущ. 
32. Среда для радиоволн.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Острая потребность в пи-
ще. 2. Герой из мелодрамы 
«Мажестик» с лицом Джима 
Керри. 3. «Золотая рыбка» 
для Аладдина. 5. Житель 
здешних мест. 6. Строгий 
пригляд. 7. Пестрая юбка 
на лямках у саамов. 11. На 
какой голливудской звез-
де в 1951 году женился 
Фрэнк Синатра? 13. Офи-
цер в перспективе. 14. До-
кумент на право лечения 
и питания. 15. Тайное по-
слание. 19. Благородный 
газ. 20. Представитель 
великого индейского на-
рода. 23. Принцесса, чей 
род считают куда древнее 
Виндзоров. 25. Муки на-
оборот. 26. Провокатор 
на любовные шашни. 28. 
Орган с крыльями.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Бабник. 8. Госпожа. 9. Воздух. 10. Боулинг. 12. 
Напиток. 15. Шоу. 16. Раб. 17. Ужин. 18. Адлер. 
21. Напев. 22. Сердцеед. 24. «Рибок». 27. Ви-
вьен. 29. Наем. 30. Козни. 31. Адам. 32. Эфир. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голод. 2. Эпплтон. 3. Джинн. 
5. Абориген. 6. Надзор. 7. Кохт. 11. Гарднер. 13. 
Кадет. 14. Курсовка. 15. Шифровка. 19. Радон. 
20. Ацтек. 23. Диана. 25. Кайф. 26. Амур. 28. Нос.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Юлия БардиНа, 
самара:
- Эксперт 

по продажам 
в соцсетях.  

мама двух детей. 
Победительница 

конкурса 
и обладательница 

титула «миссис 
самарская  

губерния 2023», 
«Королева  

поэзии 2023» 
на «миссис 

россия». 
Занимаюсь 

саморазвитием 
в разных 
сферах, 

обучаюсь 
вокалу, делаю 

медитативные 
практики.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 
участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

12.03.2024

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Замечательное  

платье-пирожное,  
и цвет, и модель Юле 

очень подходят.  
Укладка мягкими 

волнами подчеркивает 
сладость образа, 

а улыбка  
завершает его самым 

очаровательным 
штрихом.  

А вот бантики  
на туфлях - лишние, 

как розочки на торте, 
роскошном и без них.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +11…+13 +7…+9
Майкоп +12…+14 +8…+10
Ейск +6…+8 +2…+4
Сочи +14…+16 +12…+14

Погода на завтра, 13 марта

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 43%
Ветер - 8 м/с, 
западный
Восход - 06:40        
Заход - 18:26     
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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